
Букмекеры 
обыграли 
россиян
ЧМ-2018 стал рекордным 
по объему ставок

Прошедший чемпионат мира по 
футболу оправдал ожидания ра-
ботающих в России букмекеров: 
за месяц турнира они приняли до 
250 млрд руб. ставок, в том числе 
в нелегальном сегменте. Неожи-
данные результаты на групповом 
этапе турнира обещали конторам 
сверхприбыли, но предсказуе-
мая концовка чемпионата  свела 
их до маржинальности в 8–9%. 
Теперь букмекеры надеются со-
хранить хотя бы часть новых кли-
ентов, ожидая их резкого оттока 
в августе.

По объему принятых ставок и 
количеству игроков ЧМ-2018 по-
бил все рекорды для российских 
букмекерских контор, следует из 
отчета, подготовленного для 

”
Ъ“ 

«Рейтингом букмекеров». «Лига ста-
вок» оценивает объем ставок, при-
нятых на ЧМ-2018 работающими в 
России букмекерами, в 200–250 мл-
рд руб., включая серый рынок, то 
есть ставки в зарубежных компа-
ниях без российской лицензии. В 
«Балтбет» оценивают оборот ста-
вок в лицензированных букмекер-
ских кон торах в 120–130 млрд руб., 
а в не лицензированных — пример-
но в полтора раза меньше. По ито-
гам всего 2017 года объем приня-
тых ставок составил 677 млрд руб., 
из которых 59,5% пришлось на ле-
гальный сектор.

Большинство участников рынка 
отмечают, что количество активных 
игроков, ставок и оборот увеличи-
лись в два-три раза. В «Лиге ставок» 
в сравнении с обычным месяцем 
количество ставок выросло в 1,5 ра-
за, клиентов — в 2,4 раза, объем ста-
вок — вдвое, а размер средней став-
ки — в 1,3 раза. ЧМ-2018 также в ра-
зы опередил по объему принятых 
ставок другие крупные турниры — 
ЧМ-2014 и чемпионат Европы-2016. 
У «Лиги ставок» оборот превысил 
показатели ЧЕ-2016 в 4,3 раза, а ЧМ-
2014 — в 8,6 раза, у «Фонбет» — в два 
и три раза соответственно, у «Мара-
фона» — на 100% и 20%.

Чемпионат был полон сюрпри-
зов, признают букмекеры. В частно-
сти, из пяти главных фаворитов тур-
нира четыре (Германия, Аргентина, 
Бразилия и Испания) не дошли даже 
до полуфинала.
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Чужой против всех
Противники Дональда Трампа  
переходят в контрнаступление после саммита в Хельсинки
Итоги первого саммита прези-
дентов Путина и Трампа в Хель-
синки повергли американскую 
политическую элиту в шок, сме-
нившийся активными действи-
ями по нейтрализации эффекта 
переговоров двух лидеров. Оп-
поненты Дональда Трампа как 
в демократическом, так и ре-
спубликанском лагере, проявив 
редкое единодушие,  обвинили 
его в недопустимой уступчи-
вости в вопросе о «российском 
вмешательстве» и неспособно-
сти отстоять национальные ин-
тересы страны. Разгорающийся 
с новой силой скандал, в центре 
которого вновь оказалась Рос-
сия, сулит резкое обострение 
внутриполитической борьбы 
в США в преддверии ноябрьских 
выборов в Конгресс, которые 
станут и неформальным рефе-
рендумом о доверии президен-
ту Трампу.

Терминатор 
для Дональда Трампа
Первый саммит Владимира Пути-
на и Дональда Трампа в Хельсин-
ки проходил всего через месяц по-
сле того, как Дональд Трамп в Син-
гапуре впервые встретился с гла-
вой еще одного государства, вме-
сте с Россией причисленного в Ва-
шингтоне к «мировой оси зла» — 
лидером Северной Кореи Ким Чен 
Ыном. Итоги сингапурского сам-
мита были восприняты в США и за 
их пределами как главное внешне-
политическое достижение Дональ-
да Трампа и его актив в преддверии 

ноябрьских выборов в Конгресс 
США: выступить против главы Бе-
лого дома по корейскому вопросу 
не рискнули даже его наиболее не-
примиримые оппоненты. 

По словам информированного 
источника 

”
Ъ“ в госструктурах США, 

именно после успеха Сингапура До-
нальд Трамп решил ускорить прове-
дение саммита с Владимиром Пути-
ным. Желание встретиться с прези-
дентом РФ глава Белого дома выска-
зал еще в ходе их телефонного разго-
вора в марте. Однако до начала ию-
ня американцы не предпринима-
ли активных попыток организовать 
переговоры. По словам диписточ-
ника 

”
Ъ“ в Москве, российская сто-

рона уже было решила, что в адми-
нистрации Дональда Трампа реши-

ли «замотать» вопрос и не форсиро-
вать его до ноябрьских промежуточ-
ных выборов в Конгресс. 

Между тем реакция на прошед-
шую 16 июля встречу Владимира 
Путина и Дональда Трампа со сто-
роны американской политической 
элиты и СМИ показывает: достичь 
схожего с Сингапуром эффекта по-
сле встречи в Хельсинки 45-му пре-
зиденту США не удалось. В Вашин-
гтоне Дональда Трампа объявили 
проигравшим еще до того, как пре-

зидентский борт номер один вер-
нулся из Хельсинки домой, на ави-
абазу Эндрюс в Мэриленде. 

Наибольшие нарекания вызва-
ли заявления Дональда Трампа в хо-
де совместной с Владимиром Пути-
ным пресс-конференции. И прежде 
всего его ответ на вопрос, кому он 
больше доверяет в вопросе о пред-
полагаемом вмешательстве властей 
РФ в американские выборы — соб-
ственным спецслужбам или пре-
зиденту РФ. Американские развед-
структуры, напомним, обвиняют 
Москву во взломе серверов Демо-
кратической партии США и распро-
странении компрометирующей оп-
понентов Дональда Трампа инфор-
мации. Власти РФ категорически 
отрицают эти обвинения. «Я верю и 
той и другой стороне,— заявил гла-
ва Белого дома в Хельсинки.— Я до-
веряю своей разведке, но хочу ска-
зать, что президент Путин очень ак-
тивно и убедительно отрицал ее вы-
воды. Он (российский президент.— 

”
Ъ“) сказал, что за этим (взломом.— 

”
Ъ“) стоит не Россия, и я не вижу 

причин, почему она (Россия.— 
”
Ъ“) 

стояла бы за этим». 
Позже Дональд Трамп сказал, что 

не то имел в виду и вообще огово-
рился, но было поздно: пассаж про 
спецслужбы стал самой цитируемой 
в американских СМИ и соцсетях ча-
стью пресс-конференции. Одним из 
первых выступление американско-
го президента раскритиковал Нил 
Кавуто, ведущий Fox News — люби-
мого телеканала Дональда Трампа.
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«В прошлом году была 
одна республика, где все 
дети были отличниками»
Глава Рособрнадзора Сергей Кравцов  
рассказал ”Ъ“, как работает и меняется  
система госрегулирования образования

В Рособрнадзоре не согласны с претен-
зиями академического сообщества к си-
стеме государственной аккредитации 
в высшем образовании. В интервью кор-
респонденту ”Ъ“ Анне Макеевой глава 
службы Сергей Кравцов предложил рек-
торам ведущих вузов направить своих 
представителей в пул экспертов, зани-
мающихся аккредитацией, а всем недо-
вольным результатами проверок посо-
ветовал обращаться в суд.

— Проект нового положения о Рособр-
надзоре существенно расширяет полно-
мочия службы. Зачем?
— Фактически полномочия остались преж-
ними. Первое положение о службе было ут-
верждено в 2004 году, и, конечно, за это вре-
мя вышло много постановлений, законов, 
появился ряд новых информационных си-
стем. Поэтому полномочия уточнены и при-
ведены в соответствие с обновленной нор-
мативно-правовой базой.
— А что касается контроля за научными 
организациями?

— Это постановление правительства №312 
от 2009 года, в нем эти полномочия у служ-
бы уже были.
— То есть ничего принципиально не ме-
няется? В экспертном сообществе выска-
зывались опасения, что теперь институ-
ты ждет зачистка, похожая на ту, что бы-
ла в высшем образовании.
— Нет, не меняется, а все проверки, кото-
рые были и есть в высшем образовании, 
проводятся в соответствии с законом. Про-
верки и контроль — это одна из функций 
государственного управления. Их задача — 
выявление слабых и соблюдение прав гра-
ждан на образование. Если эти права нару-
шаются, тогда принимаются решения. На-
верное, кому-то неприятно слышать о ре-
зультатах проверок, но в основном боль-
шинство ректоров с их итогами согласны и 
исправляют выявленные нарушения. Кро-
ме того, широко применяются превентив-
ные меры — в случае исправления наруше-
ния снимаются.
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Кремли и цирки России
На что правительству предлагается потратить 
средства культурного нацпроекта

Нацпроект «Культура», обсуждаемый 
правительством с июля 2018 года, са-
мый компактный среди аналогичных 
инициатив. Его основные идеи — рестав-
рация кремлей в городах России, ре-
конструкция государственных цирков, 
новый молодежный симфонический ор-
кестр, переоснащение муниципальных 
культурных учреждений, в том числе ки-
нозалов в некрупных городах, поддер-
жка театральных фестивалей. Две тре-
ти расходов по нацпроекту, 240 млрд 
руб. на восемь новых культурно-образо-
вательных комплексов, предполагает-
ся привлечь из неназванных внебюджет-
ных источников — бюджету он обойдется 
чуть дороже 100 млрд руб.

Нацпроект по культуре, куратором кото-
рого в правительстве является вице-премь-
ер Ольга Голодец, а руководителем — ми-
нистр культуры Владимир Мединский, ви-
димо, последний из поступивших в Белый 
дом нацпроектов майского указа. Паспорт 
проекта (есть у 

”
Ъ“) датирован 13 июля. Это 

самый компактный из нацпроектов, его об-
щая стоимость — 340,5 млрд руб., при этом 
федеральный бюджет, как планируется, по-
тратит на него 96,1 млрд руб., а регионы — 
лишь 5,6 млрд. руб. Получат регионы суще-
ственно больше: значительная часть феде-
рального финансирования — региональ-
ные субсидии, поскольку большинство 

культурных учреждений имеют статус ре-
гиональных или муниципальных.

240 млрд руб. из средств нацпроекта, и 
это уникальная ситуация,— «внебюджет-
ные источники», не обозначенные в доку-
менте. Частные деньги (40 млрд руб. в год) 
должны быть направлены на создание вось-
ми крупных «культурно-образовательных 
комплексов», в том числе во Владикавка-
зе, Владивостоке, Кемерово, Калинингра-
де, Севастополе. Как следует из пояснитель-
ной записки к документу, центры будут со-
здаваться в сотрудничестве с Эрмитажем, 
Третьяковской галереей и Русским музеем 
— исходя из описания, речь идет о восьми 
региональных центрах стоимостью в сред-
нем $450–500 млн, оплаченных частными 
структурами. Эту часть проекта курирует 
замминистра культуры Хамид Мавлияров, 
ранее работавший в контрольном управле-
нии президента и ГК «Олимпстрой».

На фоне частной составляющей проек-
та государственная даже немного теряется. 
В ней три федеральных проекта (ФП): круп-
нейший с подавляющей строительной со-
ставляющей «Культурная среда» стоимо-
стью для бюджетной системы в 2019–2024 
годах в 70,8 млрд руб., ФП «Творческие лю-
ди» (23,6 млрд руб.) и ФП «Цифровая культу-
ра» (1,6 млрд руб.)
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Согласно первым официальным 
оценкам правительства, число 
россиян, которых коснется по-
вышение пенсионного возраста, 
до 2024 года составит 4,6 млн. 
К 2034 году эта цифра может уд-
воиться. Пока невозможно пред-
сказать их перспективы на рос-
сийском рынке труда: хотя 
численность трудоспособного 
населения в РФ будет сокращать-
ся при росте экономики, вполне 
может сокращаться и число ра-
бочих мест.

В результате пенсионной рефор-
мы к 2024 году число пенсионеров 
сократится на 4,6 млн, до 37,5 млн че-
ловек. Об этом вчера в ходе заседа-
ния комитета Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам ветера-
нов заявил глава Минтруда Максим 
Топилин. «Если же правительство 
не будет повышать пенсионный воз-
раст, то число получателей страхо-

вой пенсии через шесть лет достиг-
нет 42,1 млн человек»,— пояснил он.

Напомним, предложенный пра-
вительством вариант повышения 
пенсионного возраста, который 
должен пройти первое чтение в Гос-
думе в четверг, предполагает рост 
возраста выхода на пенсию до 65 
лет для мужчин (с 60 лет сейчас) и 
до 63 лет для женщин (с 55 лет сей-
час) (подробнее см. 

”
Ъ“ от 14 июня). 

Законопроект с этими положения-
ми ранее уже одобрили члены ко-
митета Госдумы по бюджету, по ох-
ране здоровья и по труду, социаль-
ной политике и делам ветеранов 
(подробнее см. стр. 3).

Таким образом, Минтруд впер-
вые официально дал минимальную 
оценку числа россиян, которым при-
дется выходить на пенсию позже в 
результате реформы пенсионно-
го возраста. По данным 

”
Ъ“, прави-

тельство оценивает количество тех 

из них, кто не получит пенсию уже в 
2019 году, примерно в 30% (1,629 млн 
человек). Можно предположить, что 
в целом за все 15 лет перехода к но-
вому пенсионному возрасту с более 
поздним выходом на пенсию столк-
нется около 10 млн человек — про-
гноз Ростата в части прироста насе-
ления старше трудоспособного воз-
раста (совпадает с нынешними гра-
ницами пенсионного возраста) да-
ет цифру только 5,2 млн человек, 
но, видимо, не учитывает тех, кто 
выходит на пенсию досрочно. При 
нынешнем уровне благосостояния 
и норме сбережений абсолютному 
большинству из них, чтобы поддер-
жать прежний уровень жизни, при-
дется продолжать работать, но пока 
не существует однозначного прогно-
за перспектив их трудоустройства.

Согласно среднему варианту про-
гноза численности населения РФ до 
2035 года, которым располагает Рос-

стат, с 2019 по 2034 год численность 
трудоспособного населения в РФ со-
кратится примерно на 3 млн человек 
— с 82,2 млн до 79,4 млн. Возможно, 
эта оценка снизится и дальше, так 
как она предполагает определен-
ную численность ежегодного приро-
ста населения за счет долговремен-
ных мигрантов. Пока, по итогам пер-
вых месяцев 2018 года, число въез-
жающих в РФ может оказаться ни-
же этого показателя. Часть рабочих 
мест может освободиться и из-за ро-
ста продолжительности периода уче-
бы для возраста 18–25 лет, который 
происходит во всем мире (подроб-
нее см. 

”
Ъ“ от 15 марта). В то же время 

пока невозможно предсказать, в ка-
ком объеме за это время на россий-
ском рынке труда будут появлять-
ся новые и сокращаться старые ра-
бочие места. Как показывает стати-
стика за последние годы, их числен-
ность ежегодно сокращалась в про-

мышленности, и, хотя она одновре-
менно росла в торговле и строитель-
стве, тренд свелся к понижению чи-
сла рабочих мест в формальном сек-
торе и к увеличению — в неформаль-
ном. Новые проекты правительства 
в сфере цифровизации госуправле-
ния могут ускорить этот процесс.

В результате можно предполо-
жить, что нынешний уровень безра-
ботицы в РФ, относительно низкий 
по сравнению с другими странами, 
может вырасти с 5% до 7—8% в бли-
жайшие годы. Это потребует от пра-
вительства роста расходов на посо-
бия по безработице; впрочем, над та-
ким законопроектом уже начали ра-
ботать. Менее эффективными в от-
сутствие роста числа рабочих мест 
могут оказаться расходы на перео-
бучение пожилых — ранее Минтр-
уд анонсировал ежегодные траты на 
эти цели в размере 1,5 млрд руб.

Анастасия Мануйлова

Пенсионеры пойдут в экономический рост
До 2034 года на рынок труда РФ выйдет около 10 млн человек

Системно значимые страховщи-
ки в рамках перехода на риск-
ориентированный подход к ре-
гулированию рынка Solvency II 
получат повышенные требова-
ния к капиталу, а мелкие и сред-
ние компании, не занимающие-
ся социально значимыми видами 
страхования, смогут отчитывать-
ся не раз в месяц, а раз в квартал. 
Так ЦБ видит сценарий перехода 
к пропорциональному регулиро-
ванию страховой деятельности. 
Отраслевое лобби рассчитывало 
на большие послабления для не-
крупных игроков.

Как заявил вчера директор депар-
тамента страхового рынка ЦБ Фи-
липп Габуния, регулятор изучает воз-
можности перевода его регулирова-
ния на стандарты Solvency II. Напом-
ним, директива Solvency II является 
нормативным актом Европейского 

союза, она устанавливает требова-
ния к регулированию деятельности 
страховщиков. Как говорится в по-
яснительном письме ЦБ участникам 
рынка, директива Solvency II — это 
концепция риск-ориентированно-
го подхода, схожая с аналогичными 
принципами банковского регулиро-
вания — «Базель II». По планам ЦБ к 
исполнению этой директивы регу-
лятор и участники рынка должны 
перейти к 2022 году. «В рамках пере-
хода на Solvency II мы выделим ком-
пании системно значимые, которые 
будут получать дополнительную над-
бавку на капитал в связи с особым 
размером или с чувствительностью 
и значимостью для самого рынка»,— 
сообщил господин Габуния. Размер 
надбавки пока неизвестен, он будет 
определен по окончании исследова-
ний ЦБ. Мелкие же и средние стра-
ховщики, не задействованные в со-

циально значимых видах страхова-
ния (как ОСАГО), для снижения ре-
гуляторной нагрузки будут отчиты-
ваться не раз в месяц, а раз в квартал. 
Для них не планируется вводить но-
вые требования по риск-менеджмен-
ту и внутреннему контролю.

Месяцем ранее в ходе Между-
народного финансового конгрес-
са страховое лобби огласило регу-
лятору свои предложения по про-
порциональному регулированию. 
Для компаний, собирающих менее 
1 млрд руб. премий в год, предлага-
лось ослабить регуляторную нагруз-
ку — не повышать порог минималь-
ного уставного капитала (120 млн 
руб.), перевести ежемесячную от-
четность в квартальный режим, 
исключить рекомендацию о нали-
чии резервного офиса для обеспече-
ния непрерывности деятельности 
и снять требования о высшем обра-

зовании для глав филиалов и квар-
тальных отчетах внутреннего ауди-
тора. На такие послабления претен-
дуют более половины участников 
рынка — 141 страховая компания. 
Как заявил 

”
Ъ“ вчера президент Все-

российского союза страховщиков 
Игорь Юргенс, «к Solvency II мы от-
носимся как к неизбежности, над-
бавка для крупных кампаний нас 
не смущает, у них и так капитал пре-
вышает требования ЦБ. Мы проси-
ли снизить стоимость входного би-
лета на рынок — размер уставного 
капитала, но надеемся, что регуля-
тор нас услышит, работа по перехо-
ду к пропорциональному регулиро-
ванию еще не завершена».

Действительно, уставные капи-
талы системно значимых страхов-
щиков (их около 20) намного пре-
вышают сегодняшний минимум в 
120 млн руб.: так, у СОГАЗа это 25 мл-

рд руб., у «Ингосстраха» — 17,5 мл-
рд руб. и т. д. По словам заместителя 
главы «Ингосстраха» Ильи Солома-
тина, в компании не боятся надбав-
ки на капитал, «но важно понять, из 
каких расчетов при ее выставлении 
будет исходить ЦБ» — рынку важно, 
чтобы требования регулятора были 
адекватны российской реальности. 
«ЦБ неоднократно менял подход, на-
пример, к оценке недвижимого иму-
щества, что негативно сказалось на 
ряде НПФ и банков»,— говорит го-
сподин Соломатин. «Еще никто не 
знает, кому и сколько нужно будет 
капитала, а уже говорят о надбав-
ках»,— говорит представитель дру-
гой компании. Ранее в ЦБ заявляли, 
что основные подходы по пропор-
циональному регулированию Цен-
тробанк опубликует во втором полу-
годии 2018 года.

Татьяна Гришина

Надбавка для значимых
ЦБ анонсировал пропорциональное регулирование страховщиков

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,8

процента составило увеличение общего объема банковского кредитования экономики в 
июне по сравнению с маем 2018 года (с учетом валютной переоценки), сообщил Банк России. Объем креди-
тования компаний вырос на 0,3%, граждан — на 1,9% на фоне снижения просроченной задолженности. За 
первое полугодие 2018 года кредит экономике вырос на 4,1% против 1,8% за тот же период 2017 года, в том 
числе компаниям — на 1,9% (рост на 1% за январь—июнь 2017 года), гражданам — на 9,3% (3,8% годом ранее) 
главным образом благодаря ипотеке. Банковские вклады граждан за шесть месяцев выросли на 2,5% (годом 
ранее — на 4,3%). Депозиты организаций уменьшились на 0,3% (0,6% прироста за январь—июнь 2017 года).

ИНВЕСТИЦИИ

Нефть и газ выигрывают 
конкуренцию  
за капитал

Мировой объем инвестиций 
в энергетический сектор в 2017 
году составил $1,8 трлн, или 1,9% 
глобального ВВП. Эта сумма на 2% 
меньше, чем годом ранее, оценило 
Международное энергетическое 
агентство (МЭА). Из всего объема 
инвестиций $750 млрд было 
направлено в электроэнерге-
тику (минус 6% по сравнению 
с 2016-м). Из них вложения в сети 
составили $303 млрд (плюс 1%), 
инвестиции в возобновляемую 
генерацию — $298 млрд (минус 
7%), в генерацию из ископаемого 
топлива — $132 млрд (минус 9%), 
в атомную энергетику — $17 млрд 
(минус 44%).

В нефтегазовом секторе вложе-
ния в разработку месторождений 
выросли на 2%, до $450 млрд, 
в транспортировку и переработку 
— на 4%, до $266 млрд, в угольной 
отрасли суммарные инвестиции 
сократились на 13%, до $79 млрд 

(в основном сокращение пришлось 
на Китай, в сумме со спадом 
в генерации на основе угля сокра-
щение составило 22%). Наконец, 
вложения в энергоэффективность 
составили $236 млрд (плюс 3%). 
Среди стран крупнейшим инвес-
тором остается Китай, на который 
приходится пятая часть вложений 
($377 млрд), на втором месте — 
США (16%, $287 млрд), на третьем 
— ЕС (14%, $260 млрд). Доля 
России — менее 6% ($101 млрд).

Вложения в ископаемые 
виды топлива оказались на 34% 
ниже уровня 2014 года. Однако 
в прошлом году доля инвестиций 
в этот сектор выросла впервые 
за четыре года и составила 59% 
(плюс один процентный пункт). 
Согласно долгосрочному прогнозу 
агентства, в «устойчивом» сценарии 
эта доля должна к 2030 году 
снизиться до 40%. При этом в 2018 
году инвестиции в возобновляемую 
энергетику могут вновь сократить-
ся, предупреждают в МЭА,— рост 
использования солнечных панелей, 
где издержки на производство 
одного мегаватта сократились на 
15% в прошлом году, не позволил 
компенсировать снижение в ветро- 
и гидроэнергетике.

В агентстве отмечают растущую 
долю инвестиций от госкомпаний 
(в прошлом году на них пришлось 
40% вложений) — это объясняется 
тем, что именно они оказались 
более устойчивыми к снижению 
цен на энергоресурсы. Более того, 
95% инвестиций сейчас зависит 
от того или иного вида госрегули-
рования, это касается и повышения 
энергоэффективности, которое 
следует за изменением стандартов, 
указывают в МЭА.

Татьяна Едовина
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ДИНАМИКА ГЛОБАЛЬНЫХ 
ВЛОЖЕНИЙ В ТЭК   ИСТОЧНИК: МЭА.

Вложения в энергетику
Доля ископаемого топлива в объеме инвестиций 

Вложения в нефтегазовый сектор
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Крупнейшие статьи расходов по ФП «Куль-
турная среда» за вычетом восьми культур-
ных мегацентров предсказуемы: это госра-
сходы на строительство и реконструкцию 
26 цирков (22,7 млрд руб.) и «программу со-
хранения 

”
Кремли России“» (19,2 млрд руб.) 

— последние считаются разработчиками 
из Минкультуры «брендовыми объектами» 
страны, их реконструкция призвана увели-
чивать турпоток в города, где они находят-
ся (кремлей в России около 20, реконструи-
ровать предлагается около трети). Програм-
ма переоснащения детских школ творчества 
(музыкальных, художественных и хореогра-
фических) стоит 4,3 млрд руб., модерниза-
ция 140 детских театров — 6 млрд руб. Столь-
ко же предполагается потратить на переос-
нащение 1,2 тыс. кинозалов в городах с насе-
лением менее 500 тыс. человек — это доволь-
но спорная идея, за госсчет усиливающая 
конкуренцию на региональном кинорын-
ке и, возможно, снижающая доходность биз-
неса в этой сфере. Муниципальные «модель-
ные библиотеки» (стоимостью 3 млн руб. на 
один проект, 400 библиотек, переобучение 
персонала, подключение к сети) обойдутся 
бюджетам в 1,8 млрд руб. Достаточно недоро-
го будет стоить ремонт 400 сельских клубов 
и 60 передвижных музейных выставок. На-
конец, более 5 млрд руб. будет выделено на 
оцифровку госкинофонда.

В ФП «Творческие люди» наиболее весо-
мая составляющая (9,9 млрд руб.) — фести-
вали, конкурсы и программа развития ис-
полнительства на духовых и ударных ин-
струментах: почему Минкультуры решило 
поддерживать их, а не струнные или щип-

ковые, неизвестно. Для хотя бы частичного 
прекращения оттока молодых музыкантов 
в иностранные оркестры спецпрограмма, 
включающая в себя создание молодежно-
го симфонического оркестра РФ, будет про-
финансирована на 2,8 млрд руб. Отдельно 

Минкультуры предлагает финансировать за 
шесть лет 30 «инновационных театральных 
проектов» и конкурс по выявлению топ-100 
молодых специалистов культуры — им об-
ещана «бесплатная возможность одного го-
да личных карьерных консультаций от про-
фессионалов сферы культуры, ведущих ме-
неджеров и выдающихся государственных 
деятелей».

Прочие расходы — преимущественно 
гранты в сферы, которые Минкультуры счи-

тает базой для «укрепления российской гра-
жданской идентичности на основе духовно-
нравственных и культурных ценностей наро-
дов РФ» — от волонтеров-поисковиков и «лю-
бительских творческих коллективов» до «до-
бровольческих движений», «общественно по-
лезных НКО» и даже 480 тыс. школьников, 
которые за средства федерального бюджета 
будут посещать «культурно-познавательные 
маршруты» в проекте «Моя Россия». Талантли-
выми детьми будут заниматься 10 центров их 
поиска в регионах, а более взрослыми куль-
турными кадрами — 25 «инновационных на-
учно-методических и просветительских цен-
тров» на базе творческих вузов.

«Цифровой» ФП, наименее обеспечен-
ный деньгами, наиболее понятен. Это 0,5 мл-
рд руб. на оцифровку книжных памятников 
для Национальной электронной библиотеки, 
0,6 млрд руб. на сеть 500 «виртуальных кон-
цертных залов» и 0,6 млрд руб. на трансляции 
«знаковых мероприятий» на портале «Культу-
ра.рф» и создание цифровых гидов к объек-
там культурного и исторического наследия.

В целом же нацпроект ориентирован на 
очень консервативное понимание сферы 
культуры и невелик по объемам госфинан-
сирования, значительная его часть — «пере-
упаковка» существующих ведомственных го-
спрограмм. В силу этих обстоятельств он вряд 
ли вызовет большую критику в Белом доме и 
в ближайшее время какого-либо масштабно-
го влияния на культурный ландшафт в РФ, 
видимо, не окажет — «прорывом» же, требу-
емым от нацпроектов правительством, мо-
гут стать восемь загадочных культурных ме-
гацентров, на которые федеральный бюджет 
тратиться не предполагает.

Дмитрий Бутрин

Кремли и цирки России
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Вице-премьер Ольга Голодец  
будет курировать нацпроект  
по поддержке культуры  
в ее официальном определении   
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Европейский суд по правам чело-
века (ЕСПЧ) признал Россию от-
ветственной за нарушение прав 
собственности на землю в Прид-
нестровье около 1,65 тыс. гра-
ждан и трех компаний из Мол-
давии. Размер присужденных 
заявителям компенсаций соста-
вил около €2,5 млн. Власти РФ 
до сих пор не исполняли решения 
Страсбурга по делам о контроле 
РФ над непризнанными респу-
бликами бывшего СНГ, которым 
они оказывают политическую, 
военную и экономическую по-
мощь. Минюст заявлял о намере-
нии обратиться по этому поводу 
в Конституционный суд за разре-
шением официально игнориро-
вать аналогичные решения ЕСПЧ.

В постановлении по делу «Санди и 
другие против РФ» ЕСПЧ удовлетво-
рил шестью голосами против одно-
го (российского судьи Дмитрия Дедо-
ва) жалобу 1646 физлиц и трех компа-
ний из Молдавии. Власти РФ призна-
ны ответственными за действия под-
контрольных ей, по мнению Страс-
бургского суда, властей Приднестро-
вья. Нарушенными признаны ст. 1 
протокола №1 (защита имущества), 
ст. 13 (право на эффективные сред-
ства правовой защиты) Конвенции о 
правах человека.

Заявители по этому делу не смо-
гли получить доступ к землям на ле-
вом берегу Днестра в «сепаратист-
ском регионе молдавского Прид-
нестровья» и претерпели другие ог-
раничения, говорится в решении 
ЕСПЧ. С 1992 по 1998 год они рабо-
тали на земле без каких-либо пре-
пятствий, когда власти Приднестро-
вья установили там «пограничные» 
контрольно-пропускные пункты и 
потребовали уплаты различных на-
логов и сборов, а затем арендной пла-
ты за землю, объявив ее собственно-
стью Приднестровья. Заявители отка-

зались подписывать договоры арен-
ды на свое имущество и потеряли до-
ступ к земле, а также урожай 2004 го-
да и сельскохозяйственные машины. 
Они жаловались приднестровским 
властям, посольству РФ в Молдавии 
и Организации по безопасности и со-
трудничеству в Европе.

Три компании-заявителя арендо-
вали землю у частных лиц в тех же пя-
ти деревнях. Власти Приднестровья 
лишили их доступа к ней, оштрафо-
вали за перевезенное оборудование 
и изъяли его. ЕСПЧ отметил, что юри-
дических оснований для лишения 
заявителей имущественных прав 
не было. По мнению суда, Молдавия 
«выполнила свой долг по оказанию 
помощи заявителям путем перего-
воров об их доступе к земле и предо-
ставлении им компенсации за поте-
ри», а Россия, которая «должна была 
взять на себя ответственность за на-
рушения», этого не сделала. Россий-
ское правительство настаивало, как 
и в предыдущих аналогичных делах, 
что РФ не контролирует территорию 
Приднестровья, а также утверждало, 
что компенсации, которых просили 
заявители, не подтверждались доку-
ментами и были «беспрецедентно 
чрезмерными».

ЕСПЧ присудил компаниям-за-
явителям компенсации убытков 
€115,3 тыс., €80,5 тыс. и €50 тыс. и по 
€5 тыс. компенсации судебных издер-
жек. Физическим лицам, за исключе-
нием около 200 человек, присужде-
ны компенсации по €1,5 тыс. (в целом 
около €2,2 млн) и совместно €20 тыс. 
судебных издержек. Общая сумма вы-
плат, таким образом, составила около 
€2,5 млн. Дмитрий Дедов выступил 
против этого решения, повторив свое 
особое мнение по ранее рассмотрен-
ному делу «Мозер против Молдавии 
и России» об отсутствии контроля РФ 
в Приднестровье. Напомним, власти 
РФ не раз публично возмущались ре-

шениями ЕСПЧ об ответственности 
России за действия властей Придне-
стровья, ссылаясь на политизирован-
ность подхода ЕСПЧ и отсутствие у 
него доказательств влияния РФ на си-
туацию в Приднестровье. До сих пор 
не исполнено решение ЕСПЧ 2012 го-
да по делу с массовым участием зая-
вителей «Катан и другие против Мол-
давии и России» о запрете преподава-
ния на латинице в приднестровских 
школах, в связи с которым Минюст 
собирался обратиться в Конституци-
онный суд за разрешением его игно-
рировать. Тогда ЕСПЧ вновь признал, 
что регион находится под юрисдик-
цией не только Молдавии, но и Рос-
сии. Позже ЕСПЧ принял аналогич-
ное решение по делу Бориса Мозера 
— гражданина Молдавии, который 
два года провел в приднестровской 
тюрьме и должен получить от РФ ком-
пенсацию €29 тыс. Россия отрицает 
свою ответственность за Приднестро-
вье и отказывается выплачивать ком-
пенсации заявителям.

В Минюсте заявили, что решение 
будет тщательно изучено, но ранее ве-
домство уже обвиняло Страсбургский 
суд в предвзятости подходов к анало-
гичным делам против России. Коми-
тет министров Совета Европы, одна-
ко, настаивает, что, хотя у ЕСПЧ не бы-
ло «доказательств прямого участия 
российских агентов» в нарушении 
прав заявителей, ответственность 
возложена на РФ в связи с «военной, 
экономической и политической под-
держкой», без которой Приднестро-
вье «не могло бы выжить». Эксперты 
прогнозировали, что аналогичные 
решения могут быть приняты и по 
делам, связанным с другими неприз-
нанными республиками, которым РФ 
оказывает политическую, военную и 
экономическую помощь, в том числе 
Южной Осетией, ДНР и ЛНР.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

ЕСПЧ выставил  
приднестровский счет
От России требуют €2,5 млн за изъятие земель на Днестре

Как стало известно ”Ъ“, Мино-
бороны завершило цикл бро-
сковых испытаний жидкостной 
межконтинентальной баллисти-
ческой ракеты (МБР) РС-28 «Сар-
мат». Специалисты практически 
закончили анализ информации, 
полученной в ходе трех испыта-
тельных пусков с полигона Пле-
сецк, чтобы уже в 2018 году при-
ступить к летно-конструкторским 
испытаниям изделия и совер-
шить его зачетный пуск. Именно 
от этого зависят сроки разверты-
вания новейшего комплекса. Его 
поступление в войска в 2020 го-
ду ранее анонсировал президент 
Владимир Путин.

Об окончании бросковых испыта-
ний прототипа тяжелой жидкостной 
МБР «Сармат» 

”
Ъ“ рассказали источ-

ники в оборонной промышленности 
и Минобороны. По их словам, воен-
ные при помощи специалистов Цен-
тра эксплуатации наземной и косми-
ческой инфраструктуры за последние 
полгода произвели три бросковых пу-
ска изделия из шахтной установки по-
лигона Плесецк. «Все они были при-
знаны успешными, заявленная про-
грамма испытаний выполнена в пол-
ном объеме»,— отметил один из со-
беседников 

”
Ъ“, добавив, что анализ 

«конструктивных и технических ре-
шений МБР» удовлетворил и коман-
дование РВСН, и руководство ракет-
ной промышленности. Соответствую-
щие доклады были сделаны «высше-
му военно-политическому руководст-
ву», утверждает офицер Минобороны. 
Официальных комментариев пока не 
поступило.

По словам высокопоставленно-
го источника 

”
Ъ“ в Минобороны РФ, 

МБР «Сармат» в силу своей значимо-
сти относится к «президентским про-
ектам», т. е. курируется лично Влади-
миром Путиным. Несмотря на возни-
кавшие в ходе производства сложно-

сти (первоначально испытания долж-
ны были начаться в 2016 году), эта 
разработка называлась одной из са-
мых перспективных для сохранения 
«стратегического ядерного паритета» 
с США. Генеральный директор и гене-
ральный конструктор государствен-
ного ракетного центра (ГРЦ) имени 
Макеева Владимир Дегтярь в интер-
вью официальной газете ГРЦ прямо 
заявлял, что «наша сегодняшняя раз-
работка (

”
Сармат“.— 

”
Ъ“) делает сов-

ременные системы ПРО США мало-
результативными». «Очень грозным 
оружием» эту ракету в своем посла-
нии Федеральному собранию 1 мар-
та назвал Владимир Путин: «У новой 
системы ограничений по дальности 
практически нет — он способен ата-
ковать цели как через Северный, так 
и через Южный полюс <…> В силу 
его характеристик никакие, даже пер-
спективные системы ПРО ему не по-
меха». А командующий РВСН генерал 
Сергей Каракаев, комментируя слова 
президента, сообщал, что «беспреце-
дентная масса полезной нагрузки и 
универсальность боевой платформы 

”
Сармата“ позволяют оснащать ее раз-

деляющуюся головную часть всеми 
типами боевых блоков, включая пер-
спективные (имеется в виду гиперзву-
ковое изделие 4202 разработки НПО 
машиностроения.— 

”
Ъ“)». 

Первое из трех бросковых испы-
таний, подразумевающих проверку 
работы порохового стартового уско-
рителя, выталкивающего ракету из 
шахты на высоту около 30 метров, и 
включение маршевого двигателя пер-
вой ступени МБР, состоялось 25 дека-
бря 2017 года. По данным 

”
Ъ“, в конце 

марта и конце мая из Плесецка было 
совершено еще два бросковых пуска, 
завершивших первую часть испыта-
тельной программы.

В течение последних месяцев спе-
циалисты проводили сбор и анализ 
информации о поведении МБР по-

сле выхода из установки, а также пра-
вильность всех проводимых пред-
стартовых операций (например, за-
грузка ракеты в шахту и ее заправка). 

Отметим, что пуски первых трех 
«Сарматов» проходили с массогаба-
ритной «болванкой» вместо боевой 
разделяющейся головной части. По 
словам военного источника 

”
Ъ“, ре-

зультаты «бросков» позволяют специ-
алистам перейти к этапу летно-кон-
структорских испытаний изделия: 
как ожидаются, они начнутся уже в 
этом году. По данным 

”
Ъ“, военным 

предстоит осуществить еще не менее 
пяти пусков. Первые будут осуществ-
ляться также с массогабаритным ма-
кетом, но в этом случае специалисты 
будут анализировать поведение дви-
гателей всех трех ступеней МБР, ее от-
дельных узлов и агрегатов (для этого 
будет собираться телеметрическая 
информация), а уже потом оценивать 
ее поражающие способности. В по-
следнем случае пуск «Сармата» будет 
произведен по трассе Плесецк — по-
лигон Кура (Камчатка).

Отметим, что во время своей по-
следней прямой линии господин Пу-
тин анонсировал принятие новой тя-
желой жидкостной МБР уже в 2020 го-
ду. Источники 

”
Ъ“ в промышленно-

сти и военном ведомстве утвержда-
ют, что для достижения этого резуль-
тата делается все возможное, но при-
знают, что все будет зависеть от хо-
да летно-конструкторских испыта-
ний. Возможные задержки со 
сдачей проекта РС-28 для РВСН, по их 
словам, критичными назвать нельзя, 
поскольку у этих войск на вооруже-
нии и так состоят три стратегических 
комплекса мобильного базирования 
(«Тополь», «Тополь-М» и «Ярс») и четы-
ре шахтного (РС-18, РС-20, «Тополь-М» 
и «Ярс»). США для поддержания ядер-
ного паритета хватает, к слову, одного 
типа МБР — Minuteman III.

Иван Сафронов

«Сармат» встает на путь  
летной подготовки
Минобороны готовится к очередным испытаниям  
новейшей МБР

Завтра Госдума рассмотрит в первом чтении пра-
вительственный законопроект о повышении пен-
сионного возраста. Вчера комитет по социальной 
политике решил, что он заслуживает одобрения. 
Против выступили представители трех фракций. 
Но даже голосовавшие за единороссы имели се-
рьезные претензии к инициативе. Министр труда 
Максим Топилин посоветовал им «не связывать за-
конопроект с пенсионной реформой». В региональ-
ных заксобраниях отдельные единороссы высказа-
лись против реформы.

Думский комитет по социальной политике подгото-
вил к первому чтению правительственный законопро-
ект о повышении пенсионного возраста, решив, что бу-
дет рекомендовать Госдуме принять его. Однако фрак-
ции КПРФ, ЛДПР и «Справедливой России» 19 июля бу-
дут голосовать против. «Единая Россия» получила наказ 
от руководства партии голосовать «консолидированно 
за». Тем не менее заседание комитета по социальной 
политике, большинство в котором у единороссов, бы-
ло острым. В заседании участвовали представители про-
фсоюзов, работодателей, президентского Совета по пра-
вам человека (СПЧ), Общественной палаты.

Министр труда Максим Топилин, который ранее 
выступал на заседаниях комитетов-соисполнителей, в 
очередной раз объяснил «мотивы», по которым прави-
тельство решило изменить «параметры возраста» вы-
хода не пенсию. Один из них — «демография», кото-
рая фиксирует увеличение продолжительности жиз-
ни россиян. Правительство, увеличив «параметры воз-
раста» (для женщин с 55 до 63 лет, для мужчин с 60 до 
65 лет), обещает в ближайшие шесть лет увеличивать 
размер пенсий на 1 тыс. руб. ежегодно. Господин То-
пилин признал оправданными «опасения срыва рын-
ка труда» (см. стр. 2), которые высказывали эксперты и 
депутаты. «Но сейчас на рынок труда выходит поколе-
ние тех, кто родился в 1990-е годы, когда была самая 
низкая рождаемость, и другого 

”
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для повышения пенсионного возраста не будет»,— ска-
зал он. Господин Топилин отметил, что Россия — «по-
следняя страна в мире», не повысившая пенсионный 
возраст. «В других странах это делали в очень мягком 
формате, увеличивая от двух до шести месяцев ежегод-
но»,— возразил глава комитета Ярослав Нилов (ЛДПР). 
«Продолжительность жизни», по его мнению, не может 
быть причиной повышения возраста, так как в зако-
нодательстве записано, что «страховая пенсия — эта 
выплата в целях компенсации утраченного заработка 
в связи с наступлением нетрудоспособности вследст-
вие старости». А человек «может жить дольше, остава-
ясь нетрудоспособным». Гарантий повышения пенсий 
на 1 тыс. руб. в год господин Нилов в законопроектах 
правительства не обнаружил. 

Доводы главы комитета поддержал его первый зам-
пред Николай Коломейцев (КПРФ). Он напомнил, что в 
феврале в Госдуму лидерами фракций КПРФ и «Справед-
ливой России» внесен законопроект о моратории на по-
вышение пенсионного возраста. Коммунист заявил, что 
этот законопроект альтернативный, и пообещал, что 
фракция КПРФ будет добиваться его рассмотрения 19 
июля вместе с правительственным проектом. За рассмо-
трение альтернативного проекта высказался также зам-
пред комитета от «Справедливой России» Олег Шеин.

Представители профсоюзов предложили отложить 
первое чтение законопроекта, чтобы прежде разрабо-
тать пакет проектов, касающихся повышения зарплаты, 
гарантий занятости и др. Представители СПЧ предложи-
ли принять закон, но приступить к повышению пенси-
онного возраста с 2025 года.

Даже те, кто высказался за одобрение проекта, име-
ли к нему существенные замечания. Так, аудитор Счет-
ной палаты Сергей Катренко отметил, что «материалы 
к законопроекту не содержат расчетов, определяющих 

взаимосвязь между повышением возраста и создани-
ем условий для ежегодной индексации пенсий выше 
уровня инфляции». Максим Топилин заверил, что «рас-
четы есть». Он порекомендовал не связывать законо-
проект о повышении пенсионного возраста «с пенси-
онной реформой» в целом. Против одобрения проек-
та проголосовали Ярослав Нилов, Николай Коломей-
цев и Олег Шеин.

За одобрение проекта в первом чтении успели вы-
сказаться три комитета-соисполнителя: по бюджету 
и налогом, по охране здоровья, по региональной по-
литике. Социальный комитет Совета федерации тоже 
прислал в Госдуму положительный отзыв. Получил ко-
митет и отзывы от органов власти 78 из 85 регионов, 
сообщил Ярослав Нилов. По его словам, 75 отзывов 
прислали заксобрания, 77 — губернаторы, при этом 
«ни одного отрицательного заключения не поступи-
ло». Некоторые регионы еще продолжают экстренно 
готовить отзывы.

Вчера Госсовет Чувашии одобрил законопроект (из 
44 депутатов 36 — единороссы). Представители пар-
тии власти в единичных случаях позволяют себе фрон-
ду. В свердловском заксобрании вчера против голосова-
ли два единоросса — Владимир Радаев и Евгений Луто-
хин. Господин Радаев пояснил 

”
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тийную дисциплину». «Я буду отвечать, но я не мог по-
ступить иначе. У меня 12 тыс. подписей от избирателей 
против данной реформы, закон в таком виде прини-
мать нельзя»,— сказал он. В Пензенской области едино-
росс Олег Кочетков перед заседанием заксобрания пра-
вительственную инициативу решил обсудить с коллек-
тивом принадлежащего ему АО «Станкомашстрой». По-
сле обсуждения он написал в Facebook: «Вечером у себя 
провел собрание с коллективом, проголосовали. Итог: 
68 — против, 3 — за, 4 — воздержались. Мое голосование 
— против. Люди не готовы к переменам в сложное вре-
мя. Подвести свой коллектив я не могу». Однако на засе-
дании заксобрания господин Кочетков не присутство-
вал, а запись в Facebook удалил. От комментариев 
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и пресс-служба отделения «Единой России» отказались.
Виктор Хамраев;  
Олег Ерусланов, Чебоксары;  
Юлия Позднякова, Екатеринбург;  
Сергей Петунин, Саратов

Пенсионную реформу  
довели до голосования
Думские комитеты одобрили 
правительственный законопроект

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет министр обороны РФ Сергей Шойгу:
— Уважаемый Шолбан Валерьевич! От всей души по-
здравляю Вас с днем рождения! Вы оказались далеко не 
случайным человеком в российской политике и жизни 
своей республики. Вам, несмотря на молодость, удалось 
навести порядок в управлении регионом, утвердить об-
щественное согласие и стабильность, которые сохраня-
ются до сих пор и стали основой для развития респу-
блики. За годы, что Вы руководите Тувой, Вы иниции-
ровали многие серьезные, я бы сказал даже системные, 

преобразования в социально-экономической сфере ре-
гиона. Благодаря вашей настырности республика нача-
ла решать свою главную проблему — транспортной до-
ступности, возродив авиасообщение и реконструиро-
вав свой главный аэропорт. Надеюсь, что планы и за-
мыслы о том, как сделать родную республику богатой, а 
жизнь ее жителей достойной, у вас с возрастом не толь-
ко не иссякли, но и стали основательней и масштабней. 
Пусть все они исполнятся! Здоровья вам, добра и благо-
получия!

Его поздравляет кинорежиссер и сценарист Андрей 
Кончаловский:
— Уважаемый Владимир Ростиславович, мне приятно по-
здравить вас с 48-летием. С интересом слежу за деятель-
ностью возглавляемого вами Министерства культуры. До-
статочно посмотреть статистику посещения кинотеатров 
и долю русских кинофильмов, чтобы понять, что за время 
вашего руководства российский кинематограф не толь-
ко улучшился качественно, но и серьезно увеличил свое 

присутствие на российских экранах, что, на мой взгляд, 
чрезвычайно важно для воспитания нашего отечествен-
ного зрителя. Сам факт, что после первого срока вам пору-
чено вновь руководить ведомством Министерства культу-
ры, а также то, каким яростным нападкам вы подвергае-
тесь со стороны ваших противников, говорит о том, что 
вы делаете важное и полезное дело на этом очень слож-
ном и ответственном государственном посту. Примите 
мои искреннее уважение и глубокую симпатию.

Сегодня исполняется 52 года президенту Республики Тыва  
Шолбану Кара-оолу

Сегодня исполняется 48 лет министру культуры РФ  
Владимиру Мединскому

Министр труда Максим Топилин (справа)  
и глава Пенсионного фонда Антон Дроздов 
доказывали депутатам неизбежность 
повышения пенсионного возраста 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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первые лица

Но если этого не происходит, прини-
маются соответствующие решения, 
которые могут быть обжалованы в 
суде. Хотя судебная практика пока-
зывает, что примерно 95% дел выиг-
рывает Рособрнадзор.
— Вы употребили выражение 
«выявление слабых». Европей-
ский университет (ЕУ) и Шанинка 
— слабые университеты?
— Выявление в целом слабых уни-
верситетов, да. Что касается контр-
ольно-надзорной деятельности, здесь 
нужно различать разные ситуации. 
Европейский университет сам ото-
звал лицензию, это было его добро-
вольное решение (в июле 2017 года 
ЕУ обратился в Рособрнадзор с заяв-
лением об аннулировании лицен-
зии, приостановленной ведомством 
по итогам проверки университета в 
сентябре 2016 года и ряда судов.— 

”
Ъ“). Второе: речь шла о лицензион-

ных требованиях, то есть об условиях 
обучения. И третье: университет не 
смог получить новую лицензию, по-
тому что не было действующего за-
ключения МЧС. Если университет 
все это приведет в соответствие с тре-
бованиями, то он сможет снова полу-
чить лицензию. Теперь что касается 
Шанинки. Речь шла о процедуре ак-
кредитации, она добровольная, это 
не проверка. У Шанинки есть дейст-

вующая лицензия, у них нет запрета 
на прием. По действующему законо-
дательству вуз может выдавать дипло-
мы собственного образца. Действи-
тельно, в Шанинке были выявлены 
несоответствия существующим тре-
бованиям. Это означает, что при жела-
нии их можно исправить и через год 
снова подать заявление на аккредита-
цию. Все материалы по итогам про-
верки мы опубликовали на своем 
сайте. Если вуз с ними не согласен, он 
может обратиться в суд.
— А как часто вы перепроверяете 
те заключения, которые выносят 
эксперты, и были ли случаи, когда 
решение эксперта признавалось 
необъективным или пересматри-
валось?
— Есть специальная комиссия, кото-
рая еще раз анализирует все реше-
ния. В ее состав входят представите-
ли вузов, профессиональных сооб-
ществ, возглавляет ее председатель 
Российского союза молодежи (РСМ), 
потому что система высшего образо-
вания прежде всего ориентирована 
на студентов. Они могут направить 
решения на доработку или повтор-
ный анализ. Система аккредитации 
построена таким образом, чтобы от-
делить оценку от прямого государст-
венного регулирования. И эксперты, 
которые приходят в вуз, это не чинов-
ники, это профессиональное сооб-
щество. Мы действительно смотрим, 
чтобы процедура была объективна, 
чтобы, с одной стороны, не было дав-
ления на экспертов, с другой — что-
бы не было каких-то коррупцион-
ных проявлений. Дела пересматри-
вают, в случае если есть сигналы, в 
том числе от правоохранительных 
органов. Они были, единичные. Бы-
ли возбуждены уголовные дела. Но 
вмешиваться, давать содержатель-
ную оценку я не могу.
— Я правильно понимаю, что кро-
ме РСМ содержательную оценку 
заключения экспертов никто не 
дает?
— Это не так. В состав комиссии вхо-
дит не только РСМ, но и наши пред-
ставители, и представители вузов и 
профессиональных сообществ, и ни 
одно решение не может быть приня-
то единолично. Содержательную 
оценку заключения экспертов никто 
давать и не может. Комиссия смотрит, 

прошла ли процедура правильно, 
объективно и качественно. Содержа-
тельной оценкой занимается экс-
пертное сообщество. Те, кто проводит 
процедуру, понимают, что они отве-
чают за ее качество, туда мы вмеши-
ваться не можем.
— А кто же тогда должен высту-
пать арбитром? Например, в Ша-
нинке не согласны с вынесенным 
экспертом решением.
— Для этого есть судебная система, я 
об этом уже говорил.
— Чем вы объясняете такое силь-
ное сопротивление академическо-
го сообщества действующей сис-
теме аккредитации и лицензиро-
вания? Есть обращение ассоциа-
ций ведущих вузов к президенту, в 
котором они высказывают несо-
гласие с ней и просят ее упразд-
нить и перейти на другие процеду-
ры оценки вузов.
— Это преувеличение. Когда стали 
разбираться, то выяснилось, что мно-
гие ректоры ведущих университетов 
не подписывали и даже не знали о та-
ком письме. Есть их официальные 
комментарии.

— Да, но они состоят в ассоциаци-
ях, представители вузов-участни-
ков присутствовали на обсужде-
нии проблем с аккредитацией, 
после чего руководителями объе-
динений было подписано обра-
щение от имени членов объеди-
нения.
— Но ректоры не подписывали это 
письмо, и они об этом публично зая-
вили в СМИ.
— Изначально речь шла о том, 
что 50 ведущих вузов обратились 
к президенту, а письмо подписа-
но двумя ректорами, главами ас-
социаций.
— Да, письмо подписано руководите-
лями ассоциаций, а ректоры даже не 
подозревали, что есть и готовится та-
кое письмо.

— Когда было заседание, в мае, 
там были представители этих 50 
университетов?
— На заседании в мае не было пред-
ставителей всех университетов. И 
если такие документы подписывают-
ся и делаются такие заявления, то, ко-
нечно, они должны быть согласова-
ны со всеми членами ассоциации. 
Тем не менее, как я уже говорил, мы 
открыты к обсуждению и ждем пред-
ложений. Но здесь очень важно, что-
бы со свободой была и ответствен-
ность. Предложения не должны ухуд-
шать существующую ситуацию в 
оценке качества образования. От не-
которых ведущих университетов в 
этой процедуре участвуют по 10–15 
человек, а у кого-то — только один-
два. Поэтому я общаюсь к ректорам с 
предложением направить своих 
представителей. Но им необходимо 
будет пройти подготовку, потому что 
это очень ответственная процедура.
— Сейчас в Госдуме готовят зако-
нопроект, который подразумевает 
изменение системы аккредита-
ции. Вы в этой работе участвуете? 
Вам известно, какие изменения 
предполагаются?
— Мы этот законопроект еще в Мино-
брнауки разрабатывали. Его смысл — 
использование системы независи-
мой оценки знаний студентов в про-
цедуре аккредитации.
— Также больше года разговорам 
о том, что вот-вот в системе 
контроля и надзора должен слу-
читься переход на риск-ориенти-
рованную модель. Когда это про-
изойдет?
— Когда он будет принят, надо спро-
сить у коллег из Минэкономразви-
тия, ответственных за законопроект, 
но хочу сказать, что многие элементы 
риск-ориентированной модели мы 
уже используем. В частности, в 
школьном образовании. Приоритет-
ная задача — найти школы, которые 
по итогам всероссийских провероч-
ных работ (ВПР) показывают необъек-
тивные результаты. Мы выстраиваем 
единую систему оценки качества 
школьного образования таким обра-
зом, чтобы точно знать, как работает 
каждая из школ по каждому предме-
ту, которые входят в итоговую госу-
дарственную аттестацию, начиная с 

четвертого класса. Эти данные мы ис-
пользуем для планирования контр-
ольно-надзорной деятельности.
— Сколько ВПР предстоит школь-
никам? Вероятно ли, что школь-
ники с первого по одиннадцатый 
класс ежегодно будут сдавать ВПР 
по всем предметам?
— Такую задачу мы не ставим. Мы на-
чали с четвертого класса, потому что 
по результатам международного ис-
следования PIRLS 2016 года Россия за-
нимает первое место по качеству под-
готовки в начальной школе. Основ-
ные проблемы начинаются в средней 
школе, к пятому-шестому классам. 
Это подтверждают и наши нацио-
нальные исследования качества об-
разования, и международные иссле-
дования. Хотя в PISA у нас очень хоро-

шая динамика: мы впервые превзош-
ли средние показатели по ОЭСР по 
математической и читательской гра-
мотности, но видим, что есть опреде-
ленные проблемы в основной школе. 
Кстати, последняя оценка PISA в Рос-
сии завершилась в мае 2018 года. В 
ней приняли участие 43 региона, бо-
лее 8 тыс. учеников 15-летнего возра-
ста из более чем 200 образовательных 
организаций. Проверочные работы 
— это ведь не что-то новое, всегда бы-

ли итоговые контрольные работы. 
ВПР отличаются тем, что задания раз-
рабатываются на федеральном уров-
не в соответствии с федеральным го-
сударственным образовательным 
стандартом. То, что школы самостоя-
тельно использовали в качестве сво-
их итоговых проверочных, не выдер-
живает никакой критики. А потом 
мы видели низкие результаты на ЕГЭ. 
ВПР помогают выстраивать единое 
образовательное пространство, что-
бы все школы придерживались еди-
ных принципов оценки знаний.
— В планах Рособрнадзора создать 
«личный кабинет» каждой шко-
лы, где будут доступны результаты 
всех оценочных процедур. Как эти 
данные будут защищаться?
— Так же, как данные единого госу-
дарственного экзамена.
— Вы исключаете утечку этих 
данных?
— В ЕГЭ утечек ни по одному предме-
ту не было с 2014 года. Та ситуация, 
которая была в этом году, когда неко-
торые издания сообщали об утечках, 
она просто не соответствует действи-
тельности. Данные будут защищены, 
мы обеспечим, чтобы утечек не было. 
Но делать это нужно: директор, учите-
ля, ученики, родители должны ви-
деть объективные оценки.
— То есть зайти сможет каждый? 
И учитель, и ученик, и родители?
— Конечно. У нас есть уже «личные 
кабинеты» по ЕГЭ, где каждый может 
видеть свои оценки, свою работу. Это 
очень многие вопросы снимает. Та-
кой же механизм мы хотим предло-
жить и для других уровней образова-
ния, это востребовано.
— Что родители или ученики смо-
гут увидеть в «кабинете»?
— Для родителей будут доступны 
результаты проверочных работ на-
чиная с четвертого класса. Они бу-
дут видеть, объективны эти резуль-
таты или необъективны. Ученики в 
перспективе смогут увидеть свои 
работы, когда мы сможем сканиро-
вать сами работы.
— А что значит, объективно или 
необъективно? Там будет стоять 
маркер, что эти результаты при-
знаны объективными?
— Да, только ставить будет не Рособр-
надзор, а федеральный институт 
оценки качества образования. В от-
крытом доступе мы опубликуем шко-
лы с необъективными результатами 
и муниципальные образования с не-
объективными результатами.
— Как сейчас складывается ситуа-
ция в регионах с представлением 
данных по ВПР?
— Есть небольшое уменьшение ко-
личества регионов, которые пред-
ставляют необъективные данные. К 
сожалению, осталось 155 школ, кото-

рые и в прошлом, и в этом году пока-
зали максимально необъективные 
результаты. Разные причины для это-
го, в том числе руководители допу-
скают такие ситуации. Например, в 
одном муниципалитете приняли 
приказ, согласно которому директо-
ров школ с высокими результатами 
ВПР нужно премировать, а с низки-
ми — наказать. В этом регионе коли-
чество необъективных результатов 
по сравнению с прошлым годом уве-

личилось. Поэтому, как и с ЕГЭ, мы 
говорим, что нельзя сравнивать шко-
лы по результатам. С ними должны 
работать методисты, чтобы решать 
выявленные проблемы. Это ключе-
вая задача системы оценки качества 
образования. Такая же задача стоит и 
в системе среднего профессиональ-
ного образования (СПО). В следую-
щем учебном году мы планируем 
провести диагностику школьных 
знаний учащихся СПО. По нашим 
предварительным данным, именно 
общеобразовательная подготовка 
должна быть усилена. Потому что за-

частую школьник, переходя в учре-
ждение СПО, не изучает должным 
образом отдельные предметы, на-
пример историю и другие. Конечно, 
это повлияет на его дальнейшую про-
фессиональную жизнь.
— После СПО можно поступить в 
вуз без ЕГЭ. Есть данные о том, 
сколько детей используют этот 
трек для того, чтобы обойти ЕГЭ и 
получить высшее образование?
— Мы не можем отвечать за них и го-
ворить, что они это используют для 
чего-то. Мы можем делать некоторые 
предположения. Общие данные та-
кие: из 1,2 млн сдающих основной 
госэкзамен в девятом классе 600 тыс. 
поступают в десятый класс, а 600 тыс. 
идут в учреждения среднего профес-
сионального образования. Затем из 
учреждений СПО из этих 600 тыс. 
около 300 тыс. поступают в высшие 
учебные заведения.
— Сергей Сергеевич, вы сказали, 
что опубликуете списки школ и 
регионов, которые показывают 
необъективные результаты по 
ВПР. При этом данные по ЕГЭ вы 
закрываете, чтобы избежать срав-
нения школ и давления на них со 
стороны чиновников. Что гаран-
тирует, что школы и, главное, учи-
теля не пострадают от такого дав-
ления после того, как данные по 
ВПР будут опубликованы?
— Данные ЕГЭ — это прежде всего 
индивидуальные данные школьни-
ка, но в целом каждый регион свои 
результаты знает и с ними работает. 
Все прекрасно понимают: как толь-
ко мы эти данные опубликуем, нач-
нется гонка, будут необъективные 
результаты, вернется подтасовка, че-
рез все это мы уже проходили. Дан-
ные по ВПР показывают, какие шко-

лы необъективно провели оценоч-
ные процедуры. Я уверен, что это бу-
дет оздоравливать систему. Но опре-
деленный период мы должны прой-
ти, и там, где принимаются некор-
ректные решения, мы будем влиять 
на ситуацию.
— Что помещает школе корректи-
ровать результаты так, чтобы, из-
бегая явных подтасовок, попадать 
в список середнячков и не привле-
кать внимание проверяющих?
— Важно, что мы публикуем не сами 
результаты ВПР, а итоги анализа, ко-
торый покажет именно завышение 
результатов.
— А что остановит руководителя 
школы или муниципалитета от 
того, чтобы обвинить учителя, 
уволить его или даже закрыть сла-
бую школу, чтобы избавиться от 
проблемы?
— Мы показываем в первую очередь 
родительскому сообществу, что в их 
проблемах виноват не ЕГЭ, как мно-
гие из них думали, пробелы в знани-
ях появляются гораздо раньше. Мы 
отвечаем за это, чтобы родители бы-
ли уверены, что каждая школа соот-
ветствует требованиям, что везде уро-
вень и качество обучения сопостави-
мый и достойный, что все дети нахо-
дятся в равных условиях. Количество 
школ с необъективными результата-
ми за год уменьшилось, и не во всех 
них уволили директоров. В прошлом 
году была одна республика, где все 
дети были отличниками. Я спросил 
регионального министра, что там за 
уникальные учителя и дети. Министр 
мне ответила, что все действительно 
так, все отличники. Тогда мы еще раз 
провели срез в этом регионе по та-
ким же заданиям, оказалось, что все 
наоборот: отличные результаты пока-
зали единицы, а большая часть детей 
не справилась с заданиями. Собрали 
совещание с директорами, спросили 
их, зачем они это делают. Ответили: 
«Хотели показать руководству хоро-
шие результаты». Больше этот ми-
нистр не работает. Мы этому никак не 
способствовали, видимо, человек 
сам понял, что не справляется. Дирек-
торов школ никто не увольнял тоже. 
И в этом году в этом регионе нет ано-
мальных результатов. К сожалению, 
есть еще где-то такая традиция, как 
раньше по старинке отчитывались за 
несобранный урожай, так теперь ра-
портуют о несуществующих знаниях. 
Выстраиваемая система оценки пока-
зывает, что сейчас никто не требует 
определенного «количества оценок с 
гектара». Мы смотрим на качество, на 
то, как школа и учитель выполняют 
свою работу. И это понимание, что не 
требуются небывалые достижения, 
нужна просто качественная оценка и 
дальнейшая работа с ней, постепен-
но приходит. В сегодняшних услови-
ях школе даже выгодно сказать, что 
они где-то недорабатывают: придут и 
помогут.

— Кто придет и поможет?
— В регионах, в муниципалитетах 
есть методисты, работают институты 
повышения квалификации. На пере-
подготовку учителей выделяются 
бюджетные средства. Сейчас вопрос 
в том, каким образом она организо-
вана. К сожалению, некоторые руко-
водители муниципалитетов подхо-
дят к этому бездумно: есть государст-
венное задание, выделены деньги, 
нужно их освоить, и на обучение от-
правляются педагоги без анализа, ко-
му это действительно нужно, а кому 
нет, по принципу: четыре года не 
проходил переподготовку — иди. 
ВПР дает нам возможность предста-
вить детальный материал по каждо-
му предмету, по каждому учителю. В 
этом году Россия приняла участие в 
международном исследовании педа-
гогического корпуса TALIS. Оценку 
прошли почти 4 тыс. учителей и 200 
директоров из 14 регионов. Результа-
ты и PISA, и TALIS будут представле-
ны в 2019 году. Мы работаем с этими 
данными, передаем их в регионы, 
чтобы они тоже видели и на повыше-
ние квалификации отправляли тех, 
кому это действительно нужно.
— Кто будет платить за переподго-
товку учителей?
— В регионах уже есть госзадание, 
сейчас его используют не совсем эф-
фективно. Необходимо изменить 
подходы к повышению квалифика-
ции: работайте со слабыми, дайте им 
шанс. Ну а если сами педагоги этого 
не хотят, через год-два положитель-
ной динамики не видно, то тогда, ко-
нечно, нужно поднимать вопрос о со-
ответствии квалификации учителя, 
потому что иначе страдают дети.

Интервью взяла  
Анна Макеева

«В прошлом году была одна республика,  
где все дети были отличниками»

Д О С Ь Е Ч Т О  Т А К О Е  Р О С О Б Р Н А Д З О Р

Федеральная служба по надзору в сфере образования и науки (Рособрнадзор) создана 
в  ходе административной реформы 9 марта 2004 года. Получила контрольные и надзорные 
функции упраздненных Министерства образования и Министерства промышленности, науки 
и технологий. Находилась в ведении Министерства образования и науки, с 15 мая 2018 года 
подчиняется непосредственно правительству РФ. Сферой деятельности является аттестация 
выпускников 9-х и 11-х классов, организация проведения ЕГЭ, разработка контрольных 
измерительных материалов, лицензирование и аккредитация образовательных учреждений, 
рассмотрение вопросов присвоения ученых званий, создание диссертационных советов, 
признание иностранных дипломов. В 2017 году ведомство провело 504 контрольно- 
надзорных мероприятия. К подведомственным организациям относятся пять федеральных 
государственных бюджетных учреждений, в числе которых Федеральный институт педагоги-
ческих измерений и Национальное аккредитационное агентство в сфере образования.  
Расходы бюджета на Рособрнадзор в 2018 году запланированы в размере 2 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К Р А В Ц О В  С Е Р Г Е Й  С Е Р Г Е Е В И Ч

Родился 17 марта 1974 года в Москве. Окончил Московский государственный открытый 
педагогический университет по специальности «учитель математики и информатики» (1996), 
МГИМО по специальности «государственное и муниципальное управление со знанием ино-
странного языка» (2000).

С 1997 по 2002 год прошел путь от младшего научного сотрудника до заведующего 
лабораторией в Институте управления образованием Российской академии образования. 
С 2002 года работал в Министерстве образования РФ, был помощником главы Рособрнадзо-
ра. В 2008–2009 годах — директор Федерального центра тестирования. В 2009–2011 годах 
— глава Института управления образованием Российской академии образования. В апреле 
2011 года возглавил департамент регионального развития Минобрнауки. С июля 2012 года — 
директор департамента управления программами и конкурсных процедур министерства.  
С 8 августа 2013 года — глава Рособрнадзора. Доктор педагогических наук (тема диссерта-
ции «Теория и практика организации профильного обучения в школах РФ»).

Европейский университет сам отозвал лицен-
зию, это было его добровольное решение

По результатам международного 
исследования PIRLS 2016 года Россия 
занимает 1-е место по качеству подготовки  
в начальной школе. Основные проблемы 
начинаются к 5–6-му классу

Специальная комиссия еще раз анализирует 
все решения. Возглавляет ее председатель 
Российского союза молодежи, потому что 
система высшего образования прежде всего 
ориентирована на студентов
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Вчера ФСБ инкриминировала по-
лучение взяток бывшему начальни-
ку столичного главка СКР Александ-
ру Дрыманову и сразу же добилась 
его ареста. В августе отставной ге-
нерал-майор планировал получить 
адвокатский статус и защититься 
таким образом от уголовного пре-
следования, но этому помешал его 
арестованный ранее заместитель 
Денис Никандров, который вско-
ре предстанет перед судом по ана-
логичным обвинениям. Сначала 
он дал обличающие шефа показа-
ния, а перед процессом, как гово-
рят источники ”Ъ“, стал «проявлять 
нестабильность». В связи с этим че-
кисты и решили закрепить обвине-
ние, выдвигаемое против генерала, 
на очной ставке с его раскаявшимся 
вероятным сообщником, пока тот 
окончательно не передумал.

По данным из неофициальных 
источников, генерал-майор Дрыма-
нов был задержан сотрудниками ФСБ 
РФ и сопровожден в СИЗО «Лефортово» 
в минувшее воскресенье. Вчера следо-
ватель предъявил ему постановление 
о привлечении в качестве подозрева-
емого в получении крупной и особо 
крупной взяток (ч. 5 и 6 ст. 290 УК РФ), 
и в тот же день чекисты добились аре-
ста генерала в Лефортовском райсуде 
Москвы. Свою вину в ходе допроса ге-
нерал Дрыманов не признал.

Отметим, что фигурантом громко-
го уголовного дела о коррупции среди 
высших должностных лиц СКР госпо-
дин Дрыманов стал одним из первых. 
Произошло это летом 2016 года, когда 
ФСБ стала разбираться с попыткой до-
срочного освобождения из СИЗО аре-
стованного за вымогательство крими-
нального авторитета Андрея Кочуйко-
ва (Итальянец). Уже тогда фамилия го-
сподина Дрыманова была названа в чи-
сле других фамилий высокопоставлен-
ных руководителей комитета, предпо-
ложительно получивших незаконное 
вознаграждение за «участие» в судьбе 
Итальянца.

В центральном аппарате и москов-
ском управлении СКР начались массо-
вые аресты, однако генерал Дрыманов 
избежал уголовного преследования 
и даже сохранил за собой должность. 
Дело в том, что по закону возбудить де-
ло против действующего начальника 
ГСУ СКР по Москве мог только глава 
СКР Александр Бастрыкин, однако на-
правляемые чекистами материалы он 
дважды проигнорировал, спасая таким 
образом своего давнего соратника и ав-
торитетнейшего в прошлом следовате-
ля Дрыманова.

Оперативная разработка генерала 
тем не менее продолжилась, чекисты 
периодически проводили обыски в его 
столичной квартире, в загородном до-
ме и даже в служебном кабинете, изъ-
яв при этом три боевых пистолета, ко-
торыми господин Дрыманов был на-

гражден за прошлые неоспоримые за-
слуги в следственной работе. На од-
ном из судебных процессов, посвящен-
ных разбирательству по уголовному де-
лу предполагаемого подельника гене-
рала бывшего начальника главка соб-
ственной безопасности и межведом-
ственного взаимодействия СКР Миха-
ила Максименко, гособвинитель уже 
открытым текстом назвал Александра 
Дрыманова участником коррупцион-
ной схемы, однако и это ни к чему не 
привело. Свидетель Дрыманов по соб-
ственной инициативе приехал на про-
цесс и заявил о своей невиновности.

К началу лета чекистам удалось до-
биться лишь смещения генерала с долж-
ности: господин Дрыманов доброволь-
но подал рапорт об отставке по выслуге 
лет, который был удовлетворен. Однако 
даже и после того, как свидетель потерял 
статус спецсубъекта и защиту Александ-
ра Бастрыкина, следственное управле-
ние ФСБ РФ не стало предпринимать 
в его отношении каких-либо решитель-
ных действий. Так, например, спецслуж-
ба не препятствовала обращению гене-
рала в квалификационную комиссию 
Адвокатской палаты Волгоградской об-
ласти, в которой тот решил получить ста-
тус адвоката, опять же дающий ему пусть 
и не абсолютный, но все же иммунитет 
от уголовного преследования. Всего че-
рез две недели, в среду, 1 августа, гене-
рал должен был сдать экзамен в Волго-
граде и приступить к правозащитной де-
ятельности, однако, вместо этого оказал-
ся СИЗО «Лефортово».

По данным близких к следствию 
источников 

”
Ъ“, виновником этого ка-

таклизма в судьбе Александра Дрыма-
нова, как, впрочем, и всех случивших-
ся у него ранее проблем, стал бывший 
заместитель начальника ГСУ СКР по 
Москве Денис Никандров. Именно го-
сподин Никандров, оказавшись под 
арестом вскоре после переквалифика-
ции уголовного дела Андрея Кочуйкова 
на более мягкую статью УК РФ «Самоу-
правство» и пресеченной ФСБ попытки 
выхода авторитета из СИЗО, дал следст-
вию полный расклад по обстоятельст-
вам этого инцидента.

Он рассказал, что за свободу при-
ближенного к вору в законе Заха-
рию Калашову (Шакро Молодой) Ита-
льянца в СКР было занесено две осо-
бо крупные взятки. Первая в размере 
€500 тыс. прошла через Михаила Мак-
сименко и его заместителя, которые 
за эти деньги должны были обеспе-
чить прикрытие махинаций с уголов-
ным делом о вымогательстве на феде-
ральном уровне (господин Максимен-
ко был приговорен к 13 годам лише-
ния свободы). Второй же транш в раз-
мере $1 млн, по версии Дениса Никанд-
рова, предназначался уже руководству 
ГСУ СКР по Москве, в котором рассле-
довалось дело. В его дележе, как пояс-
нил следствию раскаявшийся и заклю-
чивший досудебное соглашение с Ген-

прокуратурой обвиняемый, равномер-
но поучаствовали он сам, его началь-
ник Дрыманов, бывший глава управле-
ния СКР по ЦАО Алексей Крамаренко, 
все тот же Михаил Максименко и при-
несший деньги бизнесмен-посредник.

Видимо, в качестве бонуса для след-
ствия соискатель сделки добавил к об-
винениям против своего бывшего на-
чальника и еще один эпизод, в кото-
ром, по его данным, взяткодателем вы-
ступил уже он сам. По словам господи-
на Никандрова, после своего назначе-
ния на должность заместителя Алек-
сандра Дрыманова он передал шефу 
некую банковскую карту на предъяви-
теля с зарезервированной на ней сум-
мой порядка €10 тыс.— в качестве бла-
годарности и «за общее покровительст-
во». На заявлениях Дениса Никандро-
ва главным образом и были построе-
ны предъявленные господину Дрыма-
нову обвинения в получении двух взя-
ток. Во всяком случае, как утверждал 
в разговоре с 

”
Ъ“ сам генерал, никаких 

иных доказательств его причастности 
к коррупции — материалов прослуш-
ки телефонных переговоров, видеосъ-
емки, наличных или безналичных де-
нег — в уголовном деле нет.

При этом еще до своего задержа-
ния Александр Дрыманов говорил 

”
Ъ“, что, согласившись на сотрудниче-

ство с ФСБ, его бывший заместитель 
«поднял себе с пола срок», и возмож-
но, оказался прав. Дел в том, что в об-
мен на свои показания Денис Никан-
дров так и не получил вроде бы об-
ещанных ему изменения меры пресе-
чения и переквалификации обвине-
ния на более мягкую ст. 285 УК (злоу-
потребление должностными полномо-
чиями). На днях стало известно, что вы-
деленное из общего уголовное дело го-
сподина Никандрова с окончательным 
обвинением в получении особо круп-
ной взятки (ч. 6 ст. 290 УК РФ) было ут-
верждено Генпрокуратурой и передано 
в Мосгорсуд для рассмотрения по суще-
ству в особом порядке.

Как пояснил близкий к расследова-
нию источник 

”
Ъ“, такой итог обвиня-

емый расценил как несправедливое от-
ношение к себе, что породило «неста-
бильность его общего состояния и пози-
ции по уголовному делу». Вынесенный 
Мосгорсудом приговор, по мнению со-
беседника 

”
Ъ“, может и вовсе поменять 

на 180 градусов отношение господина 
Никандрова к следствию и собствен-
ному раскаянию, поэтому ФСБ и пото-
ропилась с задержанием и арестом его 
бывшего начальника. Дело в том, что, 
если обличительные показания Дени-
са Никандрова уже запротоколирова-
ны и имеют юридическую силу, закре-
пить их на очной ставке с Александром 
Дрымановым он еще не успел. Под это 
принципиально важное следственное 
действие и было запланировано экс-
тренное задержание генерала.

Сергей Машкин

Генерала Дрыманова подвела 
нестабильность его заместителя
Экс-начальник ГСУ СКР арестован  
по показаниям генерала Никандрова

ЕСПЧ признал неэффектив-
ным расследование убийст-
ва в 2006 году обозревателя 
«Новой газеты» Анны Полит-
ковской, заказчик которо-
го не установлен. Единствен-
ная версия, что им являлся 
умерший в 2013 году в Лондо-
не опальный бизнесмен Бо-
рис Березовский, а доказать 
это помешало отсутствие пра-
вовой помощи России со сто-
роны британских властей, 
Страсбургский суд не убедила. 
Защита обратившихся в ЕСПЧ 
родственников госпожи По-
литковской будет добиваться 
продолжения расследования 
и проверки всех выдвинутых 
потерпевшими версий.

Решения ЕСПЧ добились Раи-
са Мазепа, Елена Кудимова, Вера 
и Илья Политковские — мать, се-
стра и дети Анны Политковской, 
застреленной в Москве в 2006 году. 
ЕСПЧ признал, что власти РФ на-
рушили неэффективным рассле-
дованием убийства ст. 2 (право на 
жизнь) Европейской конвенции, 
присудив родственникам журна-
листки компенсацию в €20 тыс. 
ЕСПЧ подчеркнул, что Анна Полит-
ковская занималась расследовани-
ями, в том числе нарушений прав 
человека во время контртеррори-
стических операций в Чечне. Влас-
ти РФ в ходе разбирательства на-
стаивали, что убийство могло быть 
связано с отказом журналистки от 
предложения публиковать статьи 
«для дискредитации руководст-
ва РФ», поступившего, по версии 
следствия, госпоже Политковской 
от «бывшего известного политика 
в Лондоне». В отзыве правительст-
ва он назван не был, однако в ре-
шении ЕСПЧ отмечается, что речь 
идет о Борисе Березовском. На не-
го как на заказчика указал один из 
осужденных по этому делу органи-
заторов убийства — бывший на-
чальник отделения ГУВД Москвы 
Дмитрий Павлюченков. Доказать 
эту версию не удалось из-за смерти 
бизнесмена в 2013 году и из-за не-
исполнения властями Соединен-
ного Королевства российских за-
просов о правовой помощи, утвер-
ждает Минюст. Заявители считают, 
что версия о роли господина Бере-
зовского не подтверждена доказа-
тельствами и «не заслуживает до-
верия». При этом Дмитрий Павлю-
ченков стал подозреваемым лишь 
по настоянию потерпевших. Адво-
кат экс-милиционера Карен Нер-

сисян также назвал 
”
Ъ“ расследо-

вание убийства неэффективным, 
поскольку в «этом громком деле 
нет ответа на основной вопрос, ко-
му оно было выгодно». При этом 
господин Нерсисян полагает, что 
в убийстве явно прослеживался 
«британский след».

Правительство также настаи-
вало на неприемлемости рассмо-
трения дела в ЕСПЧ, утверждая, 
что «расследование было полным, 
тщательным и оперативным с уче-
том сложного характера преступ-
ления» и привело к осуждению пя-
ти его исполнителей и организато-
ров. «Было опрошено 1500 свиде-
телей и заказаны десятки экспер-
тиз и реконструкций. В материале 
дела было более ста томов», указы-
вали представители Минюста.

ЕСПЧ предоставленные вла-
стями сведения не удовлетвори-
ли. В решении отмечается, что ма-
териалы расследования по непо-
нятным судьям причинам в Страс-
бург представлены не были, и они 
могли делать выводы лишь на ос-
новании приговоров российских 
судов. При этом правительство, 
сообщив о затруднениях с рассле-
дованием в отношении одного из 
фигурантов, покинувшего Рос-
сию с поддельным паспортом, вы-
данным «определенными долж-
ностными лицами» региональ-
ных управлений МВД, не уточни-
ло, применялись ли к ним какие-
либо санкции. Заявители же ука-
зывали на нерасследованные све-
дения Дмитрия Павлюченкова 
о том, что убийству способствовал 
«надзор за жертвой, организован-
ный многочисленными сотрудни-
ками и агентами ФСБ», которым 
неэффективное расследование 
помогло избежать правосудия.

ЕСПЧ отметил, что расследова-
ние не велось по трем направле-
ниям: о возможной роли в этом де-
ле руководителей Чечни и друзей 
полицейского, которого преследо-
вали за причинение тяжких телес-
ных повреждений, задержанному 
в Чечне по публикациям Анны По-
литковской, а также возможности 
замаскированного исполнения 
убийства другими — профессио-
нальными — киллерами.

ЕСПЧ в итоге признал, что дей-
ствия властей в таких делах долж-
ны быть направлены на то, чтобы 
выявить заказчиков убийства. Пра-
вительство не представило подроб-
ностей об отказах британских вла-
стей помочь российскому следст-

вию и не объяснило, какие следст-
венные действия были предпри-
няты для выяснения роли Бори-
са Березовского в убийстве Анны 
Политковской в течение несколь-
ких лет после его смерти, говорит-
ся в решении. Не поняли в Страс-
бурге и почему в РФ решили сосре-
доточиться лишь на единственной 
версии, связанной с господином 
Березовским. Суд также заявил, 
что власти необоснованно проиг-
норировали утверждения заяви-
телей о том, что официальные ли-
ца ФСБ или администрации Чеч-
ни могли быть замешаны в убий-
стве, что особенно актуально в свя-
зи с журналистской деятельностью 
Анны Политковской. Утверждение 
правительства, что расследование 
до сих пор не прекращено, не убе-
дило суд в наличии причин для та-
кого затягивания.

Признав расследование неэф-
фективным, ЕСПЧ не счел необ-
ходимым рассматривать вопрос 
о его независимости, что вызва-
ло возражения двух судей, в том 
числе председателя палаты Хеле-
ны Ядерблом, выступивших с осо-
бым мнением.

Представитель заявителей ад-
вокат Анна Ставицкая сказала 

”
Ъ“, что считает своей задачей до-

биться на основании решения 
ЕСПЧ эффективного дальнейше-
го расследования, которое, по ее 
словам, фактически прекращено. 
Защита намерена обратиться с та-
ким ходатайством в СКР. Госпожа 
Ставицкая считает, что Борис Бе-
резовский был «наиболее выгод-
ной» для властей фигурой заказ-
чика, но его роль «лишь озвучена 
самими властями, а доказательст-
вами не подтверждена». 

Эксперт по международному 
праву адвокат Сергей Голубок за-
явил 

”
Ъ“, что «исполнение поста-

новления ЕСПЧ должно означать 
продолжение поисков заказчика 
преступления, в том числе адек-
ватную проверку тех версий, ко-
торые выдвигаются потерпевши-
ми». Юридический директор «Ме-
мориала» Кирилл Коротеев отме-
тил, что «ЕСПЧ не удовлетворил-
ся приговором исполнителям, 
что в его практике случается неча-
сто». В СКР от комментариев вчера 
воздержались. Источник 

”
Ъ“ в ко-

митете лишь сообщил, что рассле-
дование убийства продолжается.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Юрий Сенаторов

ЕСПЧ не хватило заказчика
По делу об убийстве Анны Политковской  
изучат версии потерпевших

Мать ребенка-инвалида Екатерина Коннова, 
в отношении которой было возбуждено уголов-
ное дело о незаконном сбыте психотропного 
препарата диазепам, пока не смогла получить 
постановление о прекращении дела. Об этом 

”Ъ“ сообщил адвокат госпожи Конновой Юрий 
Манукян. Пока официальная информация об от-
мене постановления о возбуждении уголовного 
дела содержится только в релизе МВД. Как зая-
вили ”Ъ“ в правоохранительных органах, поста-
новление существует, а по делу Екатерины Кон-
новой проводится доследственная проверка.

Екатерина Коннова пока не получила постанов-
ление о прекращении уголовного дела, по кото-
рому проходила в качестве обвиняемой в незакон-
ном сбыте психотропного препарата диазепам (вхо-
дит в перечень наркотических средств и психотроп-
ных веществ, подлежащих контролю в РФ). Напом-
ним, следственный отдел ОМВД РФ по Мещанскому 
району Москвы в июне 2018 года возбудил дело по 
ст. 228.1 УК РФ (незаконные производство, сбыт или 
пересылка наркотических средств, психотропных 
веществ или их аналогов). В петиции с требовани-
ем закрыть дело, размещенной на сайте change.org 
представителями детского хосписа «Дом с маяком» 
(к настоящему моменту собрала около 275 тыс. под-
писей), говорится, что госпожа Коннова приобрела 
на одном из интернет-форумов 20 микроклизм с ди-
азепамом для сына Арсения (является пациентом хо-
списа), но затем, получив бесплатно этот же препа-
рат в ампулах, оставшиеся пять микроклизм решила 
продать на том же форуме. Специалисты хосписа от-
мечали, что в России диазепам в микроклизмах не за-
регистрирован, поэтому родители детей с эпилепси-
ей покупают его «за границей или на форумах»: «Он 
быстрее действует».

Ситуацию прокомментировали в Кремле: «В дан-
ном конкретном случае не должно быть места фор-
мальному подходу»,— сказал пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков. 6 июля официальный пред-
ставитель МВД России Ирина Волк сообщила, что ру-
ководство Главного следственного управления ГУ 
МВД России по Москве приняло решение об отмене 
постановления о возбуждении уголовного дела. «Мы 
ожидали получить постановление об отмене поста-
новления о возбуждении уголовного дела еще 9 ию-
ля, однако этого не произошло,— рассказал 

”
Ъ“ ад-

вокат госпожи Конновой Юрий Манукян.— 13 июля 
я обратился в Мещанское ОВД с ходатайством о вы-

даче документа». Адвокат отметил, что, так как на ру-
ки постановление не было получено, «мы не знали, 
действительно ли оно существует, соответственно, 
не знали, отменена ли в отношении Екатерины мера 
пресечения — подписка о невыезде». «16 июля Ека-
терина Коннова давала объяснение в рамках новой 
доследственной проверки в УВД по ЦАО, само поста-
новление мы не видели, но по крайней мере следова-
тель сказал, что оно есть»,— продолжил он, добавив, 
что намерен подать новое ходатайство о получении 
всех материалов, составленных в отношении его под-
защитной.

Господин Манукян объяснил, что по итогам но-
вой доследственной проверки правоохранитель-
ные органы «могут как отказать в возбуждении уго-
ловного дела, так и снова возбудить его»: «По закону 
срок проверки сообщения о преступлении составля-
ет три дня, в случае, если требуется проводить иссле-
дования, экспертизы и так далее, он может быть про-
длен на десять дней, и в максимальных случаях он 
продлевается до 30 дней. Практика показывает, что 
чаще всего проверка проходит 30 дней».

В ГУ МВД по Москве 
”
Ъ“ подтвердили как прове-

дение доследственной проверки, так и существова-
ние постановления об отмене уголовного дела в от-
ношении Екатерины Конновой, отметив, что оно ав-
томатически отменяет и подписку о невыезде. Поче-
му постановление так и не дошло до фигурантов де-
ла, источник 

”
Ъ“ в МВД сообщить затруднился, пред-

положив, что «оно, возможно, отправлено почтой».
Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты отмечают, что нель-

зя связывать проведение доследственной проверки 
с задержкой предоставления текста постановления 
о прекращении дела. «Документ вручить все равно 
должны. Что касается доследственной проверки, то 
это может длиться практически бесконечно: отказ 
в возбуждении уголовного, отмена отказа — и по но-
вой 30 суток,— пояснил адвокат Иван Манюкин.— 
Так может продолжаться, пока ситуация не стих-
нет». Адвокат Павел Астахов назвал постановление 
о прекращении уголовного дела в данной ситуации 
«самым главным документом»: «На его подготовку 
требуется не больше суток. Прямое указание главы 
МВД обязательно для следователей любого уровня. 
Оно исполняется в течение 24 часов. Затем обвиня-
емый и его представители должны быть ознакомле-
ны с документом».

Валерия Мишина,  
Максим Варывдин

Дело о продаже психотропного 
препарата продолжается
Екатерина Коннова пока не получила подтверждение 
прекращения уголовного преследования

Минтранс России обнародовал под-
робности нацпроекта, в рамках ко-
торого 11 трлн руб. будет направ-
лено на приведение в нормативное 
состояние сети региональных и му-
ниципальных дорог. Ранее такую за-
дачу поставил президент Владимир 
Путин. Большую часть средств полу-
чат 40 регионов, где дорожная сеть 
находится в самом удручающем со-
стоянии. Минтранс планирует для 
этих целей использовать средства 
от топливного акциза. На безопас-
ность движения и установку 10 тыс. 
новых камер ведомство попросит 
помощь федерального бюджета.

Глава Минтранса РФ Евгений Дит-
рих вчера представлял новый нацпро-
ект на заседании думского комитета по 
транспорту. Напомним, в марте 2018 
года президент Владимир Путин в по-
слании Федеральному собранию по-
ставил задачу «привести в порядок» ре-
гиональные и местные дороги. В тече-
ние шести лет будут удвоены расходы 
на строительство и обустройство дорог, 
суммарные затраты оценены в 11 трлн 
руб. Средства распределят в рамках 
нацпроекта, который сейчас дорабаты-
вается (см. 

”
Ъ“ от 9 июля) и скоро будет 

утвержден.
Нацпроект поделен на несколько 

федеральных, рассказал Евгений Дит-
рих. При этом основным является про-
ект «Дорожная сеть». Сегодня порядка 
511 тыс. км дорог имеют статус реги-
ональных и муниципальных, из них 
чуть более 43% находится в норматив-
ном состоянии, рассказал Евгений Дит-
рих. К 2024 году, согласно майскому 
указу президента, нужно будет достиг-
нуть показателя 50%, отремонтировав 
около 40 тыс. км дорог. В течение ше-
сти лет федеральный центр направит 
в регионы почти 514 млрд руб., пояс-
нил господин Дитрих. Деньги распре-

делят между 40 самыми проблемными 
регионами с худшими дорогами (среди 
них, например, Республики Марий Эл 
и Калмыкия, Саратовская область, Ал-
тайский край).

В городских агломерациях доля до-
рог в нормативном состоянии должна 
вырасти до 85%, следует из того же ука-
за президента. В рамках проекта «Без-
опасные и качественные дороги» Мин-
транс уже начал ремонтировать доро-
ги в 38 агломерациях с населением бо-
лее 500 тыс. человек, напомнил Евге-
ний Дитрих. Теперь в проект включат 
еще 40 агломераций с населением бо-
лее 100–300 тыс. человек. Федеральный 
трансферт останется прежним — каж-
дый участник получит 625 млн руб., для 
небольших городов это составит 70–
80% всего финансирования (первые 
участники проекта должны были так-
же внести по 625 млн руб. из своих бюд-
жетов). Вместе с тем планируется улуч-
шить сообщение между крупными го-
родам за счет строительства 33 новых 
мостов, 29 обходов городов и 514 путе-
проводов через железные дороги, рас-
сказал Евгений Дитрих.

Еще один федеральный проект — 
это «Безопасность дорожного движе-
ния», подразумевающий снижение чи-
сла погибших в ДТП. За эту часть отве-
чает МВД, пояснил Евгений Дитрих: 
предусмотрен ряд мероприятий от из-
менения качества обучения водителей 
до усиления их ответственности. Про-
ект «Общесистемные меры развития 
дорожного хозяйств» предусматривает 
увеличение вдвое числа камер на доро-
гах (будет установлено около 10 тыс. но-
вых комплексов).

Финансирование, необходимое для 
проекта «Дорожная сеть», можно будет 
получить за счет увеличения акциза, 
который будет направляться в дорож-
ные фонды, рассказал господин Дит-

рих,— это порядка 1,5–1,7 трлн руб. в те-
чение шести лет. Но на остальные про-
екты эти деньги тратить нельзя: дорож-
ные фонды не предполагают затрат, не 
связанных с дорожной стройкой, пояс-
нил господин Дитрих. «Мы запросим 
дополнительные объемы средств феде-
рального бюджета»,— заявил он.

Депутаты поддержали нацпроект. 
При этом зампред фракции «Справед-
ливая Россия» Олег Нилов поинтересо-
вался, нельзя ли включить в документ 
планы по строительству дорог в райо-
ны, где граждане получают земли в рам-
ках проекта «Дальневосточный гектар»: 
«Без этого освоение территории невоз-
можно». «В рамках этого нацпроекта 
вряд ли сможем, мы ограничены зада-
чами, поставленными указом»,— отве-
тил Евгений Дитрих. Единоросс Вла-
димир Афонский попросил решить 
вопрос со строительством дорог к дач-
ным поселкам; господин Дитрих заме-
тил, что это частично будет сделано при 
ремонте трасс в агломерациях. Первый 
зампред комитета по транспорту Вита-
лий Ефимов сообщил, что за послед-
ние четыре года цены на песок и битум 
выросли на 60–80%: «Такими темпами 
нам понадобится не 11 трлн, а 22 трлн 
руб.». Дорожники новый нацпроект 
концептуально поддерживают, заявил 

”
Ъ“ гендиректор ассоциации террито-

риальных органов управления автодо-
рогами РАДОР Игорь Старыгин, но при 
этом, по его мнению, необходимо будет 
решить ряд законодательных проблем, 
например исключить обязанность вла-
дельцев дорог в регионах платить на-
лог на имущество. Кроме того, необхо-
дим закон, упрощающий взаимодейст-
вие дорожников с владельцами различ-
ных сетей (газовых, трубопроводных, 
электрических) при переносе комму-
никаций.

Иван Буранов

Дорого, но дороги
Минтранс рассказал депутатам, где потратят 11 трлн руб.



Осторожно,  
бизнес закрывается
Business France может остаться в России, но в другом статусе

В МИД РФ вчера офици
ально подтвердили по
лучение ноты о закры
тии представительства 
агентства Business France 
в России. В российском 
дипломатическом ведом
стве ранее не раз предла
гали урегулировать ста
тус представительства 
и сожалеют о таком ре
шении Парижа. В посоль
стве Франции в свою оче
редь обвиняют Россию 
в нарушении Венской кон
венции. ”Ъ“ разбирался, 
кто и почему закрыл торг
предство — и как оно мо
жет остаться работать 
в Москве.

Как стало известно 
”
Ъ“, 

уже этой осенью француз-
ское Агентство по развитию 
экономической деятельнос-
ти французских предприя-
тий на международной аре-
не Business France может 
провести тендер на пред-
ставление своих интересов в 
России. Таким образом, рос-
сийское представительство 
Business France может возоб-
новить свою деятельность, 
но уже вне посольства Фран-
ции. «Условия тендера пока 
не озвучены, но можно ожи-
дать, что принять участие в 
конкурсе смогут известные 
во Франции структуры, на-
пример, Франко-российская 
торгово-промышленная па-
лата и MEF (Дом французско-
го предпринимательства)»,— 
пояснил 

”
Ъ“ французский 

дипломатический источник. 
Закрытие московского 

представительства Business 
France как части структуры 
посольства Франции вызвало 
дипломатический скандал. 
Французская сторона объя-
вила о своем решении сразу 
после отъезда из Москвы пре-
зидента Макрона, присутст-
вовавшего на финале чемпи-
оната мира по футболу. 

В коммюнике, опублико-
ванном на сайте посольст-
ва, говорится, что «француз-
ские власти приняли реше-
ние закрыть службу посоль-
ства» в связи с «уведомлени-
ем российских органов влас-
ти о том, что отныне Business 
France больше не разреша-
ется осуществлять свою дея-
тельность в России в рамках 
положений французского за-
конодательства». При этом в 
посольстве отмечают, что в 
последние месяцы условия 
работы для службы ухудши-
лись, ее банковский счет 
был незаконно арестован, 
«несмотря на то что он защи-
щен Венской конвенцией», 
а директор службы — выд-
ворен из России. «Местные 
условия, по всей видимо-
сти, не позволяют Business 
France осуществлять зада-
чи государственной службы 
по поддержке французских 
предприятий на террито-
рии РФ»,— говорится в ком-
мюнике. 

По мнению опрошенных 

”
Ъ“ экспертов и дипломатов, 

проблемы с работой Business 
France возникли из-за сме-
шанного юридического ста-
туса агентства как в России, 
так и во Франции: формаль-
но это «государственное ком-
мерческое и промышленное 
предприятие» — термин, ко-
торый используется во фран-
цузском праве для обозна-
чения ряда компаний с го-
сударственным участием. 
Агентство Business France 
появилось 1 января 2015 го-
да в результате объединения 
двух структур — Ubifrance и 
Invest in France — и высту-
пало партнером коммерче-
ских компаний при экспор-
те их продукции из Фран-
ции и импорте и привлече-
нии инвестиций во Фран-
цию. Частично оно субсиди-
ровалось из госбюджета (хо-
тя общий объем субсидий со-
кратился с 2012 по 2017 год 
со €120 до €100 млн), а часть 
услуг, оказываемых агентст-
вом, была платной. 

«Но с точки зрения рос-
сийского законодательст-
ва деятельность Business 
France не была законной,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к посольству Фран-

ции.— Служба вела коммер-
ческую деятельность, взи-
мая с компаний плату за по-
среднические или логисти-
ческие услуги, и выставля-
ла за них счета. А посольство 
коммерческую деятельность 
осуществлять не может. При 
этом российская сторона 
вплоть до главы МИДа об 
этом знала и длительное вре-
мя закрывала на это глаза, за 
что их можно только побла-
годарить». 

Получается, что друг дру-
гу противоречили поста-
новление 2014–1571 Мини-
стерства экономики Фран-
ции от 22 декабря 2014 го-
да, которое приписывает за-
рубежные представительст-
ва агентства Business France 
к посольствам Франции, и 
российский ФЗ-164 «Об осно-
вах государственного регу-
лирования внешнеторговой 
деятельности». Согласно по-
следнему, представительст-
ва иностранных государств 
по торгово-экономическим 
вопросам учреждаются в РФ 
«на основании международ-
ных договоров», которых 
применительно к Business 
France заключено не было. 
«Россия не настаивала на за-
крытии агентства. Вместо 

этого предлагалось либо со-
здать юрлицо, которое пред-
ставляло бы французское 
агентство, но не было бы свя-
зано с посольством, либо за-
ключить двусторонний дого-
вор. Но МИД Франции отка-
зался от поиска решения. И 
в итоге переложил вину на 
российскую сторону»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“.

Эту информацию вчера 
подтвердили и в МИД РФ, 
сообщив, что вопрос подни-
мался в беседах Сергея Лав-
рова с министром Жан-Ивом 
Ле Дрианом. «Услуги, предо-
ставляемые бюро Business 
France в России, носили ком-
мерческий характер,— отме-
тили в ведомстве.— Неодно-
кратно указывали француз-
ской стороне на необходи-
мость урегулировать статус 
представительства в соответ-
ствии с российским законо-
дательством». 

Схожие тезисы изложены 
и в письме замглавы МИД РФ 
Александра Грушко директо-
ру Федеральной службы су-
дебных приставов Дмитрию 
Аристову (имеется в распо-
ряжении 

”
Ъ“). 

«Подобным структурам 
при посольствах запрещено 
заниматься коммерческой 

деятельностью,— подчер-
кивает в беседе с 

”
Ъ“ парт-

нер юридической группы 

”
Яковлев и партнеры“ Веро-

ника Сальникова.— Все ор-
ганизации, которые сущест-
вуют при дипломатических 
учреждениях, включая по-
сольства, являются неком-
мерческими, и цель их дея-
тельности в РФ тоже неком-
мерческая». 

«Но спрос в этом сегмен-
те на коммерческие услуги 
высок, ведь в случае успеш-
ной встречи бизнес-партне-
ров им понадобятся даль-
нейшие консультации,— 
продолжает Вероника Саль-
никова.— Можно предполо-
жить, что блокировка сче-
тов Business France могла 
быть связана как с тем, что 
на них поступали средст-
ва с коммерческим назна-
чением, так и потому, что в 
их отчетах содержалась ин-
формация, не соответствую-
щая целям их деятельности. 
То есть, возможно, россий-
ские госорганы трактовали 
эти операции как коммер-
ческие, поэтому и возникли 
претензии». Между тем, по 
мнению юриста, создание 
юрлица в РФ повлекло бы 
дополнительные расходы 
на существование этой ор-
ганизации, включая обязан-
ность платить налоги с при-
были, а также затраты на со-
держание компании.

В свою очередь Москва 
исходит из того, что точка 
в споре о статусе предста-
вительства давно поставле-
на. Как напомнили в МИД 
РФ, в 2016–2017 годах Замо-
скворецкий районный суд 
Москвы вынес решения по 
искам двух гражданок РФ, 
уволенных из московского 
Business France. Оба иско-
вых требования были удов-
летворены, а попутно суд 
постановил: представитель-
ство французского агент-
ства не обладает диплома-
тическим иммунитетом. 
«Французская сторона выне-
сенные судебные решения в 
установленном законом по-
рядке не оспорила»,— отме-
чают в МИД РФ. Одна из двух 
истиц, Ольга Тарасова, с ко-
торой пообщался 

”
Ъ“, гово-

рит: «Моя коллега пыталась 
оспорить увольнение во 
французском администра-
тивном суде, однако тогда 
Business France заявлял, что 
ни к какому министерству 
не относится, так что адми-
нистративный суд некомпе-
тентен. Какой дипломати-
ческий статус можно теперь 
оспаривать, если Business 
France зарегистрирован во 
французском реестре ком-
мерции и предприятий, а в 
моей трудовой книжке сто-
ит запись об увольнении за 
разглашение коммерческой 
тайны?»

Галина Дудина,  
Анна Занина

Хельсинки и далее
Бывший министр иностранных дел РФ Игорь Иванов о задачах после саммита

Встреча президентов РФ и США не при
несла прорывов, однако о ряде дого
воренностей все же было объявлено. 
Президент Российского совета по меж
дународным делам, бывший министр 
иностранных дел РФ Игорь Иванов в ста
тье, написанной специально для ”Ъ“, 
 объясняет, что нужно сделать, чтобы 
 саммит не прошел зря.

В отличие от только что завершившегося 
чемпионата мира по футболу, саммит не по-
дарил нам сенсаций. Политика — это не фут-
бол. Никто и не рассчитывал на то, что в Хель-
синки удастся добиться коренного перелома 
в двусторонних отношениях или крупных 
прорывных договоренностей по конкретным 
проблемам. Для этого еще не созданы соответ-
ствующие условия. Если футбольный матч 
всегда завершается победой одной и пораже-
нием другой команды, то говорить о том, кто 
выиграл и кто проиграл по итогам Хельсин-
ки, не имеет смысла: ни российский, ни аме-
риканский лидер не рассчитывал на односто-
ронние уступки другой стороны и сам не со-
бирался делать такие уступки. Но президенты 
сделали тот важнейший шаг вперед, без кото-
рого любые последующие шаги были бы по-
просту невозможны. Без личной встречи пре-
зидентов в российско-американских отноше-
ниях мало чего можно добиться. После Хель-
синки наступает не менее сложный и ответст-

венный период. Каким образом максимально 
использовать положительный импульс, кото-
рый дала встреча? Как не допустить того, что-
бы громоздкие и инерционные бюрократи-
ческие машины с обеих сторон неосознанно 
или сознательно затянули нас обратно в тря-
сину бессмысленной конфронтации?

Как показало обсуждение в Хельсинки, 
центральной темой отношений между Рос-
сией и США остаются проблемы безопасно-
сти во всех ее многочисленных измерениях. 
Поэтому основное внимание сторон долж-
но быть направлено на выполнение дого-
воренностей президентов России и США 
о налаживании постоянно действующих 
механизмов переговоров и консультаций 
по военно-политическим проблемам. Для 
этой цели требуется безотлагательно воз-
обновить работу в формате «два плюс два» 
глав внешнеполитических и оборонных 
ведомств, сформировать повестку дня наи-
более острых, не терпящих отлагательства 
проблем и запустить соответствующие пе-
реговорные процессы. К первоочередным 
задачам относится недопущение неспрово-
цированных военных инцидентов. В более 
долгосрочном плане на повестке дня пере-
говоры по продлению Договора СНВ и о бу-
дущем Договора о ликвидации ракет сред-
ней и меньшей дальности. При всей неод-
нозначности и деликатности этого сюжета 

Москве и Вашингтону настоятельно требует-
ся диалог на экспертном уровне по пробле-
мам кибербезопасности.

На сирийском направлении США факти-
чески смирились с сохранением в Дамаске 
на определенное время режима Башара Аса-
да и не претендуют на центральную роль в 
процессе мирного урегулирования. Но и 
уходить из региона по понятным причинам 
американцы не собираются. И в Москве, и в 
Вашингтоне хорошо понимают, что сирий-
ский кризис — это надолго. Поэтому на дан-
ном этапе для России и США главное не до-
пускать инцидентов с участием российских 
и американских военных в Сирии и продол-
жать обмен мнениями по ситуации в стране 
с целью содействовать выполнению женев-
ских договоренностей 2012 года.

По проблеме денуклеаризации Корей-
ского полуострова фундаментальные инте-
ресы РФ и США объективно совпадают. Вме-
сте с тем имеются и серьезные разногласия 
в том, что касается как долгосрочного реше-
ния проблемы, так и ближайших приорите-
тов. Вашингтон по понятным причинам хо-
тел бы быть лидером этого процесса и полу-
чить все лавры победителя. Дональду Трампу 
очень нужен хотя бы один видимый внешне-
политический успех, и добиться его в Вашин-
гтоне намерены путем усиления давления на 
Пхеньян. Москву, а вместе с ней и Пекин вряд 

ли устроит такой сценарий, а поэтому можно 
ожидать, что они будут добиваться комплекс-
ного урегулирования в рамках многосторон-
них механизмов с их участием.

Что касается украинского кризиса, то Рос-
сия и США, исходя из своих интересов, не за-
интересованы в усилении военного проти-
востояния на Украине. Поэтому двусторон-
ние консультации будут продолжаться. Од-
новременно нельзя исключать, что на опре-
деленном этапе может встать вопрос и о под-
ключении Вашингтона к нормандскому фор-
мату урегулирования — такой шаг позволил 
бы избежать опасности дублирования пере-
говорных механизмов и ложной интерпре-
тации разнообразных дипломатических сиг-
налов всеми участниками конфликта.

Учитывая незначительный уровень эконо-
мического сотрудничества между Россией и 
США, эти вопросы не доминировали в ходе 
переговоров в Хельсинки. К тому же в Москве 
хорошо понимают, что президент США не в 
состоянии самостоятельно решать вопросы о 
снятии или смягчении санкций, введенных в 
отношении России. В условиях открытой вра-
ждебности в отношении России со стороны 
Конгресса США в Москве фактически смири-
лись с тем, что под санкциями придется жить 
еще долго. Поэтому расчеты строятся на том, 
что с постепенным возобновлением диалога 
удастся хотя бы избежать дальнейшего уже-

сточения санкций со стороны США и добить-
ся большей ясности в этом вопросе.

Еще одна тема, которая находится на сты-
ке безопасности и экономики,— это энер-
гетический сектор. Россия и США являются 
одними из крупнейших в мире производи-
телей углеводородов. И хотя взаимной тор-
говли в энергетической области практиче-
ски нет, налаживание стратегического диа-
лога и здесь отвечало бы долгосрочным ин-
тересам сторон. Российская сторона никог-
да не боялась конкуренции, но конкуренция 
между нашими странами на мировых энер-
гетических рынках должна быть честной и 
не включать в себя политическое давление 
на своих партнеров и союзников, принужда-
ющее их к заведомо невыгодным сделкам.

Русская поговорка гласит: «Доверяй, но про-
веряй». Этот принцип относится не только к от-
ношениям между президентами, но и к отно-
шениям президентов к тем, кто призван прет-
ворять в жизнь решения, принятые на высшем 
уровне. А поэтому, чем раньше будут определе-
ны время и место следующей встречи прези-
дентов РФ и США, тем выше шансы на то, что 
договоренности, достигнутые в Хельсинки, бу-
дут выполняться, а в двусторонних отношени-
ях наметится положительная динамика.
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Чужой  
против всех

«Это было просто отвратительно. 
Президент США за рубежом говорит с 
нашим главным врагом, или против-
ником, или соперником — не знаю, 
как его назвать,— и позволяет ему, по 
сути, выйти сухим из воды и не вы-
ступает хотя бы с малейшей крити-
кой»,— негодовал в эфире Нил Кавуто.

С особо жесткой критикой на До-
нальда Трампа за недоверие развед-
сообществу США о вмешательстве РФ 
в выборы в 2016 году обрушились ны-
нешние и бывшие его представите-
ли. «Поведение Дональда Трампа при-
ближается и даже превосходит уро-
вень, необходимый для признания 
его тяжким должностным преступле-
нием,— написал в Twitter глава ЦРУ в 
2013–2017 годах Джон Бреннан.— Это 
не что иное, как измена».

Нынешний директор Националь-
ной разведки Дэн Коутс был не так ре-
зок, но также заявил, что не согласен 
с президентом. «Мы были предельно 
точны в нашей оценке российского 
вмешательства в выборы 2016 года и 
их постоянных усилий по подрыву на-
шей демократии, и мы продолжим по-
ставлять непредвзятые и объективные 
разведданные в защиту националь-
ной безопасности США»,— заявил он. 

Оппоненты президента из Демо-
кратической партии ожидаемо вос-
пользовались его неожиданным при-
знанием в Хельсинки. Глава демокра-
тов в Сенате Чак Шумер заявил, что 
«никогда в истории США президент 
страны не поддерживал противника 
таким образом». А его коллега, глава 
демократов в Палате представителей 
Нэнси Пелоси сочла, что «слабость 
Трампа была унизительной». 

Дональда Трампа осудили даже 
его союзники. Бывший спикер Сена-
та США от Республиканской партии, 
один их самых преданных сторон-
ников президента Ньют Гингрич за-
явил, что, уравняв данные от Влади-
мира Путина и от американской раз-
ведки, глава Белого дома «сделал са-
мую серьезную ошибку своего пре-
зидентства». Нынешний председа-
тель Комитета Сената США по внеш-
ним делам республиканец Боб Кор-
кер в интервью телеканалу CNN так-
же заявил, что был «очень разоча-
рован и опечален тем», что Дональд 
Трамп «поставил на одну доску раз-
ведслужбы США и то, что говорил Пу-
тин». Впрочем, самый убийственный 
комментарий оставил в Twitter герой 
«Терминатора», дважды избиравший-
ся губернатором Калифорнии респу-
бликанский политик Арнольд Швар-
ценеггер: «Президент Трамп, я только 
что видел вашу пресс-конференцию с 
президентом Путиным, на это было 
неловко смотреть, вы стояли там как 
маленькая вареная макаронина, как 
маленький фанат. Я спрашивал себя, 
когда же вы уже попросите у него ав-
тограф или сделаете с ним селфи». 

Мир смотрит иначе 
Международная реакция на итоги 
российско-американского самми-
та оказалась куда более позитивной. 
Единственным евроатлантическим 
союзником США, призвавшим про-
должать политику сдерживания Рос-
сии и после встречи в Хельсинки, стал 
премьер-министр Канады Джастин 
Трюдо. «Канада ясно дала понять, что 
осуждает Владимира Путина и Рос-
сию»,— заявил он.

В то же время официальный пред-
ставитель британского премьера Те-
резы Мэй выразил мнение, что до-
стигнутые в Хельсинки договорен-
ности не подрывают безопасность 

трансатлантического альянса и не 
представляют угрозы для союза меж-
ду США и европейскими партнера-
ми. Не согласился с американскими 
критиками Дональда Трампа, обви-
няющими его в недопустимых уступ-
ках Владимиру Путину, и польский 
премьер Матеуш Моравецкий. «Воз-
можно, один президент, наш восточ-
ный сосед, давил на президента США, 
склоняя к уступкам. Я уступок не за-
метил, ни в контексте аннексии Кры-
ма, ни в контексте Украины»,— от-
метил он. Глава МИД Германии Хай-
ко Маас заявил о необходимости про-
должения диалога Москвы и Вашинг-
тона. Схожую позицию высказали и в 
МИД Японии.

Самой оптимистичной оказалась 
оценка итогов саммита, которую дал 
премьер-министр Австрии Себастьян 
Курц (наряду с Хельсинки Вена рассма-
тривалась как одно из потенциальных 
мест проведения переговоров двух 
президентов). «Встреча в Хельсинки 
— это сигнал, что глобальные вызовы 
могут быть решены только через диа-
лог. Расширение сотрудничества двух 
сверхдержав — России и США — неза-
менимо»,— написал он в Twitter.

Таким образом, вынужденный 
вновь уступить инициативу своим оп-
понентам внутри США, единодушно 
признавшим его саммит с Владими-
ром Путиным провальным, Дональд 
Трамп заработал важные внешнепо-
литические очки за пределами США. 
В случае если диалог на высшем уров-
не с Москвой получит продолжение и 
приведет к конкретным договорен-
ностям по урегулированию между-
народных кризисов и конфликтов, 
эти очки могут оказаться для Дональ-
да Трампа еще более значимыми, чем 
договоренности с северокорейским 
лидером Ким Чен Ыном, пока не по-
лучившие должного развития. Несмо-
тря на разгорающийся в США с новой 
силой скандал, в центре которого 
вновь оказалась Россия, глава Белого 
дома все еще сохраняет шансы запи-
сать отношения с Москвой себе в ак-
тив в преддверии ноябрьских выбо-
ров в Конгресс, которые станут и не-
формальным референдумом о дове-
рии президенту Трампу. 

Показательно, что обрушившийся 
на Дональда Трампа по итогам Хель-
синки шквал критики пока не нашел 
отражения в опросах общественно-
го мнения. Авторитетный Rasmussen 
Reports показал, что 17 июля рейтинг 
поддержки президента составил 46%, 
осудили Дональда Трампа 53%. Циф-
ры поддержки главы Белого дома ко-
леблются в коридоре 45–50% как ми-
нимум с марта этого года, при этом 
число тех, кто «безусловно поддержи-
вает» политику бизнесмена, с тех пор 
даже выросло с 29–30% и вчера состав-
ляло 33%. Процент категорически не 
согласных с его курсом 16 июля скак-
нул с 44% до 46%, но уже 17 июля вер-
нулся к показателю 44%.

Отправляясь в Хельсинки на пере-
говоры, Дональд Трамп здраво оцени-
вал свои перспективы угодить поли-
тическим оппонентам в США. «Неваж-
но, как хорошо я покажу себя на сам-
мите,— написал он в Twitter перед 
встречей с Владимиром Путиным.— 
Что бы я ни сделал на саммите, если 
бы мне даже был сдан великий город 
Москва как возмещение за все грехи и 
зло, совершенные Россией в течение 
многих лет, я вернусь и встречу крити-
ку, что этого было недостаточно и что я 
должен был получить еще и Санкт-Пе-
тербург в дополнение!» 

Сергей Строкань,  
Михаил Коростиков,  
Елена Черненко

Закрытие московского торгового представительства Business France  
вызвало дипломатический скандал между Москвой и Парижем   
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22697,36 (+100,01)
РТС 1165,14 (−15,5)
FTSE 100 7626,33 (+25,88)

DAX 30 12661,54 (+100,52)
DJIA* 25138,52 (+74,16)
NASDAQ Composite* 7859,29 (+53,57)

*На 20:55.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.07.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.07.18
Австралийский доллар 46,3456
Английский фунт 82,6954
Белорусский рубль** 31,5728
Датская крона* 98,2288

Доллар США 62,4352
Евро 73,2427
Индийская рупия*** 91,3263
Казахский тенге*** 18,1934

Канадский доллар 47,5588
Китайский юань* 93,4687
Норвежская крона* 77,1491
СДР 87,8894

Сингапурский доллар 45,8981
Новая турецкая лира 12,8825
Украинская гривна* 23,8189
Шведская крона* 70,9628

Швейцарский франк 62,7426
Японская иена*** 55,5646
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Чемпионат мира по футболу дал 
предпринимателям не только допол-
нительные возможности, но и до-
полнительные риски. Один из них 
связан с тем, что специально под 
чемпионат FIFA зарегистрирова-
ла на себя до 2022 года более 90 то-
варных знаков, включая сочетания 
«Россия 2018», «Москва 2018», «Екате-
ринбург 2018», «Калининград 2018» 
и т. д. За их использование без раз-
решения грозит штраф от 100 тыс. 
до 500 тыс. руб.

Предприниматели попались 
на этом уже не раз, 3 июля 

”
Ъ“ уже 

рассказывал о проблемах, возник-
ших непосредственно в ходе ЧМ-
2018. Но еще в 2017 году Printio, спе-
циализирующуюся на индивидуаль-
ном дизайне (пользователи могут на-
носить на одежду изображения, ко-
торые сами и загружают), обязали 
выплатить 100 тыс. руб., после того 
как московские полицейские купи-
ли у нее две толстовки с надписью 
Russia 2018. А в начале июня в Каза-
ни возбудили уголовное дело против 
швеи, у которой полицейский зака-
зал ростовые куклы, похожие на вол-
ка Забиваку.

Недавно производитель сувени-
ров Heart of Moscow отказался от про-
дажи коллекции «Футбол Москва 18» 
(планируется, что она все же выйдет, 
но в измененном виде, без цифр). 
В своем профиле в Facebook созда-
тель марки Александр Эльзессер 
уточняет: его юрист посчитал, что 
слова «футбол», «Москва» и число 
18 использовать можно, поскольку 
регистрацию общеупотребительных 
слов в качестве товарных знаков за-
прещает Гражданский кодекс. Но на-
кануне выпуска коллекции бренду 
«стало известно, что вопреки логике, 
здравому смыслу и вообще-то законо-
дательству для FIFA сделано исключе-
ние». «Спасибо, FIFA, за то, что приду-
мали нам Москву и цифру 2018! Как 
же мы жили без вас?» — иронизирует 
господин Эльзессер.

Из-за того что названия горо-
дов и число 2018 стали охраняемы-
ми товарными знаками, под вопро-
сом не только выпуск сувениров, 
но и празднование дней города, пре-
дупредил недавно колумнист рос-
сийского Forbes. Но с такой трактов-
кой не согласны в Роспатенте: товар-
ные знаки FIFA не создадут препят-
ствий в использовании названий го-
родов и числа 2018, если они в созна-
нии потребителей не будут ассоции-
роваться с мероприятиями, проводи-
мыми FIFA, заявил 

”
Ъ“ глава ведомст-

ва Григорий Ивлиев. В Роспатенте на-
поминают, что это не новшество: то-
понимы регистрировались как части 
товарных знаков и во время преды-
дущих чемпионатов.

С одной стороны, глупо не пони-
мать, что выпуск вещей с футбольной 
атрибутикой и фразой «Москва 2018» 
действительно может пересекаться 
с коммерческими интересами орга-
низаторов чемпионата. Но надо при-
знать, что и предприниматели оказа-
лись в непростых условиях: до 2022 
года они зависят от субъективных ас-
социаций, которые их продукция мо-
жет вызвать у проверяющих органов.

правила  
игры

Предприниматели 
 оказались в непрос тых 
условиях: до 2022 года 
они  зависят от субъек
тивных  ассоциаций, 
 которые их продукция 
может вызвать у прове
ряющих органов

в защиту футбольных брендов 
изучает корреспондент отдела  
медиа и телекоммуникаций

Елизавета 
Макарова

Неваляшкам не хватило пороха
ТПЗ отказали в эксклюзивных правах на название игрушки
Роспатент отказал ФКП «Там-
бовский пороховой завод» 
в регистрации товарного зна-
ка «Неваляшка». Предприя-
тие, утверждают там, являет-
ся старейшим производителем 
неваляшек в России, и игруш-
ки для него — основная про-
дукция гражданского сегмен-
та. За счет эксклюзивных прав 
завод мог значительно ослож-
нить работу крупнейшему кон-
куренту в лице ООО «Котов-
ская неваляшка», руководство 
которого якобы получило тех-
ническую документацию ФКП.

После полутора лет рассмо-
трения дела Роспатент не разре-
шил ФКП «Тамбовский порохо-
вой завод» (ТПЗ), расположенно-
му в Котовске, зарегистрировать 
товарный знак «Неваляшка». С за-
явлением об этом завод обратил-
ся еще в январе 2017 года, следует 
из документов ведомства. В ФКП 
рассчитывали зарегистрировать 

товарный знак, который представ-
ляет собой само наименование иг-
рушки, «состоящей из шаров раз-
ной величины, соединенных меж-
ду собой и выполняющих роль ту-
ловища, головы, рук или лап, сти-
лизованных под куклу или зверь-
ка». Также неотъемлемыми призна-
ками понятия «неваляшка» на заво-
де назвали возможность игрушки 
«раскачиваться из стороны в сторо-
ну, не опрокидываясь, издавая при 
этом мелодичный звон». В заявке 
подчеркивается, что неваляшка вы-
пускается на предприятии с 1958 
года. В Роспатенте отказались про-
комментировать причины отказа, 
директор ТПЗ Олег Сюсюкин не от-
вечал на звонки 

”
Ъ“.

В советские годы ФКП имено-
валось заводом пластмасс, и про-
изводство неваляшек официаль-
но считалось одним из главных на-
правлений его работы. До сих пор 
игрушки остаются основной гра-
жданской продукцией. Во время 

отсутствия заказов для оборонно-
го производства (пороха для патро-
нов и артиллерийских выстрелов) 
в 1990-е годы выпуск неваляшек 
периодически становился глав-
ным источником дохода. В начале 
2010-х производство приостанав-
ливалось, но в конце 2016 года вы-
пуск кукол был возобновлен. Сей-
час предприятие производит около 
100 тыс. таких игрушек в год.

Но возвращаться к выпуску не-
валяшек пороховому заводу при-
шлось в условиях жесткой конку-
ренции: в 2016 году в том же Котов-
ске, для которого игрушка давно 
стала брендом, было зарегистри-
ровано ООО «Котовские неваляш-
ки». Сейчас оно производит более 
500 тыс. подобных кукол в год, го-
довая выручка компании, по дан-
ным Kartoteka.ru, составляет око-
ло 35 млн руб. В ООО перешла часть 
квалифицированных сотрудников 
завода и, как подозревают там, тех-
нологическая документация. В «Ко-

товских неваляшках» в ответ лишь 
традиционно подчеркивали, что 
у порохового завода нет авторских 
прав на куклу. Сейчас частная ком-
пания выпускает не только тради-
ционные, но и обновленные иг-
рушки, в том числе с вращающей-
ся головой, с узорами в виде QR-
кодов. В небольших объемах выпу-
скают неваляшек и другие россий-
ские компании, в частности, ро-
стовский «Стеллар».

Владелец «Котовских неваля-
шек» Дмитрий Завидов заявил 

”
Ъ“, 

что пороховой завод пытается до-
биться эксклюзивных прав на не-
валяшку почти 30 лет. Но бизнес-
мен не видит угрозы своему биз-
несу: «Мы живем в правовом поле, 
и ни один суд не удовлетворит тре-
бования завода».

Игрушки, основанные на схо-
жем с современными неваляшка-
ми принципе, производились 
не только в России, но и в других 
странах в промышленных масшта-

бах как минимум с XIX века, под-
черкивает партнер компании «НА-
ФКО-Консультанты» Ирина Мосто-
вая. «Название 

”
неваляшка“ ши-

роко применяется для обозначе-
ния игрушек. В этом случае ни-
кто не сможет получить исключи-
тельное право на его использова-
ние»,— считает госпожа Мостовая. 
Управляющий партнер юридиче-
ской компании «Лосев и партнеры» 
Вячеслав Лосев соглашается, что 
отказ в регистрации знака очеви-
ден. «Согласно толковому словарю 
Ожегова, неваляшка — это кукол-
ка в виде округлой фигурки. Даже 
если бы Тамбовский пороховой за-
вод начал выпускать неваляшки 
до того, как это слово попало в тол-
ковый словарь, на сегодняшний 
день это слово вошло во всеобщее 
употребление для обозначения то-
варов определенного вида. Это яв-
ляется основанием для отказа в ре-
гистрации товарного знака».

Олег Мухин, Воронеж

Пограничная служба ФСБ пре-
дупредила рыбодобывающие 
компании о недопустимости 
использования судов, принад-
лежащих иностранцам, для 
перевозки продукции. Толь-
ко в Северном бассейне на та-
кой транспорт приходится око-
ло 70% всего флота. Запрет гро-
зит отрасли дополнительны-
ми расходами на логистику 
в 12 млрд руб. в год, что может 
отразиться и на стоимости ко-
нечной продукции, опасаются 
участники рынка.

О том, что пограничная служ-
ба ФСБ России начала уведомлять 
рыбодобытчиков о недопустимо-
сти использования транспортных 
судов, принадлежащих иностран-
ным лицам, рассказали 

”
Ъ“ во Все-

российской ассоциации рыбопро-
мышленников (ВАРПЭ). Ранее та-
ких требований не предъявлялось, 
если у судна было право плавания 
под флагом РФ и оно эксплуатиро-
валось российскими лицами по до-
говорам бербоут-чартера (фрахто-
вание судна без экипажа). ВАРПЭ 
узнала об изменении позиции ФСБ 
от нескольких предприятий Север-
ного бассейна. На прошлой неделе 
президента ВАРПЭ Германа Зверева 
о проблеме в своем письме уведо-
мил и председатель одной из круп-
нейших добывающих компаний 
Камчатки РК им В. И. Ленина (объ-
ем вылова — 80 тыс. т продукции 
в год) Сергей Тарусов.

Рыболовецкие компании ча-
сто имеют в собственности огра-

ниченный флот и заключают дого-
воры доставки уловов из районов 
промысла, объясняет Герман Зве-
рев. Из-за ограниченных условий 
и сроков хранения продукции ком-
пании часто оказываются в зави-
симости от наличия в нужном ме-
сте и нужное время транспортно-
го судна, уточнил господин Тару-
сов. При этом, отмечает он, на рын-
ке морских транспортных перево-
зок есть явная нехватка предложе-
ния. По подсчетам ВАРПЭ, только 
в Северном бассейне иностранцам 
принадлежит около 70% флота об-
щей емкостью 22,5 тыс. т. Исключе-

ние иностранных судов из цепочки 
перевозок и перегрузки продукции 
приведет к колоссальным убыткам 
рыбодобытчиков, включая поте-
ри от остановки промысла и от воз-
можной порчи продукции, преду-
преждает Сергей Тарусов.

По подсчетам Германа Зверева, 
компании, которая вылавливает 
на Севере 100 тыс. т трески, пикши 
и мойвы в год, из-за запрета придет-
ся дополнительно тратить на логи-
стику $2 млн. Кроме того, продолжа-
ет он, срочная перестройка логисти-
ческих маршрутов из-за невозмож-
ности работать с судами, принад-

лежащими иностранцам, во время 
пика путины может стоить компа-
нии до $1 млн. В целом дополнитель-
ные расходы отрасли могут достичь 
12 млрд руб. в год, подсчитал госпо-
дин Зверев. По словам Сергея Тару-
сова, рост стоимости перевозочных 
услуг может отразиться и на конеч-
ной цене продукции. Восполнить 
рынок российским морским тран-
спортом сегодня невозможно: но-
вый флот не строится, а старые суда 
списываются, следует из его письма.

Герман Зверев полагает, что за-
кон «О рыболовстве» не содержит 
однозначного запрета на использо-

вание морских судов, принадлежа-
щих иностранным собственникам, 
для транспортировки водных би-
оресурсов (ВБР). В ВАРПЭ указыва-
ют, что п. 10 ч. 1 ст. 1 закона опреде-
ляет рыболовство как деятельность 
по поиску и добыче водных биоре-
сурсов (ВБР), по приемке, обработ-
ке, перегрузке, транспортировке, 
хранению и выгрузке уловов, про-
изводству на судах рыбопромысло-
вого флота рыбной и иной продук-
ции из этих ВБР. Из буквального тол-
кования этого положения следует, 
что транспортировка ВБР относит-
ся к рыболовству, только если осу-
ществляется в процессе вылова, счи-
тают в ВАРПЭ.

По мнению ассоциации, если 
бы законодатель хотел, чтобы тран-
спортировка ВБР как отдельный 
вид деятельности также относилась 
к рыболовству, то при перечисле-
нии операций использовал бы не за-
пятые, а союзы «и» и «или». Но управ-
ляющий партнер УК «Право и биз-
нес» Александр Пахомов называ-
ет позицию ВАРПЭ натянутой, а до-
вод — слабым. Идти в суд с такой ар-
гументацией не имело бы смысла, 
указывает юрист.

В ФСБ не ответили на запрос 
”
Ъ“. 

В Росрыболовстве сообщили, что во-
прос обсуждался на заседании меж-
ведомственной рабочей группы 
с Пограничной службой ФСБ Рос-
сии под руководством замруково-
дителя службы Михаила Иваника. 
Участники договорились «прорабо-
тать вопрос».

Анатолий Костырев

Газ тронулся
Переговоры с Украиной продолжатся осенью
Состоялся первый раунд переговоров 
о продлении транзита газа из России 
через Украину после 2019 года с уча-
стием представителей ЕС. Неожидан-
но активную позицию заняла Герма-
ния, которая принимала участников, 
но официально не участвует в трехсто-
роннем формате. Итог же был пред-
сказуемо предварительным: новый ра-
унд состоится в октябре после расчета 
долгосрочных потребностей Европы 
в газе. Москва, как выяснилось, гото-
ва на любой разумный договор о тран-
зите, в том числе на существенные 
 объемы газа и по европейскому праву. 
Но перед этим требует разрешить спо-
ры «Газпрома» и «Нафтогаза Украины» 
в Стокгольмском арбитраже.

В Берлине 17 июля состоялась первая 
встреча России, Украины и Еврокомиссии 
в рамках переговоров о продолжении тран-
зита российского газа через Украину после 
истечения нынешнего контракта между «Газ-
промом» и «Нафтогазом Украины» в конце 
2019 года. Как и предполагал 

”
Ъ“, был лишь 

намечен круг вопросов, которые теперь бу-
дут прорабатывать эксперты. Основным 
стал вопрос, сколько российского газа до-

полнительно потребуется Европе в ближай-
шие десять лет: от этой оценки напрямую за-
висит, каковы будут потребности «Газпро-
ма» в украинском транзите. По оценке гла-
вы Минэнерго РФ Александра Новака, спрос 
на российский газ может вырасти на 10–15% 
в этот период (то есть на 17–25 млрд кубо-
метров в год). Вице-председатель ЕК Марош 
Шефчович добавил, что эксперты изучат 
этот вопрос и, вероятно, проведут встречу 
в сентябре. Оценка роста спроса в 25 млрд 
кубометров, а также рассматриваемый срок 
в десять лет соответствуют параметрам ново-
го транзитного контракта, которые собесед-
ники 

”
Ъ“ в отрасли называли наиболее при-

емлемым для «Газпрома» (см. 
”
Ъ“ от 30 марта).

Единственное, о чем договорились участ-
ники встречи,— это о новых переговорах 
в октябре, возможно, в Брюсселе. Господин 
Шефчович добавил, что затем считает нуж-
ным проводить встречи каждые шесть-во-
семь недель. Представители Украины — ми-
нистр иностранных дел Павел Климкин 
и глава «Нафтогаза» Андрей Коболев — 
не стали оперативно комментировать ито-
ги встречи.

Александр Новак сформулировал глав-
ное требование Москвы, о котором днем 

ранее заявил Владимир Путин: прежде чем 
подписывать новое соглашение о транзите, 
Россия хочет урегулировать все споры меж-
ду «Газпромом» и «Нафтогазом» по контрак-
там от 2009 года. Сейчас украинская компа-
ния требует от «Газпрома» $2,6 млрд в рамках 
уже вынесенного решения Стокгольмского 
арбитража (российская компания оспари-
вает его в апелляции), а также еще $11 млрд 
в рамках нового иска. Хотя господин Новак 
отметил, что урегулирование споров воз-
можно только в рамках отношений «Газпро-
ма» и «Нафтогаза», довольно очевидно, что 
без решения этого вопроса транзит через Ук-
раину не будет продолжен. Это подтвердил 
и глава «Газпрома» Алексей Миллер, кото-
рый назвал «восстановление баланса инте-
ресов и симметричности ответственности 
сторон по действующим контрактам» предо-
пределяющим вопросом будущих отноше-
ний с «Нафтогазом». Он также подчеркнул, 
что «состоявшиеся консультации не носят 
статуса переговоров между компаниями».

При этом Александр Новак дал понять, 
что у России нет принципиальных возраже-
ний против того, чтобы заключить новый 
договор по европейскому праву, на чем на-
стаивают Украина и ЕК. Марош Шефчович 

добавил, что экспертам предстоит опреде-
лить, как именно имплементация европей-
ских норм на Украине повлияет на параме-
тры транзитного соглашения.

Наиболее любопытной особенностью 
этих переговоров стало прямое участие 
в них представителя Германии — министра 
экономики и энергетики Петера Альтмайе-
ра. Германия является крупнейшим потре-
бителем российского газа в Европе и един-
ственная из стран ЕС открыто поддержи-
вает газопровод «Северный поток-2». Дву-
сторонние консультации немецкого мини-
стра со всеми участниками, а затем встре-
ча в трехстороннем формате заняли боль-
ше времени, чем собственно переговоры 
между Россией, Украиной и ЕК. Господин 
Альтмайер выразил уверенность, что тран-
зит через Украину будет продолжен после 
2019 года. «Участие Германии в перегово-
рах очень позитивно, это позволит сбалан-
сировать европейскую линию, посколь-
ку Еврокомиссия выступает против ’Се-
верного потока-2’, и поэтому ей в одиноч-
ку было бы сложно выступать в роли чест-
ного посредника»,— полагает Алексей Гри-
вач из ФНЭБ.

Юрий Барсуков
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Рыбаков высаживают из судов
ФСБ хочет ограничить использование иностранного флота
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Уровень доверия к рейтинговым 
агентствам, работающим на рос
сийском рынке, по их собствен
ным данным растет. Причинами 
стали в основном усиление гос
контроля за отраслью и приме
ры корректных оценок рисков. 
Впрочем, доверие к международ
ной шкале рейтингов растет опе
режающими темпами.

Аналитическое кредитное рейтин-
говое агентство (АКРА) опросило участ-
ников рынка на предмет доверия к 
российской рейтинговой отрасли. 

”
Ъ“ 

ознакомился с результатами опроса. 
По данным АКРА, доверие к рейтинго-
вым агентствам (РА), работающим на 
российском рынке, за год в целом вы-
росло — до 42% опрошенных (против 
30% в 2017 году и 8% в 2016 году). Доля 
респондентов, считающих, что росту 
доверия способствует в основном уси-
ление госконтроля за отраслью, нем-
ного снизилась — с 43% в 2017 году до 
40% в 2018 году. Доля же тех, кто счита-
ет основной причиной случаи кор-
ректной оценки рисков рейтингуе-
мых эмитентов, выросла — с 25% до 
36%. По словам первого замгендирек-
тора «Эксперт РА» Марины Чекуровой, 
это подтверждается ростом спроса на 
российские рейтинги и обусловлено 
регулированием отрасли, а также рас-
тущим качеством услуг агентств.

При этом за год значительно вы-
росла доля тех, кто скорее доверяет 

рейтингам агентств, работающих на 
российском рынке, по международ-
ной шкале — с 44% до 71%. Рейтин-
ги по международной шкале сейчас 
присваивают в России только филиа-
лы агентств «большой тройки» (S & P, 
Moody’s и Fitch). По словам старше-
го директора, руководителя группы 
исследований и прогнозирования 
АКРА Натальи Пороховой, в данном 
случае сыграл роль, скорее, общий 
тренд. «Доверие к международной ин-
дустрии, сильно подорванное после 
кризиса 2008–2009 годов, восстанав-
ливается. В последние годы не сло-
жилось ни одного негативного кейса, 
связанного с деятельностью междуна-
родных рейтинговых агентств»,— от-
мечает она. Кроме того, росту доверия 
к международной шкале могло спо-
собствовать повышение суверенно-
го кредитного рейтинга России в ино-
странной валюте до инвестиционного 
уровня (с BB+ до BBB-) агентством S & P 

в феврале 2018 года. Тех же, кто безого-
ворочно доверяет рейтингам по наци-
ональной шкале, стало меньше (50% в 
2017 году и 35% в 2018 году), впрочем, 
за счет респондентов, кто доверяет 
этим рейтингам с оговорками (рост с 
38% до 50%).

Сомнение в объективности оценок 
рейтинговых агентств российского 
рынка в первую очередь у респонден-
тов вызывает недооценка кредитного 
риска и запоздалая реакция агентств 
(53% участников опроса). При этом 
участники рынка по-прежнему счита-
ют уровень конкуренции в отрасли не-
достаточным. Если в 2016 году полага-
ющих, что она монополизирована и 
это снижает качество рейтинговых 
оценок, было 36%, то в 2017 году 48%. В 
2018 году этот показатель снизился (до 
41%) и почти сравнялся с долей при-
знающих монополизацию отрасли, 
но считающих, что это не ухудшает ка-
чество рейтинговых оценок (39%).

Среди представителей компаний, 
получавших кредитные рейтинги в 
последние три года, в 2018 году прео-
бладали те, кого к этому вынудили 
нормативные требования (55% против 
46% в 2017 году и 39% в 2016 году). «Важ-
ным стимулом стало принятие боль-
шого количества нормативных актов 
ЦБ и правительства, предусматриваю-
щих отбор контрагентов по уровню 
рейтинга»,— указывает госпожа Чеку-
рова. При этом сократилась доля тех, 
кому рейтинг был необходим для вы-
пуска публичного долга (47% против 
49% в 2017 году и 70% в 2016 году). По 
словам главного экономиста консал-
тинговой компании «ПФ Капитал» Ев-
гения Надоршина, рост объемов рос-
сийского облигационного рынка в по-
следние годы в основном носил тех-
нический характер. «Объем публично-
го долга обеспечивался в основном за 
счет крупных сделок старых эмитен-
тов. Многие из этих выпусков нельзя 
считать в полной мере рыночными, 
они заранее распределены между из-
вестными контрагентами. Рейтинги 
тут не принципиальны»,— пояснил 
он. Новые же компании, для публич-
ных размещений долга которым и бы-
ли бы необходимы рейтинги, на рын-
ке почти не появляются. Кроме того, 
отмечает господин Надоршин, замет-
но стремление многих компаний к со-
кращению публичного долга.

Мария Сарычева

Государство подняло доверие к рейтингам
Особенно по международной шкале

Котировки европейских сортов 
нефти на торгах во вторник об
новили трехмесячные миниму
мы. С начала недели сорта Brent 
и Urals подешевели на 6%, а с сере
дины прошлой недели — более 
чем на 10%. «Медвежьей» игре 
на рынке нефти способствует 
 наращивание ее добычи участ
никами соглашения ОПЕК+. 
Впрочем, значительного сниже
ния цен участники рынка в бли
жайшей перспективе не ждут, 
оценивая диапазон колебаний 
в $65–75 за баррель.

По данным агентства Reuters, вчера 
котировки основных сортов европей-
ской нефти на спот-рынке опускались 
более чем на 1%. Так, стоимость северо-
морской нефти Brent достигала $69,09 
за баррель, минимального значения с 
10 апреля. Стоимость российской неф-
ти Urals снижалась до $68,5 за баррель, 
что также является трехмесячным ми-
нимумом. На срочном рынке котиров-
ки ближайших фьючерсных контрак-
тов достигали отметки $71,35 за бар-
рель. Во второй половине дня цены 
отыграли часть падения — в частно-
сти, стоимость нефти Brent превысила 
уровень $72 за баррель, российская 
Urals поднялась выше $69 за баррель. 
Впрочем, по сравнению с закрытием 
прошлой недели котировки остались 
ниже на 6%.

Игра на понижение на нефтяном 
рынке ведется с середины минувшей 
недели, и за это время цены на нефть 
снизились более чем на 10%. Как счита-
ет аналитик рынка сырьевых товаров 
Julius Baer Карстен Менке, риски, свя-
занные с возможной нехваткой пред-
ложения, подтолкнувшие котировки к 
$80 за баррель в начале лета, уступают 
место опасениям перепроизводства. И 
для этого есть все основания. По сло-
вам руководителя управления рынков 
и акций Альфа-банка Бориса Красно-
женова, Саудовская Аравия объявила о 
планах по увеличению поставок нефти 
потребителям в Азии в ближайшие ме-
сяцы, а Россия увеличила добычу на 
273 тыс. баррелей в сутки по сравне-
нию с квотой, установленной в 2016 го-
ду. Помимо этого, нарастили суточную 

добычу нефти Ливия (до 650–700 тыс. 
баррелей), Ангола (до 1,51 млн барре-
лей) и Ирак (до 4,05 млн баррелей). В до-
полнение к этому, как отмечает финан-
совый аналитик «БКС Премьер» Алек-
сандр Тараскин, по данным западных 
СМИ, американские чиновники изуча-
ют возможность использования страте-
гических нефтяных резервов, которые 
оцениваются в 660 млн баррелей, если 
наращивание добычи не предотвратит 
повышения цен. При этом рассматри-
вается и возможность «тестовой» по-
ставки на рынок нефти из резервов в 
размере 5–30 млн баррелей.

Фактором неопределенности оста-
ется и Иран. Министр иностранных 
дел Джавад Зариф во вторник заявил, 
что некоторые из стран, стремящихся 
сохранить иранское ядерное соглаше-
ние, приняли ряд мер, которые позво-
лят Ирану продолжить поставки неф-
ти. И участники рынка считают, что ос-
новным покупателем иранской неф-
ти станет Китай, заменяя ею поставки 
из США, особенно на фоне разгораю-
щейся торговой войны между двумя 
крупнейшими мировыми экономи-
ками. Уже появились слухи о возмож-
ном введении Китаем импортных 
пошлин (25%) на нефть из США в слу-
чае дальнейшего роста напряженно-
сти в отношении между странами.

В таких условиях Карстен Менке 
считает, что сектор по-прежнему ха-
рактеризуется повышенной неопре-
деленностью, связанной с малопред-
сказуемыми политическими фактора-
ми. При этом контроль за инвестиция-
ми и инфляция издержек вряд ли по-
могут сдержать развитие сектора, тог-
да как инфраструктурные ограниче-
ния будут оставаться сдерживающим 
фактором в ближайшей перспективе. 
Впрочем, по мнению экспертов, суще-
ственное снижение цен на топливо 
маловероятно. По оценке Бориса Крас-
ноженова, до конца года цены на 
нефть сохранятся в диапазоне $65–75 
за баррель при отсутствии существен-
ных геополитических (перекрытие 
Ормузского пролива Ираном) и эконо-
мических (существенная девальвация 
юаня) рисков.

Дмитрий Михайлович

«Медведи»  
пришли на добычу
Котировки нефти падают  
из-за избытка предложения

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) могут получить по
слабления по размеру собствен
ного капитала, а также расши
рить возможности инвестирова
ния. Однако сделать они это смо
гут лишь через год. К этому мо
менту ЦБ проведет стресстести
рование фондов, которые рабо
тают только с пенсионными ре
зервами, и проанализирует их 
 результаты.

ЦБ задумался о том, чтобы снизить 
требования к капиталу НПФ, следует 
из концепции пропорционального 

регулирования и рискориентирован-
ного надзора некредитных финансо-
вых организаций (НФО), опубли-
кованной 17 июля. «Мы должны до-
ждаться полноценной имплемента-
ции такого надзорного инструмента, 
как стресс-тестирование»,— пояснил 
директор департамента коллектив-
ных инвестиций и доверительного 
управления ЦБ Кирилл Пронин. При 
этом в концепции отмечается, что тре-
бование о достаточности активов для 
исполнения обязательств по результа-
там стресс-тестов сохраняется.

• Обязательное стресс-тестирование 
НПФ запущено в начале года. Пока его 
проходят лишь фонды, работающие 
с пенсионными накоплениями граж-
дан. С 1 января 2019 года стресс-те-
сты также начнут исполнять фонды, 
аккумулировавшие только пенсион-
ные резервы. Минимальный порог по 
капиталу — 150 млн руб., с 2020 года 
— 200 млн руб., также активов НПФ 
должно хватать на исполнение обяза-
тельств перед гражданами (по пере-
ходам, текущим выплатам пенсий 
и т.д.). Если в ходе стресс-теста обяза-
тельства не могут быть покрыты, 
фонду необходимо изменить свой пор-
тфель либо докапитализироваться 
(см. 

”
Ъ“ от 11 апреля).

Согласно представленной ЦБ кон-
цепции, по итогам полноценного вне-
дрения стресс-тестирования возмо-
жен «постепенный отказ от отдельных 
ограничений на инвестирование» 
пенсионных накоплений и резервов. 
При этом, по словам господина Про-

нина, изменения произойдут не рань-
ше чем ЦБ подведет «промежуточные 
итоги стресс-тестирования» по пенси-
онным резервам, то есть после первой 
половины 2019 года.

ЦБ ссылается на инициативы участ-
ников рынка. «Ассоциация НПФ неод-
нократно обсуждала с Банком России 
введение пропорционального регули-
рования с целью сохранения на рынке 
пенсионных услуг небольших устой-
чивых НПФ, не состоящих в крупных 
финансово-промышленных груп-
пах»,— заявил руководитель комитета 
АНПФ по малым и региональным фон-
дам Алексей Морозов. Это помогло бы 
таким НПФ, которые не обладают зна-

чительными финансовыми ресурса-
ми, провести акционирование, кото-
рое должно быть закончено в этом году. 
Однако если требование к капиталу бу-
дет снижено только во второй полови-
не 2019 года, помощи в акционирова-
нии это не окажет и фонды будут обяза-
ны нарастить собственные средства.

Как отмечают эксперты, благодаря 
стресс-тестам регулятор уходит от жест-
кого надзора к более мягким формам. 
«К ним можно отнести и возможные 
послабления к требованию капитала, 
и расширение возможности инвести-
рования»,— отмечает директор груп-
пы рейтингов финансовых институтов 
АКРА Юрий Ногин. При этом, по его 
словам, Банк России «сохраняет за со-
бой инструмент, благодаря которому 
может регулировать всю пенсионную 
систему». Например, если в системе на-
копятся риски, то ЦБ может ужесто-
чить методику стресс-тестирования, за-
ставив НПФ увеличить капитал или уй-
ти из рисковых активов, считает он. «В 
руках ЦБ она может использоваться и 
как дубинка, и как пряник»,— резюми-
рует господин Ногин. Однако «пряник» 
в виде сокращения требований к капи-
талу фондов не очень значительный, 
считают в НПФ. «Фондам с хорошо ди-
версифицированным и качественным 
в плане кредитных рейтингов портфе-
лем инициатива позволит высвобо-
дить капитал лишь в небольшом объе-
ме»,— указывает директор департа-
мента риск-менеджмента НПФ «Саф-
мар» Наталья Рудик.

Илья Усов

ЦБ оформит фондам скидку
Требования к капиталу НПФ могут быть снижены после стресс-тестов

Сценарий стресс-тестов — 
это не просто  
сидит Габуния  

и подбрасывает монетку:  
а давай сегодня у нас будет 

вот так или вот сяк
— Филипп Габуния,

директор департамента коллективных  
инвестиций и доверительного управления 

Банка России, март 2017 года

Ц И Т А Т А

ДОВЕРЯЕТЕ ЛИ ВЫ РЕЙТИНГАМ АГЕНТСТВ, РАБОТАЮЩИХ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ

ИСТОЧНИК: АКРА.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Boeing оказался оптимистичнее 
Airbus в прогнозе спроса на са-
молеты до 2037 года. Американ-
цы ожидают, что за 20 лет потре-
буется 42,7 тыс. новых самолетов 
на $6,3 трлн, европейцы говорят 
о 37,3 тыс. машин на $5,8 трлн. 
При этом теперь концерны даже 
по-разному в прогнозах делят 
парк на сегменты. Эксперты 
 замечают сходство таких анали-
зов рынка с маркетинговыми 
инструментами.

Boeing улучшил свой ежегодный 
прогноз потребности мировых авиа-
компаний в самолетах: в ближайшие 
20 лет нужно более 42,7 тыс. новых 
воздушных судов общей стоимостью 
$6,3 трлн, что на 4,1% выше прошло-
годнего прогноза. С учетом техники, 
оставшейся в эксплуатации, к 2037 го-
ду мировой парк будет насчитывать 
48,5 тыс. самолетов. При этом ожида-
ния по росту пассажиропотока за пе-
риод компания не изменила, сохра-
нив их на уровне 4,7%.

До 2037 года 73% спроса перевозчи-
ков придется на наиболее популяр-
ные сейчас и приносящие основную 
прибыль производителям узкофюзе-
ляжные самолеты типа Boeing 737 
или Airbus А320: 31,3 тыс. самолетов в 
сегменте потребуется лоукостерам, а 
также авиакомпаниям Китая и Юго-
Восточной Азии, активно обновляю-
щим флот. На широкофюзеляжные са-
молеты придется 19% спроса (более 
8 тыс. самолетов), на региональные, к 
которым относится и российский SSJ-
100 — 5% (2,3 тыс. судов). Минималь-
ный рост в 2% (980 судов) ожидается в 
сегменте грузовых самолетов. Лиде-
ром по числу поставок должны стать 
страны АТР — 40%, или 16,9 тыс. само-
летов, спрос в Европе и Северной Аме-
рике составит 8,4 тыс. и 8,8 тыс. само-
летов соответственно. Меньше всего 

техники купят авиакомпании России 
и Центральной Азии, а также Африки 
— только 1,2 тыс. и 1,1 тыс. судов.

В Boeing рассчитывают, что на по-
ставки повлияет масштабный вывод 
самолетов из эксплуатации к середи-
не 2020-х годов, когда более 500 само-
летов ежегодно будет переваливать 
отметку в 25 лет. Компания прогнози-
рует и увеличение сектора услуг по 
обслуживанию парка. По выручке он 
опередит поставки судов, достигнув в 
период до 2037 года $8,8 трлн при 
ежегодных темпах роста в 4,2%.

Основной конкурент Boeing, евро-
пейский Airbus представлял свой про-
гноз на 20 лет в начале июля. Он за-
метно консервативнее: по оценкам 
концерна, потребуется 37,3 тыс. но-
вых самолетов вместимостью от 100 
кресел общей стоимостью $5,8 трлн. 
Это обеспечит, в частности, рост по-
требительских расходов в развиваю-
щихся странах почти в 2,4 раза. В от-
личие от Boeing Airbus теперь делит 
воздушные суда на четыре группы по 
размерности — небольшие, средние, 
большие и сверхбольшие. В концерне 

считают, что «авиакомпании исполь-
зуют самолеты для решения самых 
разных задач, поэтому границы тра-
диционных сегментов размываются». 
Узкофюзеляжный А321neo может ис-
пользоваться в дальнемагистральных 
рейсах, а широкофюзеляжный А330 
— на региональных маршрутах.

В Airbus также считают, что основ-
ной спрос придется на сегмент узко-
фюзеляжной техники типа А320 
(28,5 тыс. штук). Потребность в сред-
них самолетах — широкофюзеляж-
ных типа А330, дальнемагистральных 
узкофюзеляжных типа A321LR оцени-
вается в 5,4 тыс. машин. Спрос на даль-
немагистральные и более вместитель-
ные широкофюзеляжные машины, 
как A350–900, составит 1,7 тыс. самоле-
тов, потребуется также около 1,5 тыс. 
сверхбольших самолетов. Российская 
Объединенная авиастроительная кор-
порация (ОАК) свой прогноз спроса 
планирует представить осенью.

Эксперт портала AviationExplorer 
Владимир Карнозов считает, что про-
гнозы направлены в первую очередь 
на стимулирование спроса на техни-
ку определенной размерности с уче-
том актуального продуктового ряда 
концернов, а затем составители почти 
всегда могут сослаться на финансово-
экономические, военные и топлив-
ные кризисы как причины их неи-
сполнения. Он приводит в пример 
программу сверхвместительного 
Airbus A380: компания не смогла реа-
лизовать ни одного грузового самоле-
та, а пассажирский продается хуже 
ожиданий. Эксперт добавил, что по 
большому счету прогноз ОАК обычно 
представляет собой «усредненное 
мнение» зарубежных производите-
лей, что «вполне объяснимо с учетом 
многолетнего опыта проработки по-
добных анализов на Западе».

Елизавета Кузнецова

Конкурс дальнемагистральных 
прогнозов
Boeing выиграл у Airbus по оптимизму

Рынок легких коммерческих 
автомобилей (LCV) в 2018 году 
может замедлить рост, лидер 
сегмента группа ГАЗ заклады-
вает на год увеличение продаж 
лишь на 5–6%. На рынке отме-
чают, что гораздо быстрее рас-
тут продажи LCV иностранных 
автоконцернов, но ряд собесед-
ников 

”
Ъ“ говорит, что спрос 

в целом «скорее стабилен». 
Основными причинами замед-
ления роста в отрасли считают 
снижение господдержки и сла-
бую покупательскую способ-
ность населения.

Группа ГАЗ (входит в «Русские ма-
шины» Олега Дерипаски) планиру-
ет в 2018 году нарастить продажи 
LCV в России на 5–6%, рассказал 17 
июля глава компании Вадим Соро-
кин. В ГАЗе 

”
Ъ“ пояснили, что про-

гноз отражает рыночную ситуа-
цию: «Мы не видим предпосылок 
для значительной динамики роста 
рынка. Отсутствие активности в ос-
новных отраслях потребления ком-
мерческого транспорта, ограничен-
ные инвествозможности потреби-
телей, высокая стоимость обслужи-
вания кредитов по-прежнему сдер-
живают рынок».

Ожидания господина Сорокина 
заметно ниже рынка и других про-
гнозов по году. В Ассоциации евро-
пейского бизнеса (АЕБ) считали, что 
продажи легковых машин и LCV в 
2018 году вырастут на 10%, до 
1,75 млн штук (в 2017 году — 11,9%). 
В 2017 году, по данным «Автостата», 
сегмент LCV вырос на 16,7%, до 
108,4 тыс. машин, продажи ГАЗа, ли-
дера сегмента (44% от общего объе-
ма), поднялись на 14%, до 47,8 тыс. 
штук. УАЗ (входит в Sollers Вадима 
Швецова) увеличил их на 6,3%, до 

20 тыс. автомобилей. Самый высо-
кий рост в 2017 году по LCV показал 
Ford — на 74,9%, до 8,8 тыс. машин. 
В первом полугодии реализация 
LCV ГАЗом, по данным АЕБ, выросла 
на 8%, до 27,1 тыс. машин, доля рын-
ка снизилась до 3,2% с 3,5%.

В Ford Sollers ожидают, что прода-
жи легковых автомобилей и LCV 
вырастут на 10–15% в 2018 году, но 
сегмент LCV будет расти медленнее, 
что видно по продажам за январь—
июнь, которые увеличились только 

на 9% (по данным АЕБ, рынок вырос 
на 18,2%). Заместитель главы депар-
тамента корпоративных продаж 
«Авилона» Андрей Гусев ждет роста 
по LCV в пределах 5–7% по итогам 
года. По его словам, спрос в сегмен-
те стабилен, требуется обновление 
парка (средний возраст LCV в Рос-
сии — 14 лет), отложенное в 2014–
2016 годах, есть программы поддер-
жки рынка — государственные и от 
автоконцернов. Но источник 

”
Ъ“ на 

рынке говорит, что негативно влия-
ет снижение в 2018 году господдер-
жки, в частности льготного лизин-
га. Руководитель по корпоратив-
ным продажам Nissan, Datsun, 
Citroen «Автоспеццентра» (АСЦ) Ва-
силий Шуляк ожидает, что рынок 
LCV вырастет на 13,5%.

Глава отдела коммерческого 
транспорта «Планета Авто» (дилер 
УАЗа в Челябинске) Олег Сафин счи-
тает, что ГАЗ закладывает рост про-
даж на уровне 5–6%, потому что их 
долю на рынке «значительно съеда-
ет» Ford Transit, рост продаж этой 
модели к концу года «планируется 
на уровне 30–40% по России». Дирек-
тор по развитию «Рольфа» Владимир 
Мирошников также отмечает, что 
сегмент LCV иностранных брендов 
растет опережающими темпами. 
Источник 

”
Ъ“ в отрасли полагает, 

что на этот рост влияет эффект низ-
кой базы: «При штучных объемах 
продаж даже один дополнительный 
контракт дает рост или падение, это 
не отражает рыночную ситуацию».

Дилеры также отмечают рост цен 
на LCV. Но Василий Шуляк говорит, 
что повышение цен «особо не влия-
ет на спрос в сегменте» (по предва-
рительным расчетам, за январь—
июнь продажи АСЦ в сегменте вы-
росли на 28–30%), но некоторое за-
медление наблюдается. Глава ком-
пании «Автокомплекс «Взлет»» (ди-
лер УАЗа в Ульяновске) Вячеслав 
Барляев говорит о снижении поку-
пательской способности населения. 
Господин Мирошников считает, что 
владельцы парков LCV стремятся 
обновить их до повышения НДС.

Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» отмечает, что снижение го-
споддержки и рост цен, в частности 
из-за удорожания импортных ком-
плектующих, влияет на продажи. 
Но прогноз ГАЗа он называет кон-
сервативным и ожидает роста про-
даж LCV на уровне 8% при общем ро-
сте авторынка за год на 11%.

Ольга Никитина;  
Сергей Титов, Ульяновск; 
Юлия Димова, Челябинск

LCV тормозят на подъеме
Рост продаж легких грузовиков  
может замедлиться

Как стало известно 
”
Ъ“, глава 

«Ростеха» Сергей Чемезов ре-
шил привлечь высшее руковод-
ство страны к решению узкоо-
траслевой, хотя и значимой 
проблемы унификации правил 
ремонта вагонных тележек. 
Он попросил Владимира Пути-
на поддержать позицию входя-
щего в «Ростех» Уралвагонзаво-
да (УВЗ), президент поручил 
правительству «рассмотреть 
и поддержать» запрос. На УВЗ 
необходимость привлечения 
первых лиц связывают с рис-
ками для безопасности перево-
зок, в то время как владельцы 
вагонов полагают, что речь 
идет о желании УВЗ увеличить 
влияние на рынке ремонта.

Вопрос об унификации ремонта 
тележек для грузовых вагонов наи-
более распространенного образца 
(модель 18–100 производства УВЗ и 
родственные ей, на которых бази-
руется около 80% парка) вынесен на 
рассмотрение Владимира Путина. 4 
июля письмо с просьбой поддер-
жать позицию УВЗ в этом вопросе 
президенту написал глава контр-
олирующего УВЗ «Ростеха» Сергей 
Чемезов (

”
Ъ“ знаком с содержанием 

письма). Господин Чемезов пишет, 
что за последние десять лет «значи-
тельно возросло» количество фак-
тов оборудования вагонов копиями 
тележек и «изменения их конструк-
ции без согласования с разработчи-
ком», что привело к нарушению 
безопасности движения. Он просит 
поручить Минтрансу и ОАО РЖД 
совместно с Объединением вагоно-
строителей «обеспечить внедрение 
разработанной УВЗ документации 
по эксплуатации и ремонту всех ва-
гонов на тележке модели 18–100 и 

ее аналогов, эксплуатируемых в 
РФ». В «Ростехе» подтвердили под-
линность письма.

Президент 5 июля наложил на 
письмо резолюцию с просьбой пре-
мьеру Дмитрию Медведеву «рассмо-
треть и поддержать». В аппарате ви-
це-премьера Максима Акимова 

”
Ъ“ 

пояснили, что письмо отправлено в 
Минтранс и Минпромторг для вы-
работки предложений. В Минпром-
торге и Минтрансе заявили, что 
письмо получили и прорабатыва-
ют. В ОАО РЖД от комментариев 
воздержались.

Как неоднократно писал 
”
Ъ“, УВЗ 

давно добивается введения единоо-
бразных ремонтных процедур для 
всех тележек образца 18–100 и раз-
работал для них ремонтную доку-
ментацию (РД). Но это встретило со-
противление собственников ваго-
нов и других вагоностроителей, 
опасавшихся масштабные убытков 
(несколько миллиардов рублей) и 
ограничения конкуренции в ре-
монтах. Чиновник, знакомый с по-
зицией Минтранса, говорит, что и 
министерство не поддерживает но-
вую РД, задним числом существен-
но меняющую условия ремонта ку-
пленных вагонов.

«Уже больше половины — 110 — 
предприятий вагонно-ремонтного 
комплекса перешли на разработан-
ную нами РД,— говорят на УВЗ.— 
Документация прошла приемоч-
ные испытания с участием ОАО 
РЖД и органов власти». Ряд опера-
торов вагонов «не могут смириться 
с мыслью о необходимости соблю-
дения требований законов и нор-
мативных документов», регулиру-
ющих ремонты, что негативно ска-
зывается на безопасности перево-
зок, добавляют в компании. На УВЗ 

считают, что за пять-семь лет стои-
мость ремонта «благодаря усилиям 
операторов» упала вдвое за счет 
ухудшения качества, а цены на но-
вые вагоны выросли в полтора ра-
за. Это «серьезнейшая проблема с 
очень серьезными и опасными по-
следствиями», заявили на предпри-
ятии, «поэтому и обращено внима-
ние на самом высоком уровне». 
Источник 

”
Ъ“ среди операторов по-

лагает, что соображения безопасно-
сти в действиях УВЗ вторичны, а 
первично стремление заработать 
на продаже РД вагоноремонтным 
предприятиям и поднять стои-
мость ремонта.

В своем письме Сергей Чемезов 
также просит «привести в соответ-
ствие с законодательством ЕАЭС и 
РФ акты Совета по железнодорож-
ному транспорту СНГ в отношении 
вагонов, эксплуатируемых на рос-
сийских железных дорогах». Совет 
включает железнодорожные адми-
нистрации 18 стран с российской 
шириной колеи (1520 мм). Как пи-
сал 

”
Ъ“ 13 июня, Россия пыталась 

провести через совет решение о 
том, что все вагоны, ездящие в РФ, 
независимо от страны-собственни-
ка должны ремонтироваться только 
в соответствии с регламентом Тамо-
женного союза и правилами техни-
ческой эксплуатации. Это не прош-
ло как решение, но позиция России 
была зафиксирована в виде особого 
мнения, на основе которого рос-
сийские ведомства уже приняли 
ряд документов. Участники рынка 
выражали опасение, что единое 
пространство 1520 будет разруше-
но из-за введения сепаратных ре-
монтных регламентов (подробнее 
см. 

”
Ъ-Онлайн“).

Наталья Скорлыгина

Тележки прикатили к Кремлю
Владимира Путина просят заняться ремонтом вагонов

апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай апрельапрельапрельапрель

● 31,142

38,0

40,8

43,6

46,4

49,2

52,0тыс. руб. / тонна ● 45,360

0,25%          
45

53

61

69

77

85$ / баррель    ● 69,00

0,68%
4,6 6,8

4,60

5,04

5,48

5,92

6,36

6,80тыс. пунктов ● 6,356

1,18%
1,40

1,54

1,68

1,82

1,96

2,10тыс. пунктов

0,84%
4,3

4,7

5,1

5,5

5,9

0,57%

● 1,865тыс. пунктов ● 5,748

38,0 52,0 45,0 85,0 4,3 6,3 1,4 2,1

Рост экономики во всех 
регионах мира стимулирует 

развитие глобальной 
отрасли авиаперевозок

— Рэнди Тинсет,
вице-президент по коммерческому  

маркетингу Boeing, 17 июля

Ц И Т А Т А

Его поздравляет председатель сове-
та директоров ПАО «Новолипецкий 
металлургический комбинат» 
 Владимир Лисин:
— Уважаемый Алексей Львович! При-
мите мои искренние поздравления 
по случаю Вашего дня рождения! Как 
профессионал своего дела, энергич-

ный и опытный руководитель, яркий 
и талантливый человек Вы снискали 
заслуженное уважение коллег. Они 
ценят как Ваше умение увидеть не-
тривиальные решения сложнейших 
задач, так и неравнодушное отноше-
ние к работе. Рад, что Ваш опыт сегод-
ня помогает активному развитию су-

достроения в России. Благодарю за 
сотрудничество и в день личного 
праздника искренне желаю доброго 
здоровья, неиссякаемой творческой 
энергии, верных единомышленни-
ков, осуществления всех планов!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 54 года  
президенту Объединенной судостроительной корпорации 
Алексею Рахманову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

на 8 процентов
до 27,1 тыс. машин, 
выросли продажи 
LCV группы ГАЗ 
в первом полугодии
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деловые новости

апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай апрельапрельапрельапрель

3,5

3,9

4,3

4,7

5,1

5,5тыс. руб.    ● 4,430

0,61%
20,2

23,4

26,6

29,8

33,0

36,2$ ● 28,22

0,64%
140

154

168

182

196

210руб. ● 199,50

0,00%
270

286

302

318

334

350руб.

0,00

0,66

1,32

1,98

2,64

3,30

1,77%0,36%

● 345,20$ ● 2,81

3,5 5,5 20,2 36,2 140 210 270 3500,0 3,5

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

Московские рестораторы в июне 
заработали 17 млрд руб., что почти 
на 20% больше прошлогоднего по-
казателя. Это эффект прошедше-
го чемпионата мира по футболу 
(ЧМ-2018), утверждают столичные 
власти. Больше всего выручки по-
лучили кафе и рестораны, распо-
ложенные в центре города.

Московские кафе и рестораны в ию-
не заработали 17 млрд руб., из них 9 мл-
рд руб. пришлось на заведения обще-
пита в центральных районах, сообщи-
ла вице-мэр столицы Наталья Сергуни-
на на открывшемся 17 июля Москов-
ском урбанистическом форуме. Это де-
сятая часть оборота отрасли за 2017 год: 
в Москве по итогам 2017 года он соста-
вил 165 млрд руб., то есть среднемесяч-
ный оборот рынка общепита мог соста-
вить 13,75 млрд руб. Получается, что в 
июне 2018 года рестораторы выручили 
почти на 20% больше, чем годом ранее.

В период мирового первенства по 
футболу, проходившего в России с 14 
июня по 15 июля, в Москве работали 
12 тыс. кафе и ресторанов. За это время 
с учетом ЧМ-2018 городской бюджет 
пополнился на 13,2 млрд руб., утвер-
ждает госпожа Сергунина. По ее сло-
вам, общие расходы туристов только в 
первые дни чемпионата составили 
96,6 млрд руб. По предварительным 
данным, за все время проведения ЧМ-
2018 столицу посетило около 3 млн че-
ловек, из них 1,2 млн — из стран даль-
него зарубежья (данные департамента 
спорта и туризма Москвы). 

Опрошенные 
”
Ъ“ участники сто-

личного рынка общепита подтвер-
ждают, что выручка заведений в пери-
од чемпионата выросла, но неравно-
мерно. В группе «354» (рестораны 
Ruski, Insight, LocAsian, «На свежем 
воздухе») оборот вырос вдвое. Совладе-
лец баров Lumberjack, Rumor, Tin 
Woodman и «Коктейльная» Андрей Ка-
лагин говорит, что в его заведениях 
рост составил 15%. Средний показа-
тель прироста по сети ресторанов 
«Темпл бар» в первой половине июля 

достиг 18%, говорит ее финансовый 
директор Светлана Циферблат, а в ре-
сторане на Большой Грузинской вы-
ручка выросла на 40% по сравнению с 
тем же периодом прошлого года. В «Ко-
фемании» оборот стал на 30–50% боль-
ше в заведениях в центральных райо-
нах Москвы, а в тех, что расположены 
дальше, не изменился.

Кафе и рестораны зарабатывали на 
увеличении потока посетителей, а 
средний чек в заведениях, которые не 
повышали цены на период состяза-
ний, остался прежним (в среднем по 
стране он составил 929 руб.). Столич-
ные рестораторы уверяют, что не по-
вышали цены (см. 

”
Ъ“ от 22 июня). В хо-

де предыдущего чемпионата в Брази-
лии в 2014 году, который российские 
болельщики смотрели в трансляциях, 
средний чек был 600 руб. Таким обра-
зом, объем расходов на общепит в ходе 
мундиаля в 2018 году вырос на 55%, ин-
фляция за это время составила 31%.

Окончательной официальной ста-
тистики пока нет: рестораторы только 

начинают подводить итоги. Исполни-
тельный директор группы «354» Глеб 
Марач привел в пример подсчеты 
ВТБ: банк проанализировал трансак-
ции по картам российских и ино-
странных клиентов в 11 городах-
участниках ЧМ-2018 и выяснил, что в 
барах и ресторанах Москвы болель-
щики оставили до 2,8 млрд руб.— это 
в 1,3 раза больше, чем за аналогичный 
период прошлого года. «Не все ожида-
ли, что спрос вырастет в три-четыре 
раза»,— отмечает он. Среди распро-
страненных проблем были нехватка 
напитков или льда, но участники 
рынка быстро адаптировались к но-
вым условиям. 

По предварительным оценкам 
NPD Group, выручка заведений обще-
пита за период проведения чемпио-
ната вырастет в среднем на 10–15%. 
Но в пересчете на оборот рынка в це-
лом за год существенного увеличения 
показателей не произойдет: дополни-
тельный прирост будет в пределах 1%.

Екатерина Геращенко

Футбол оплатил счет
Рестораны заработали на болельщиках

«Роснано» вышло из проекта 
 федеральной сети центров 
 ядерной медицины «ПЭТ-тех-
нолоджи»: свою долю в 49,9% 
оно продало «Фармстандарту» 
Виктора Харитонина за 2,9 млрд 
руб. В  результате структуры 
 предпринимателя получили 
100% сети. Для «Роснано» доход-
ность инвестиций в сделке со-
ставила 6,3%, что могло стать 
 самым низким показателем 
для компании.

О том, что группа «Фармстандарт» 
стала стопроцентным владельцем 
сети центров ядерной медицины 
ООО «ПЭТ-технолоджи», выкупив 
49,9% у «Роснано», 

”
Ъ“ рассказал 

представитель госкомпании. По его 
словам, указанная доля была полно-
стью оплачена деньгами в размере 
2,9 млрд руб., что на 700 млн руб. 
превысило вложения «Роснано» в 
проект. В компании добавили, что 
сделка уже получила одобрение Фе-
деральной антимонопольной служ-
бы. В «Фармстандарте» от коммента-
риев отказались.

Сеть «ПЭТ-технолоджи» была уч-
реждена при участии «Роснано» в 
2011 году. Сейчас включает в себя 11 
центров ядерной медицины в Мо-
скве, Курске, Белгороде, Екатерин-
бурге, Уфе, Липецке, Орле, Тамбове, 
Тольятти, Самаре, Ростове-на-Дону. В 
компанию также входят две площад-
ки по выпуску радиофармпрепара-
тов, расположенные в Уфе и Ельце. 
Общие инвестиции в развитие «ПЭТ-
технолоджи» составили более 4,6 мл-
рд руб. Еще в начале года 50,01% 
«ПЭТ-технолоджи» принадлежали 
ООО «Д-мед» Алексея Царькова, но в 
марте его конечным бенефициаром 
стала структура владельца «Фарм-
стандарта» Виктора Харитонина.

Доходность инвестиций «Росна-
но» в «ПЭТ-технолоджи» составила 
6,3%, сообщил представитель груп-
пы. Там отметили, что эта цифра соот-
ветствует рыночным показателям до-
ходности в медицине. Между тем 
уровень доходности инвестиций 
«Роснано» при выходе из прошлых 
проектов составлял минимум 16%, 
следует из материалов сайта компа-
нии. Рекордную доходность в 41,1% 
«Роснано» получило в 2013 году, когда 
продало за 2,3 млрд руб. долю в про-

изводителе противовирусного пре-
парата «Кагоцел» «Ниармедик фар-
ме». Уровень доходности в 6,3% ген-
директор «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает непозволи-
тельно низким для «Роснано». Но, 
предполагает он, показатель мог ока-
заться еще ниже, если бы «Роснано» 
решило выйти из проекта позднее.

По словам управляющего дирек-
тора по инвестиционной деятель-
ности УК «Роснано» Ольги Шпичко, 
выручка «ПЭТ-технолоджи» в 2017 
году составила 1 млрд руб., а в 2018 
году может увеличиться в 1,5 раза. 
«Это позволит инвестору продол-
жить географическое развитие сети 
и расширять спектр предоставляе-
мых услуг в области ядерной меди-
цины»,— считает госпожа Шпичко. 
Срок окупаемости вложений «Фарм-
стандарта» в покупку доли «Роснано» 
в «ПЭТ-технолоджи» может превы-
сить семь лет, полагает директор 
НИИ организации здравоохранения 
и медицинского менеджмента Да-
вид Мелик-Гусейнов. «Позитронно-
эмиссионная и компьютерная томо-
графия пока мало востребована, так 
как эта услуга новая и дорогостоя-
щая»,— говорит он. По мнению экс-
перта, стремление собственника 
«Фармстандарта» зайти на рынок 
ядерной медицины может быть свя-
зано с тем, что Минздрав выделяет 
это направление в качестве одного 
из приоритетных.

Про интерес господина Харито-
нина к современным медицинским 
технологиям в сфере лечения рака 
стало известно в декабре 2017 года, 
когда близкая к предпринимателю 
IPT Group объявила о планах за де-
сять лет создать сеть онкологиче-
ских центров радиохирургии и луче-
вой терапии. В IPT Group рассчиты-
вают, что ежегодно каждая клиника 
будет проводить до 4 тыс. операций 
стоимостью $3,5 тыс. каждая, при-
чем 50% — по федеральным квотам, 
40% — за средства пациентов. Вложе-
ния в проект оценивались более чем 
в $200 млн, часть из них предполага-
ется привлечь через ICO. Pre-ICO 
должно было начаться 9 января 2018 
года, но было отложено в связи с по-
явлением законопроекта, регулиру-
ющего ICO в России.

Мария Котова

«Роснано» завязало  
с ядерной медициной
Госкомпания продала  
Виктору Харитонину  
долю в «ПЭТ-технолоджи»

Уже осенью «Яндекс» может 
 выпустить свою систему «ум-
ного дома». В странах Евразий-
ского экономического союза 
 получило регистрацию устрой-
ство «Яндекс.Модуль», которое 
разработала основанная выход-
цами из России американская 
NotAnotherOne. Она же произво-
дит системы «умного дома» для 
«МегаФона» и колонку «Яндекс.
Станция».

«Яндекс» зарегистрировал «мини-
компьютер» «Яндекс.Модуль», полу-
чив разрешение на его импорт в стра-
ны Евразийского экономического со-
юза — Армению, Белоруссию, Казахс-
тан, Киргизию и Россию — с 21 июня, 
следует из данных Единого реестра 
нотификаций о характеристиках 
шифровальных средств и товаров. Раз-
работчиком «Яндекс.Модуля» указана 
американская компания NotAnother-
One, также производящая «Яндекс.
Станцию» и системы для «умного до-
ма» Life Control для «МегаФона». 
NotAnotherOne основали Вера Козырь 
и Игорь Михненко, участвовавшие в 
создании российского смартфона 
YotaPhone. Они отказались отвечать 
на вопросы 

”
Ъ“.

По информации собеседника 
”
Ъ“, 

знакомого с ходом разработки «Ян-
декс.Модуля», он будет частью «умного 
дома» от «Яндекса», который должен 
поступить в продажу в России в конце 
осени. «Это будет немного изменен-
ный внешне центр Life Control с воз-
можностью подключения экосисте-
мы устройств, но без поддержки сети 
3G и 4G»,— рассказал он. Система бу-
дет базироваться на функциях «Ян-

декс.Станции», которая поддерживает 
Wi-Fi и Bluetooth и имеет встроенного 
голосового помощника «Алису», кото-
рая может включать музыку, кино, рас-
сказывать новости и погоду.

«Яндекс.Станция» появилась в про-
даже 10 июля, ее генконструктор Кон-
стантин Круглов ранее уже говорил о 
планах создать на базе этого устройст-
ва системы «умного дома». Однако 
представитель «Яндекса» заявил 

”
Ъ“, 

что «данные в реестре не имеют ниче-
го общего с контроллером 

”
умного до-

ма“». Назначение «Яндекс.Модуля» в 
компании отказались раскрывать.

«Яндекс.Станция» создавалась в 
спешке, поэтому добавить поддержку 
внешних модулей не смогли, а для 
управления «умным домом» нужно от-
дельное устройство, которое теперь и 
появилось, считает ведущий анали-
тик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. По его словам, «Яндекс» сна-
чала планировал сделать устройство 
аксессуаром к «Яндекс.Станции», но 
отказался от этой идеи, поняв, что 
пользователи вряд ли захотят поку-
пать два устройства. Розничная цена 
системы «Яндекса» может составить 
около 10 тыс. руб. при продаже самой 
компанией и от 12–13 тыс. руб., если 
она поступит в федеральную розницу, 
считает господин Муртазин.

Разработанная NotAnotherOne сис-
тема Life Control от «МегаФона» запу-
щена в продажу в конце 2016 года. В 
базовый пакет входят контроллер, 
«умная розетка», датчики протечки во-
ды и движения. Стоимость системы 
составляет около 15 тыс. руб. плюс або-
нентская плата за использование дат-
чиков (обновление ПО, техподдер-

жка). Через три месяца после вывода 
Life Control на рынок «МегаФон» про-
дал 40 тыс. комплектов, писали «Ведо-
мости» в апреле 2017 года. «Умные до-
ма» пока остаются потребностью узко-
го слоя обеспеченных людей, отмеча-
ют в «МегаФоне». «Основные пользова-
тели этой технологии в мире — жите-
ли США и Западной Европы, где сосре-
доточено около 90% от общемирового 
количества 

”
умных домов“, и с ка-

ждым годом их число растет»,— доба-
вили в компании.

В конце 2018 года на российском 
рынке появится смарт-колонка 
Google, которая поддерживает боль-
шую экосистему устройств для «умно-
го дома», и конкуренция на рынке 
обострится, предупреждает глава 
Content Review Сергей Половников. 
«Успех системы 

”
умного дома“ 

”
Ян-

декса“ будет зависеть от того, какой 
путь развития они выберут: если сде-
лают закрытую экосистему для под-
ключения устройств, как у 

”
МегаФо-

на“, большие продажи маловероят-
ны, если же хаб системы будет совме-
стим с устройствами разных произво-
дителей, шансов на успех будет боль-
ше»,— считает он.

Выход «Яндекса» на рынок реше-
ний для «умного дома» может дать им-
пульс развитию этого рынка в России, 
полагает гендиректор производителя 
Rubetek Антон Мальцев. «Все больше 
компаний понимают, что за интерне-
том вещей будущее, и каждый новый 
игрок на этом рынке будет способство-
вать повышению качества 

”
умных 

устройств“ и ПО, что выгодно для 
пользователей»,— отметил он.

Юлия Тишина

«Яндекс» обставляет  
«умный дом»
Компания зарегистрировала устройство «Яндекс.Модуль»

Суд по интеллектуальным пра-
вам отменил решение, которым 
признавалось исключительное 
право социальной сети «ВКон-
такте» на базу данных ее пользо-
вателей в споре с компанией 
Double Data, использовавшей их 
для оценки кредитоспособности 
граждан. Но точка в споре не по-
ставлена — дело возвращено на 
новое рассмотрение. Итоговое 
решение суда будет прецедент-
ным, ожидают юристы.

Суд по интеллектуальным правам 
направил спор ООО «ВКонтакте» (при-
надлежит Mail.ru Group) и ООО «Дабл» 
(работает под брендом Double Data) на 
новое рассмотрение в первую инстан-
цию. Тяжба компаний длится уже око-
ло полутора лет. В январе 2017 года 
«ВКонтакте» подала иск к Double Data 
и Национальному бюро кредитных 
историй (НБКИ), требуя обязать их 
прекратить использовать открытые 
данные пользователей социальной се-
ти для продажи своих услуг и взыскать 
с каждого из ответчиков 1 руб. На осно-
ве технологий Double Data НБКИ пред-
лагало банкам сервисы, позволяющие 
оценить кредитоспособность заемщи-
ков, в том числе по данным из «ВКон-
такте». Сама социальная сеть настаива-
ет, что ни она, ни сами пользователи 
не давали разрешения на коммерче-

ское использование данных. 15 авгу-
ста 2017 года «ВКонтакте» и НБКИ за-
ключили мировое соглашение; бюро 
обязалось не извлекать информацию 
из базы данных истца без разреше-
ния. Директор по маркетингу НБКИ 
Алексей Волков сообщил 

”
Ъ“, что «ус-

ловия мирового соглашения исполне-
ны в полном объеме». После этого 
«ВКонтакте» рассматривала возмож-
ность сотрудничества с НБКИ, но в мае 
управляющий директор соцсети Анд-
рей Рогозов сообщил: «Мы так и не 
пришли к формату, который бы не 
противоречил принципам 

”
ВКонтак-

те“ касательно защиты пользователь-
ских данных». В НБКИ говорят, что 
сейчас вообще не используют для 
оценки кредитоспособности данные 
из социальных сетей.

Спор с Double Data продолжился. 
Арбитражный суд Москвы в октябре 
2017 года отклонил иск «ВКонтакте», 
посчитав, что у нее нет исключитель-
ного права на базу данных, поскольку 
ее создавали сами пользователи. 6 
февраля апелляционный суд отменил 
это решение и удовлетворил иск 
«ВКонтакте», признав, что структура 
данных пользователей все же являет-
ся базой данных истца, на организа-
цию и поддержание которой он понес 
затраты. Как пояснила 

”
Ъ“ партнер 

Bryan Cave Leighton Paisner (Russia) Еле-

на Трусова, представляющая интересы 
ответчика, Double Data лишь продает 
технологию поиска данных, находя-
щихся в общем доступе, действуя по то-
му же принципу, что и поисковики. Ту-
да включается информация из множе-
ства источников, включая Instagram и 
другие соцсети и сайты госорганов. 
Кроме того, считает госпожа Трусова, 
«база пользовательских данных для со-
цсети побочный, а не основной про-
дукт», поэтому у «ВКонтакте» не возни-
кло прав на эти данные, а ограничить 
использование общедоступных дан-
ных можно только федеральным зако-
ном. «Если 

”
ВКонтакте“ выиграет спор, 

на рынке появится супермонополист, 
который сможет распоряжаться боль-
шим массивом данных граждан и сам 
решать, кому и в каких целях их пере-
давать, но данные должны принадле-
жать пользователям, а не соцсети»,— 
уверена Елена Трусова. Представитель 
«ВКонтакте» не стал комментировать 
новое решение суда.

Итоговое решение по делу будет 
прецедентным, говорит старший парт-
нер Tilling Peters Екатерина Тиллинг. 
«Главные вопросы, является ли структу-
ра данных пользователей соцсети ох-
раняемой базой данных и можно ли 
считать деятельность поисковых сис-
тем, берущих открытые данные из со-
цсетей, отдельным видом использова-
ния этой базы данных. Если суд при-
знает это использованием, работа 
обычных поисковиков, таких как 

”
Ян-

декс“ и Google, тоже может оказаться 
под ударом»,— предупреждает она.

Анна Занина,  
Владислав Новый

Пользовательские данные 
отправили на пересмотр
Суд вынесет новое решение  
по спору «ВКонтакте» и Double Data

Бразилия и Аргентина были фаво-
ритами среди игроков букмекерских 
контор вплоть до начала стадии play-
off, а невыход Германии из группы и 
попадание Хорватии в финал оказа-
лись главными неожиданностями с 
точки зрения долгосрочных ставок.

Но в концовке чемпионата ситуа-
ция изменилась: на стадии полуфина-
ла большинство игроков ставило на 
Францию, которая и победила. Финал 
между Францией и Хорватией вооб-
ще оказался для букмекеров убыточ-
ным. По словам аналитиков «Балт-
бет», в этом году для букмекеров не 
было дня хуже, чем 15 июля. Это свя-
зано не только с победой в финале фа-
ворита и большим количеством заби-
тых мячей — на финальный день так-
же пришлись выплаты по ставкам на 

чемпиона, лучшего бомбардира и т. п. 
Таким образом, в целом ЧМ-2018 не 
принес букмекерам сверхприбылей: 

высокая результативность (была толь-
ко одна нулевая ничья) и предсказуе-
мая концовка (матч за третье место и 
финал) свели марижинальность до 
среднего уровня. В «Балтбет» полага-
ют, что в среднем она на ЧМ составила 
для контор 8–9%, таким образом, 
крупнейшие легальные букмекеры 
могли заработать 10–12,5 млрд руб. 
Сумма ставок, принятых «Лигой ста-
вок» на весь турнир, превысила сум-
му выплат на 9,9%. Это на уровне ожи-
даний букмекера, хотя коэффициент 
дохода оказался значительно ниже, 
чем на ЧЕ-2016, из-за большого коли-
чества голов, особенно на последних 
минутах. В «Олимпе» сумма ставок 
превысила сумму выплат на 18%, го-
ворит директор по развитию букме-
керской конторы Константин Гусев.

Теперь букмекерам предстоит 
удержать новых клиентов, не исклю-

чено, что после бума ставок после-
дует мощный отток, предупреждает 
эксперт «Рейтинга букмекеров» Ни-
колай Соловьев. ЧМ-2018 стал мощ-
ным финансовым драйвером для 
развития букмекерского рынка и 
привлек много игроков со «скрытым 
азартом», добавляет Константин Гу-
сев: «Все букмекеры без исключения 
наверняка обзавелись массой новых 
клиентов, что на дистанции скажет-
ся на финансовой деятельности ком-
паний». Впрочем, во время больших 
турниров всегда присоединяются 
«рекреационные игроки», которые 
потом не будут делать ставки, при-
знает он. «Август в нашем бизнесе в 
целом период небольшого затишья. 
Очевидно, что в этот раз сезонность 
будет ощущаться еще сильнее»,— 
 отмечает он.

Анна Афанасьева

Букмекеры обыграли россиян

Непредсказуемость  
и делает футбол  

таким замечательным  
и таким интересным

— Владимир Путин,
президент РФ, 6 июля 2018 года  

(цитата «Интерфакса»)

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т К И Т А Й С К И Е  Б О Л Е Л Ь Щ И К И  С Э К О Н О М И Л И  Н А  Р Е С Т О Р А Н А Х

За время проведения чемпионата мира 
по футболу болельщики из 194 стран по-
тратили в России около $1,5 млрд. Такую 
оценку сделал Сбербанк на основе анали-
за показателей своей эквайринговой 
сети. Болельщики из США были лидера-
ми по тратам (5,6 млрд руб.), китайцы 
(4,1 млрд руб.) оказались щедрее мекси-
канцев (2,2 млрд руб.). На рестораны 

и фастфуд иностранные болельщики ис-
тратили 6,1 млрд руб., на гостиницы — 
5 млрд руб., а на покупку одежды — 
3,6 млрд руб. Но покупательские пред-
почтения разнились. Например, 13% трат 
по американским картам составила опла-
та ресторанов, почти 30% болельщики 
из США потратили на гостиницы, на суве-
нирную продукцию — всего 3%. Гражда-

не же КНР на рестораны и отели потрати-
ли значительно меньше (5% и 10% соот-
ветственно), зато закупились в России 
одеждой (26% трат), косметикой (11%) 
и украшениями (10%). Больше всего ино-
странные болельщики оставили денег 
в Москве (18,5 млрд руб.), более 1% 
 суммы пришлось на ставшую стихийной 
фан-зоной Никольскую улицу. Илья Усов

1,427 трлн руб.
составил оборот 
рынка общепита  
в России в 2017 году 
(данные Росстата)
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В музейно-выставочном цент-
ре «Росфото» в Санкт-Петербур-
ге открылась выставка «Импе-
ратор Николай II. К 150-летию 
со дня рождения», созданная 
при участии Государственного 
архива Российской Федерации 
(Москва), Российского госу-
дарственного архива кинофо-
тодокументов (Красногорск), 
Российского государственного 
архива военно-морского фло-
та (Санкт-Петербург) и Цент-
рального государственного ар-
хива кинофотофонодокументов 
(Санкт-Петербург). Оптимисти-
ческое «со дня рождения», од-
нако, снижается при понимании 
того, что эта же выставка приу-
рочена к 100-летию со дня рас-
стрела императора и его семьи. 
Недолгую жизнь в 150 картинках 
рассматривала Кира Долинина.

 По большому счету практиче-
ски все фотографии, показанные на 
этой выставке, известны. При пра-
вильно заданном поиске в интерне-
те вы найдете больше. Нет здесь и ори-
гинальных, современных съемке от-
печатков — все блестит новехонькой 
печатью и разогнано в размерах. Лю-
бителей аутентичности это отпугнет, 
поклонников императора — вряд 
ли. Между этими двумя полюсами — 

остальные зрители, которые придут 
сюда ради того, чтобы столкнуться 
с историей. Потому что это, конечно, 
никакая не биографическая выстав-
ка об одном конкретном персонаже, 
а тяжелый рассказ о том, как один ока-
завшийся не на своем месте человек 
может погубить целую страну. В об-
щем, да проклянут меня марксисты, 
о роли личности в истории.

Несколько стендов от фотогра-
фии к фотографии по чисто хроноло-
гическому принципу: Николай ма-
ленький, папа-мама, дядья — вели-
кие князья. Николай, ставший цеса-
ревичем после гибели от бомбы тер-
рористов его деда Александра II. Ни-
колай в Японии, где вместо долгого 
и подробного визита он, 22-летний, 
получил два удара саблей по голове 
от японского полицейского и быст-
ро был отправлен домой. Династиче-
ский съезд в Кобурге в 1894-м, где куча 
правящих в разных странах родствен-
ников сгруппировалась вокруг коро-
левы Виктории; коронация; парады, 
смотры, охота, молебны, открытие 
мостов и памятников, спуск кораблей 
на воду. Встречи с представителями 
разных сословий и глав иностранных 
держав, прием членов Государствен-
ного совета и Государственной думы, 

осмотры технических новинок, про-
мышленных и художественных вы-
ставок, любимая яхта «Штандарт»… 
Рабочие будни императора.

И семья. Очень много семейных 
фотографий — постановочных и лю-
бительских (фотографировать обо-
жали и сам Николай II, и императри-
ца Александра Федоровна). Где-то се-
рьезных, где-то дурашливых. То игра-
ют в почтенный теннис, а то в «Гуси-
лебеди, домой!» с перетягиванием ве-
ревок; ставят «Евгения Онегина» с им-
ператором в заглавной роли; дети рас-
тут, и их все больше, вот и наследник 
появился — его портрет в форме лейб-
гвардии Конно-Гренадерского пол-
ка с сабелькой у ноги, может быть, са-
мая трагическая фотография в экспо-
зиции, и не потому, что ему не сужде-
но будет поносить настоящую саблю, 
а потому, что болезнь и смерть в этом 
лице явлены с младенчества. В осталь-
ном все красивы, добры и прелестны. 
Один раз появляется Григорий Рас-
путин, но грозовых облаков не наго-
няет, удивительно мирная выставка. 
Штук пять растоптанных тел на Хо-
дынском поле, чтение Высочайше-
го манифеста о вступлении России 
в войну с балкона Зимнего дворца да 
женская часть императорской семьи 
в платьях сестер милосердия — вот 
и вся большая история Николая Кро-
вавого до 1917-го. Последний год по-
следнего российского императора на 
выставке — это фотографии из Цар-
ского Села, где бывший Николай II 
с семьей сидел под арестом (позиру-
ют и арестованные, и охрана), и вос-
точная стена комнаты в Ипатьевском 
доме со следами от пуль.

Рассказанная таким фотообразом 
история Николая II чрезвычайно сни-
женная. Вот ведь родился мальчик 
в хорошей семье, родился старшим, 
поэтому стал наследником, удачно 
женился, нарожал детей, был коро-
нован и честно отработал на этом по-
сту двадцать с лишним лет, пока не за-
ставили уйти «по собственному жела-
нию». Частная история. То, что уйти 
с «поста» императору нельзя, что клял-
ся ведь перед Богом и народом, что не 
сдюжил, спасал семью, сдал без боя 
страну, об этом тут нет ни слова, ни да-
же намека. Тут, как в знаменитой ци-
тате голосом Мордюковой: «Хороший 
ты мужик… Но не орел».

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Николая показали не по-царски
в «Росфото» в Санкт-Петербурге

На фестивале в Экс-ан-Провансе  
состоялась премьера «Ариадны на Наксосе»  
в постановке Кейти Митчелл

В Монте-Карло на исторической  
сцене Opera Garnier состоялась  
премьера балетного вечера, спро-
дюсированного Вони Сарфати, под 
наз ванием «Танцуем с Бергманом» — 
к 100-летию режиссера три шведских 
хореографа представили свои новые 
работы. Проект дебютировал в Пари-
же, в день столетия Бергмана был по-
казан в Монако,  будет представлен 
в Стокгольме и останется только 
в  записи. Рассказывает Татьяна 
 Кузнецова.

то был нетривиальный оммаж. 
На звание отражало его суть: великий режис-
сер был представлен как хореограф. Не толь-
ко потому, что танец настолько увлекал его, 
что главных героинь по крайней мере двух 
своих картин — «Жажды» и «Летней интер-
медии» — он наделил профессией танцов-
щиц. И не потому, что упоенно снимал ба-
летный класс, мегеру-училку, надрывные 
большие батманы потеющих женщин, но-
ги в пуантах, ящик с канифолью, репетиции 
«Лебединого озера» и эстрадных подтанцо-
вок. И даже не потому, что вместе с хореогра-
фом Доней Фойер поставил на шведском те-
левидении «Танцы проклятых» — безмолв-
ный фильм на музыку «Балета неблагодар-
ных» Монтеверди о четырех женщинах, 
весь на крупных планах, на движении глаз, 
рук, пальцев, запрокинутых голов, разлетев-
шихся волос, выгнутых по-лебединому шеях 
и губ, прильнувших к яремной вене.

Балет в этот вечер затопило бергманов-
ское кино. Однако видеоряд был смонти-
рован не из знаменитых сцен из культовых 
картин, а из вольной нарезки маргиналь-
ных эпизодов, густо приправленной лю-
бительскими кадрами со съемок фильмов. 
Эпизоды выбирали сами хореографы, каж-
дый — свой.

Йохан Ингер обратился к «Танцам про-
клятых» и Монтеверди. Как и Бергман, он 
снабдил свой балет видеообращением к зри-
телям, только у Ингера смысл происходяще-
го (а спектакль повторяют дважды, второй 
раз — после объяснения замысла автора) 
растолковывала участница постановки Бер-
гмана — актриса, игравшая в 1976 году де-
вочку, главную жертву моральной тирании. 
Четыре женщины, заключенные в замкну-
том пространстве,— покойная мать, ее дочь 

(в двух ипостасях, светлой и темной) и внуч-
ка-подросток, за чью судьбу и идет борьба 
между поколениями.

Свой балет Йохан Ингер начинает и за-
канчивает бергмановскими мизансцена-
ми, но его постановка куда яснее и прямо-
линейнее первоисточника. Выбранные им 
движения — одновременно иллюстратив-
ные и символичные — позволяют уяснить 
суть дела с первого раза, настолько внятны 
экспозиционные монологи каждой из геро-
инь, очевидны их характеры, побуждения 
и взаимоотношения. Телесная тяжесть, по-
лусогнутые колени, резкие углы директив-
ных поз, рука, жесткой доской накрываю-
щая голову, рука, воздетая к небесам,— пла-
стические черты «черных» женщин: покой-
ной матери, чья воля определяет жизнь ее 
потомков, и той ипостаси ее дочери, кото-
рая изломана тираническим воспитанием. 
Девочка (эту роль танцует подросток, дочь 

Ингера, и ее пластилиновая мягкотелость 
как нельзя лучше соответствует наивной 
неискушенности персонажа) поначалу вся 
на полупальцах, даже легкомыслие класси-
ческих petit battement посверкивает в ком-
бинациях ее вариации; в финале, уже побе-
жденная, она беспомощно семенит на по-
лу-плие в объятия бесповоротно сплотив-
шейся семьи. Самая драматичная — роль 
«светлой» матери, пытающейся защитить 
свое дитя, подарить ей ту внутреннюю сво-
боду, которой лишена она сама. Но и тут все 
очень прозрачно: и дуэты-поединки со сво-
ей темной половиной, и лирические диа-
логи-объятия с дочерью, и покорное дубли-
рование движений святоши-матери. Впро-
чем, повторный просмотр спектакля скуки 
не навевает, позволяя рассмотреть упущен-
ные нюансы и детали весьма насыщенной 
хореографии.

«Мыслями о Бергмане» назвал свою но-
веллу 34-летний Александр Экман. Он сам 
написал к ней текст и сам станцевал, начав 
с бергмановской фразы «Танец — это удо-

вольствие». И пусть у Бергмана дальше зна-
чились и «отчаяние», и «страх», и «одиночест-
во» — Экман танцевал чистое удовольствие. 
Легкий, мускулистый, складный, заводной, 
он скакал как дитя и прыгал как записной 
«классик». Он бегал по авансцене, едва успе-
вая затормозить у кулис, пускал волны те-
лом как хипхопер и попсово вращал бедра-
ми как тинейджер на дискотеке. Он описы-
вал, как оробел бы, доведись ему встретить-
ся с Бергманом, и, пожимая воображаемую 
руку гения, трясся осиновым листом. Он 
вальсировал с девушкой из публики, пры-
гал в оркестровую яму и неумирающим Пе-
трушкой вновь возникал на сцене в клубах 
дыма. Ноктюрн Шопена придавал его лице-
действу оттенок печали, напоминая, что все 
когда-нибудь заканчивается — и молодость, 
и удачливость, и творческая активность, 
и легкость бытия.

Контрастом к этому упоению жизнью 
(которого при желании можно сыскать 
у Бергмана в избытке) стал третий спек-
такль вечера, «Память», в исполнении па-

триархов — 73-летнего хореографа Мат-
са Эка и его 64-летней жены Аны Лагу-
ны. В отличие от коллег Матсу Эку не бы-
ло нужды вдохновляться фильмами: Бер-
гман всегда был частью его жизни — не 
только в те времена, когда будущий хоре-
ограф работал вместе с ним в Королевском 
драматическом театре Стокгольма. И по-
нятно, что балет Эка «Дом Бернарды Аль-
бы» (1978), в одночасье сделавший его ми-
ровой знаме нитостью, был поставлен под 
впечатлением от «Танцев проклятых», тем 
более что соавтор Бергмана Доня Фойер бы-
ла первой учительницей Эка на поприще 
modern dance. Так что его «Память» не ми-
ровая премьера, не балет «по случаю». Но-
велла да тирована 2000–2018 годами, в Рос-
сии ее видели в 2005-м, ее детали варьиру-
ются, что-то исчезает, появляется что-то но-
вое, но суть та же: воспоминания о счастье 
и прощание с ним.

Счастье тут камерное, семейное, но без-
граничное. На сцене — обычная мебель: 
тахта, телевизор, офисное кресло, торшер. 
И черный портал, пройдя через который ге-
рой Эка оживляет воспоминания: первые 
объятия с любимой, интимные шуточки, ли-
кующий бег по жизни рука об руку, ребенок, 
ссоры, ее уход, одиночество. Любовный дуэт 
двух немолодых людей мог бы шокировать 
неуместной откровенностью, если бы он не 
был исполнен с такой трогательной искрен-
ностью и таким восхитительным професси-
онализмом, который заставляет задуматься 
о преимуществах мудрого старого тела пе-
ред юным, резвым, но бездумным. Фирмен-
ную хореографию Эка, полную бесхитрост-
ной сентиментальности и грустной самои-
ронии, неприкрытой телесности и застен-
чивой мечтательности, никто не исполняет 
лучше ее авторов, самого хореографа и его 
музы. Отчаянно грустно смотреть на то, как 
два старика, обливаясь потом и выбиваясь 
из сил, танцуют историю своей жизни. Но 
грустно не от их старческой немощи, а от 
того, что так балеты Эка не станцует никто 
и никогда.

Но, какие бы воспоминания или фильмы 
ни вдохновили трех знаменитых шведов на 
постановки в честь Бергмана, все участники 
вечера убедительно доказали, что именно 
юбиляр во всей полноте своего творчества 
и стал тем фундаментом, на котором вырос 
ни на что не похожий шведский современ-
ный танец. Уникальный гибрид прозы и по-
эзии, метафор и бытовизмов, психологизма 
и аллегорий, если чего и лишенный, так это 
пафоса и претенциозности.

ПРЕМЬЕРА ТАНЕЦ

Три балета на последний сеанс
100-летие Ингмара Бергмана отметили в Монако

Николай II и его семья 
предстали на выставке 
в хорошо известных  
фотографиях 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Ана Лагуна и Матс Эк тряхнули 
 стариной в память об Ингмаре 
Бергмане  ФОТО ERIK BERG
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ТРАНСФЕРНЫЙ РЫНОК

Сборной России 
назначен новый капитал
Чемпионат мира повысил ее стоимость

Чемпионат мира по футболу, который приня-
ла Россия, как и всякий топ-турнир, стал пово-
дом немного по-новому взглянуть на ситуацию 
на трансферном рынке. Его победителями мож-
но считать игроков, чья цена благодаря яркой иг-
ре на первенстве или благодаря успешным вы-
ступлениям их сборных подскочила вверх. Среди 
таких игроков, как нетрудно предположить, ока-
зались и представители вышедшей в четверть-
финал российской команды.

осле чемпионата мира появляется куча 
разных рейтингов и символических сборных. Экс-
перты BBC — а это сплошь футбольные знаменито-
сти — составили сборную из игроков, которые, на 
их взгляд, благодаря чемпионату мира заработали 
шанс на выгодный с финансовой точки зрения, с 
точки зрения развития карьеры переход.

В этом списке, сформированном в основном из 
молодых футболистов, нашлось место высоченному 
колумбийскому защитнику Йерри Мине, которого, 
как считают эксперты, «Барселона» может сейчас вы-
годно продать в какой-нибудь клуб английской пре-
мьер-лиги. В нем нашлось место гренадеру обороны 
сборной Англии Гарри Магуайру: ему прочат пере-
ход из «Лестера» в команду побогаче. В нем нашлось 
место угробившему немцев мексиканскому вингеру 
Ирвингу Лосано, который попал в заявку из голланд-
ского ПСВ (Эйндховен), но которым вроде бы инте-
ресуются «Тоттенхем» и даже «Манчестер Юнайтед», 
«Реал» и «Барселона». В нем нашлось место вингеру 
перуанскому Андре Каррильо: ему пора менять «Бен-
фику» и португальскую лигу на что-то покруче. В нем 
нашлось место защитнику французов Бенжамену Па-
вару, которого из «Штутгарта» на фоне триумфа сбор-
ной «отправляют» в «Баварию» или «Манчестер Сити».

А глаз российского болельщика должно радовать 
то обстоятельство, что первым в списке BBC идет 
хавбек сборной России и ЦСКА Александр Головин. 
Впрочем, в его случае речь точно идет о чем-то боль-
шем, чем предположения, потому что об интересе 

к Головину со стороны топ-клубов стало известно 
еще до чемпионата мира. Более того, вчера ресурс 
Calciomercato, довольно часто угадывающий с бу-
дущими трансферами, уверенно сообщил, что у са-
мого энергичного игрока сборной России, возмож-
ность приобретения которого также изучали «Ювен-
тус» и «Монако», окончательно выкристаллизовался 
вариант с «Челси» и в ближайшее время он заключит 
с лондонцами пятилетний контракт.

BBC, правда, уточняет, что «дни, когда клубы под-
писывали игроков исключительно на базе хороше-
го выступления на чемпионате мира, канули в прош-
лое». Но тут же резонно замечает, что «хороший чемпи-
онат мира по-прежнему не повредит». Спорить насчет 
справедливости такой ремарки бессмысленно, пото-
му что доказательств того, что, конечно же, не повре-
дит, в истории масса. Как и доказательств того, что про-
вал на мировом первенстве — это потенциальная за-
пинка в карьере. В этом смысле чемпионат мира в Рос-
сии вряд ли превратится в исключение из правила, а 
его итоги обязаны оказать влияние на происходящее 

в период действия летнего трансферного окна. В его 
рамках уже состоялось несколько сделок, и даже сдел-
ка-блокбастер, отправившая Криштиану Роналду из 
«Реала» в «Ювентус» (см. справку). Но она вряд ли имеет 
непосредственное отношение к происходившему с Ро-
налду именно на чемпионате мира и была согласована 
задолго до него. Скорее всего, сделки, связанные с ми-
ровым первенством напрямую, еще впереди.

Как подтверждение эффекта, который главный фут-
больный турнир оказывает на спрос на игроков, мож-
но рассматривать и произведенную после первенства 
переоценку их стоимости авторитетным на трансфер-
ном рынке ресурсом Transfermarkt. Закономерность в 
его данных прослеживается абсолютно железная. Как 
правило, футболисты, представляющие сборные, до-
бившиеся безусловных или по крайней мере относи-
тельных успехов, прибавляют в цене по сравнению с 
цифрами месячной давности, а футболисты, представ-
ляющие сборные-неудачницы,— теряют.

Вот, допустим, сборная Германии, которая, будучи 
действующим чемпионом мира, неожиданно сошла 
с дистанции уже на групповом этапе. Стоимость це-
лого ряда ее футболистов, убеждены аналитики, сни-
зилась. Томаса Мюллера — с €60 млн до €55 млн, Ме-
сута Озиля — с €50 млн до €45 млн, Юлиана Драксле-
ра — с €35 млн до €30 млн. Причем надо понимать, 
что фактическое снижение слегка существеннее, чем 
формальное. Ведь нужно учитывать «трансферную 
инфляцию» — ежегодный рост рынка, который при-
водит к автоматическому подорожанию игроков.

А вот сборная Франции, завоевавшая чемпион-
ский титул. Килиан Мбаппе, по версии Transfermarkt, 
стоит уже не €120 млн (ПСЖ, кстати, в действитель-
ности заплатил за него, как известно, еще боль-
ше), а €150 млн. Антуан Гризманн — не €100 млн, а 
€120 млн, столько за него мог бы требовать «Атлети-
ко», если бы не переподписал перед чемпионатом 
француза. Н’Голо Канте — не €60 млн, а €80 млн. Лю-
бопытно, что в процентах сильнее всех прибавили 
игроки, не внесшие в чемпионство, по сути, ника-
кого вклада, резервисты. Флориан Товен поднялся с 
€28 млн до €50 млн (рост 78,6%), а Преснель Кимпем-
бе — с €18 млн до €30 млн (66,7%). Но это тоже особен-
ность чемпионата мира — восприятие игроков зави-
сит от восприятия сборной в целом, вне зависимости 
от того, кто в ней какую роль играл.

Сборная России очутилась, разумеется, на фран-
цузской половине — среди тех, кто выиграл от чемпи-
оната мира. В цене, полагает Transfermarkt, потеряли 
только четыре ее футболиста — Федор Смолов, Игорь 
Смольников, Федор Кудряшов и Владимир Габулов 
(причем последний — третий вратарь — вообще на 
поле не выходил). Стоимость остальных выросла, в 
некоторых случаях буквально взлетела вверх. Тот же 
Головин за месяц подорожал на 38,9% — с €18 млн до 
€25 млн, а Марио Фернандес с Романом Зобниным на 
25% — с €16 млн до €20 млн и с €8 млн до €10 млн со-
ответственно. Но есть и более впечатляющие рывки. 
Артема Дзюбу в середине июня оценивали в €7 млн, 
в середине июля оценивают в €10 млн (рост — 42,9%). 
Стоимость Ильи Кутепова месяц назад составляла 
€3,4 млн, сегодня — €5 млн (47,1%). Оценка Дениса Че-
рышева с его четырьмя голами на чемпионате и вовсе 
скакнула аж на 166,7% — с €3 млн до €8 млн.

Суммарный же выигрыш в ней, оценке, всей 
сборной России равен €34,6 млн. Своеобразный бо-
нусный приз за четвертьфинал, который, разумеет-
ся,— BBC тут права — еще необязательно материа-
лизуется в серьезные трансферы и контракты. Но по 
крайней мере какое-то позитивное движение, если 
говорить о спросе на россиян, он точно означает.

Алексей Доспехов

Полузащитник ЦСКА Александр Головин 
(справа) благодаря впечатляющему  
выступлению в составе сборной России 
на чемпионате мира подорожал с €18 млн 
до €25 млн  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

РФПИ вложится в пирамиду MMA
Он займется продвижением в России смешанных единоборств

Российский фонд прямых инвестиций (РФПИ) зай-
мется продвижением в России смешанных едино-
борств (MMA) и главной структуры в этом жанре — 
UFC — через созданное совместно с ней и другими 
партнерами совместное предприятие. В РФПИ объ-
ясняют решение войти на рынок MMA «высокой уз-
наваемостью» бренда UFC в России. Смешанные 
единоборства действительно в последнее время 
очень быстро развиваются в коммерческом плане 
и уже составляют с точки зрения популярности кон-
куренцию профессиональному боксу.

Российском фонде прямых инвестиций 
”
Ъ“ под-

твердили, что Российско-китайский инвестиционный 
фонд, созданный РФПИ и China Investment Corporation, 
а также компании Mubadala Investment Company и UFC 
(Ultimate Fighting Championships) объявят сегодня о по-

явлении совместного предприятия. Оно «сфокусирует-
ся на развитии индустрии смешанных боевых искусств 
в России и СНГ». Предприятие будет заниматься «подго-
товкой и проведением спортивных мероприятий под 
брендом UFC, а также другими направлениями работы 
UFC в области MMA, включая производство лицензион-
ной продукции, владение правами на выпускаемый ме-
диаконтент, электронную торговлю и заключение спон-
сорских контрактов».

В РФПИ отказались сообщить 
”
Ъ“ финансовые пара-

метры сделки и планируемый объем инвестиций в про-
движение смешанных единоборств. В подготовленном 
фондом заявлении его генерального директора Кирилла 
Дмитриева выражается уверенность в том, что «сотрудни-
чество с UFC не только окажется привлекательным с инве-
стиционной точки зрения, но и позволит внести сущест-
венный вклад в развитие российского спорта».

В любом случае речь идет о довольно любопытном 
проекте. Дело в том, что смешанные единоборства, ко-

торые начали развиваться лишь в середине 1990-х, за два 
десятилетия успели достичь уровня популярности, по-
зволяющего конкурировать с профессиональным бок-
сом. Некоторые события убедительно подтверждают этот 
тезис. Речь, например, о сделке по продаже UFC, главного 
промоушена в MMA. С 2001 года ее основными владель-
цами были братья Лоренцо и Фрэнк Фертитта, которым 
она досталась всего за $2 млн. Уже раскрученная и при-
носившая ежегодный доход более $500 млн UFC была в 
2016 году продана консорциуму во главе с маркетинго-
вым агентством WME-IMG за $4 млрд. Кроме того, орга-
низация провела целый ряд шоу, которые были сопоста-
вимы по некоторым финансовым показателям — напри-
мер, доходам от продажи билетов — с наиболее заметны-
ми шоу в профессиональном боксе. А в мае UFC удалось 
продать телеканалу ESPN права на трансляции своих по-
единков на пять лет за $1,5 млрд.

В РФПИ убеждены в перспективах предприятия, со-
зданного при участии фонда. Его представитель объяс-

нил вчера 
”
Ъ“ решение войти на рынок MMA тем, что 

«бренд UFC уже имеет очень высокую узнаваемость в 
России»: «По разным оценкам, количество фанатов сме-
шанных единоборств в России превышает 20 млн. В этой 
связи мы считаем, что приход UFC в Россию не только в 
тренде растущего интереса к спорту, но и позволит моне-
тизировать популярность данного вида спорта». Рост по-
пулярности UFC собеседник 

”
Ъ“ связал также с тем, что 

«увеличивается количество спортсменов родом из Рос-
сии, выступающих под эгидой UFC». В качестве россий-
ских звезд жанра он отметил чемпиона UFC в легком ве-
се Хабиба Нурмагомедова, пятого номера в рейтинге тя-
желовесов Александра Волкова и перспективного полу-
легковеса Забита Магомедшарипова.

Надо сказать, что потенциал российского рынка в са-
мой UFC оценили еще раньше. Весной структура объя-
вила о проведении первого шоу на территории России. 
Оно пройдет 15 сентября в Москве.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Неймар поднял 
«Барселону»
Испанский клуб отчитался 
о рекордных доходах

Испанский футбольный клуб «Барселона» отчитался о ре-
кордных доходах. В сезоне 2017/18 они достигли €914 млн, 
что почти на четверть больше, чем годом ранее. В заявлении 
совета директоров каталонцев не раскрываются источники 
столь впечатляющего роста. При этом очевидно, что достиг-
нут он был благодаря продаже Неймара в ПСЖ за €222 млн. 
В «Барселоне» отметили, что клуб сохраняет привержен-
ность плану, предусматривающему, что в 2021 году его до-
ходы должны превысить €1 млрд.

о вторник совет директоров «Барселоны» утвердил финансо-
вую отчетность за сезон 2017/18. Детали хозяйственной деятельнос-
ти клуба будут обнародованы позже, но цифры, которые были уже 
названы, что и говорить, впечатляют. «Барселона» сообщила, что ее 
доходы за отчетный период были не просто рекордными в истории 
клуба (каталонцы регулярно обновляют собственные достижения), 
но и лучшими в истории футбола. Так, суммарные доходы клуба со-
ставили €914 млн, что на 29% больше €708 млн, полученных в сезоне 
2016/17. При этом команда потратила меньше, чем заработала, что 
позволило получить чистую прибыль в размере €13 млн.

Отметим, что финансовые результаты каталонцев оказались да-
же лучше их собственного прогноза: в ноябре прошлого года клуб 
прогнозировал, что его доходы составят €897 млн. Для сравнения: 
прогноз по доходам на минувший сезон для «Манчестер Юнайтед», 
который, согласно подсчетам Deloitte, в сезоне 2016/17 стал самым 
зарабатывающим клубом мира с показателем €676 млн, предусма-
тривает, что поступления могут даже незначительно снизиться.

Столь стремительный рост доходов «Барселоны» невозможно 
объяснить увеличением поступлений из традиционных источни-
ков. В их ряду обращает на себя внимание разве что заработавший 
как раз в минувшем сезоне контракт с японской e-commerce-ком-
панией Rakuten, по которому каталонцы будут получать €55 млн 
ежегодно (японская компания заменила Qatar Airways, соглаше-
ние с которой в последний год его действия принесло «Барселоне» 
€33,5 млн). Да и вообще, если посмотреть на динамику изменения 
доходов клуба за последние годы, то получится, что «Барселона» по-
казывала рост лишь около 5%. Однако если вспомнить, что именно 
летом 2017 года из «Барселоны» в ПСЖ перебрался Неймар (вопре-
ки желанию руководства клуба, которое, впрочем, не смогло про-
тивостоять намерениям бразильского форварда) за €222 млн, то все 
становится на свои места. К слову, эти деньги в течение нескольких 
месяцев были потрачены на покупку новых футболистов, самыми 
дорогими из которых стали Филиппе Коутинью (€120 млн) и Усман 
Дембеле (€105 млн). Но как бы то ни было, деньги, полученные за 
Неймара, позволили выдать впечатляющие цифры в годовой отчет-
ности и подтвердить приверженность руководства «Барселоны» об-
народованной ранее программе, предусматривающей, что в 2021 
году доходы клуба должны достичь €1 млрд. Задача весьма амбици-
озная и труднорешаемая. Можно, конечно, продать Лионеля Месси 
и повторить финансовый трюк с Неймаром, но такой вариант пред-
ставляется маловероятным. Так что не стоит удивляться, если в сле-
дующем году «Барселона» отчитается о снижении доходов.

Александр Петров

К О Н Т Е К С Т Г Л А В Н Ы Е  Е В Р О П Е Й С К И Е  Т Р А Н С Ф Е Р Ы

События чемпионата мира оставили в тени трансферную актив-
ность на европейском футбольном рынке. Исключением был 
сенсационный переход обладателя «Золотого мяча» Криштиану 
Роналду из «Реала» в «Ювентус», стоимость которого оценивается 
в сумму от €112 млн до €117 млн и который уже привел к любо-
пытным результатам. Самый любопытный — это, пожалуй, итог 
реализации футболок новичка интернет-магазином туринского 
клуба в день открытия их продаж. За сутки было продано 520 тыс. 
штук на общую сумму €54 млн. Похоже, что трансфер в любом 
случае, как бы ни играл Роналду за «Ювентус», окупится.

А между тем к середине июля в континентальном футбо-
ле состоялось не так уж мало интересных и дорогих сделок 
помимо этой. Значительная часть из них связана, как обычно, 
с английской премьер-лигой. «Манчестер Сити» приобрел 
очередную звезду — полузащитника Рияда Мареза из «Лестера» 
за €67,8 млн, а «Ливерпуль» выложил аж €60 млн за стержне-
вого хавбека «Лейпцига» Наби Кейта. «Манчестер Юнайтед» 

в поисках усиления обратил внимание на игрока средней линии 
из «Шахтера» Фреда (стоимость — €59 млн), а «Челси» взял 
из «Наполи» опорника Жоржинью (€57 млн).

За пределами Англии тоже происходили интересные трансфе-
ры. Другой знаменитый опорник Раджа Наингголан, не попавший 
в заявку сборной Бельгии по причинам, которые, как считается, 
к уровню его мастерства не имеют никакого отношения, перешел 
из «Ромы» в «Интер» за €38 млн, а вингер сборной Бразилии 
Дуглас Коста — из «Баварии» в «Ювентус» за €40 млн.

Наиболее громкую пока испанскую покупку совершил 
«Атлетико». Тома Лемар из «Монако» обошелся ему в €70 млн. 
Победитель же трех последних розыгрышей Лиги чемпионов 
«Реал» в плане приобретений держится скромно, оформив 
лишь давно согласованный трансфер 18-летнего бразильского 
вундеркинда Винисиуса Жуниора из «Фламенго» (стоимость — 
€45 млн). Но, надо полагать, вырученные от продажи Роналду 
деньги до сентября все-таки в дело пойдут.
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Без €222 млн, вырученных от продажи Неймара, доходы  
«Барселоны» за сезон 2017/18 были бы даже меньше, 
чем за предыдущий отчетный период  ФОТО AP
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